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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин 
запустил четвертую 
нитку энергомоста

Крым вышел 
в свет

Кира Латухина, Сочи

ВЧЕРА президент провел из Сочи сразу два телемоста — 
по энергообеспечению Крыма, а также по ликвидации 
пожаров на Дальнем Востоке и в Сибири.

Энергетическую блокаду удалось прорвать в сжатые 
сроки, оценил Владимир Путин, поздравил всех с завер-
шением строительства энергомоста и поблагодарил 
крымчан за понимание и доверие. 

Первая и вторая нитки были введены раньше плана — 
в конце прошлого года, третья была запущена в апреле. И 
вот наконец готова и четвертая. Проект был очень слож-
ным, сказал президент. Были использованы новейшие 
технологии, работы шли ударными темпами. «В 
сжатые сроки удалось прорвать энергетиче-
скую блокаду Крыма», — подчеркнул он.

ИССЛЕДОВАНИЕ Большинство 
россиян не жалеют денег 
на биопродукты 

Есть в натуре

Татьяна Зыкова

БОЛЕЕ половины россиян при выборе товаров обраща-
ют внимание на их экологическую чистоту. А 48 процен-
тов признаются, что для них важнее стоимость, поэтому 
покупают что подешевле или по акции. Таковы итоги все-
российского опроса, проведенного аналитическим цен-
тром Национального агентства финансовых исследова-
ний. Наиболее требовательны люди при покупке продук-
тов питания (67 процентов), и они готовы доплачивать за 
«натуральность» от 10 до 30 процентов, рассказал «РГ» 
директор по исследованиям НАФИ Тимур Аймалетдинов. 
Экологичные товары для дома интересуют 63 процента 
опрошенных. В меньшей степени думают об 
экологии граждане, покупая одежду и обувь (56 
процентов). 
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Правительство 
готовится 
отчитаться 
об исполнении 
майских указов 
президента 
от 2012 года
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Резко выросли 
объемы ипотеч-
ного кредитова-
ния в рублях
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Европарламент 
отложил 
вопрос об отме-
не визового 
режима 
для Турции 
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В Канне сегодня 
чествуют 
российское 
кино
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Сергей Лазарев 
уверенно 
вышел в финал 
«Евровидения»
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Сборная 
России 
на ЧМ-2016 
получит серьез-
ное усиление 
из «Вашингтон 
Кэпиталз» 

Десять дней 
можно подписаться 
на нашу газету 
с 20-процентной 
скидкой
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Австралийский доллар  48,6288
Азербайджанский манат  43,9480
Армянский драм**  13,8294
Белорусский рубль****  34,0317
Болгарский лев  38,5648
Бразильский реал  19,0720

Венгерский форинт**  23,9316
Вон Республики Корея***  56,6207
Датская крона  10,1375
Доллар США  66,2428
Евро  75,4505
Индийская рупия**  99,3369

Казахстанский тенге**  19,8820
Канадский доллар  51,2200
Киргизский сом**  97,5594
Китайский юань  10,1721
Молдавский лей*  33,6258
Новый туркменский манат  19,6043

Норвежская крона*  80,6403
Польский злотый  17,0535
Румынский лей  16,7980
СДР  93,5077
Сингапурский доллар  48,3418
Таджикский сомони*  84,1606

Турецкая лира  22,2957
Узбекский сум***  22,8660
Украинская гривна*  26,1571
Фунт стерлингов  95,5685
Чешская крона*  27,9140
Шведская крона*  81,2207

Швейцарский франк  68,0390
Южноафриканский рэнд*  43,3129
Японская иена**  60,9718

*За 10   
**За 100   
***За 1000   
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 12.05.16 

Военный вертолет 

Ми-8 обстрелял 

соседей Петра Порошенко 

в элитном поселке Козин 

под Киевом и едва 

не вызвал пожар

ИНЦИДЕНТ
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Парламент Депутаты Госдумы окончательно узаконили повышение 
пенсионного возраста чиновников 

Пенсия по чину

Екатерина Добрынина

К 
кризисам можно притер-
петься, а привыкнуть — нет. 
В тяжелые времена в Рос-

сии научились «затягивать поя-
са», крепить ряды, равняться на 
грудь четвертого, выживать и бо-
роться… но радости при этом не 
испытывает, конечно, никто. 
2016 год дал понять, что кризис — 
это всерьез и, видимо, надолго. 
Под него нужно перестраивать 
повседневную жизнь и дальние 
планы. Что поделаешь: наши 
люди снова начинают мириться с 
неизбежным, не паниковать из-
за вечных «временных трудно-
стей» и по традиции надеяться на 
лучшее. Это еще раз подтвержда-
ют итоги новой волны массовых 
опросов, проведенных Институ-
том социологии РАН.

Год 2015-й был для России не-
однозначным: и хорошим, и труд-
ным одновременно. Обществен-

ное мнение такую двойствен-
ность отражает. 70-летие Победы, 
удачное завершение спецопера-
ции в Сирии, стойкое сопротивле-
ние антироссийским санкциям и 
блокаде Крыма — все это люди вос-
приняли со знаком «плюс». Но 
минусы тоже очевидны: ситуация 
в экономике так и не стабилизи-
ровалась, курс рубля «плавает», 
работодатели не обещают «трудя-
щимся массам» ничего особо при-
ятного. Кроме того, в 2016 году 
начнется избирательный мара-
фон, и это неизбежно подогреет 
страсти. Политики станут обли-
чать и обещать, граждане — требо-
вать от них отчетов и гарантий. И 
чем дальше, тем жестче. Портрет 
идеальной Властной Персоны об-
щество уже нарисовало, иллюзий 
питает немного. С таким социу-
мом государство и бизнес должны 
вести себя честно и от-
ветственно, иначе плохи 
будут их дела.  

Татьяна Замахина

С 
1 января 2017 года 
пенсионный возраст 
государственных и 
муниципальных слу-
жащих начнет поэтап-

но повышаться. Для слуг народа 
ужесточатся требования и к ста-
жу, необходимого для получения 
пенсии. Законопроект на эту тему 
окончательно в третьем чтении 
приняла вчера Госдума. Средства, 
которые высвобождаются в ре-
зультате этой реформы, власти 
обещали направлять на повыше-
ние пенсий всем россиянам. 

Пенсионный возраст для госу-
дарственных и муниципальных 
служащих будет увеличиваться 
ежегодно по полгода, объяснил 
главную идею поправок председа-
тель Госдумы Сергей Нарышкин. 
«И к 2032 году этот возраст соста-
вит у женщин 63 года, у мужчин 65 
лет», — отметил спикер. Первона-

чально депутаты хотели устано-
вить единую планку и для жен-
щин, и для мужчин — 65 лет, но по-
том, как говорится, уступили да-
мам.

Поправки коснутся государст-
венных гражданских и муници-
пальных служащих, а также лиц, 
которые занимают государствен-
ные должности РФ и субъектов 
Федерации, муниципальные дол-
жности на постоянной основе. Та-
ким образом, речь идет как о чи-

новниках, которые работают в ап-
паратах госорганов, так и тех, кто 
занимает политические должно-
сти. По данным минтруда, в РФ бо-
лее 1,1 млн служащих различного 
уровня. Кстати, для тех, кому стра-
ховая пенсия уже назначена, пере-
смотра после вступления закона в 
силу не предполагается.

Напомним, что сейчас все рос-
сияне выходят на пенсию по еди-
ным правилам: мужчины — в 60 
лет, женщины — в 55. Чиновники и 

военные получают не страховую 
пенсию по старости, а государст-
венную пенсию по выслуге лет. 
Однако если кроме госслужбы у 
них есть достаточный стаж на 
другой работе, они могут полу-
чать и долю пенсии по старости.

Еще одно новшество касается 
как раз назначения пенсии за вы-
слугу лет — минимальный стаж го-
сударственной гражданской 
службы для этого должен будет со-
ставлять 20 лет, а не 15, как сейчас. 
Переход тоже будет плавным — 
ежегодно по полгода. Парламента-
риям тоже придется дольше рабо-
тать для получения повышенных 
пенсий. Чтобы к страховой пенсии 
по старости доплачивали 55%, 
нужно будет исполнять полномо-
чия не год, как сейчас, а пять лет. А 
чтобы к пенсии добавляли 75%, 
придется пробыть депутатом или 
сенатором не три года и более, а 
десять.

Госдуму, конечно, интересова-

ло, ради чего предстоит «жертво-
вать». А именно сколько за счет 
реформы удастся сэкономить и 
куда пойдут вырученные деньги. 
Замглавы минтруда Андрей Пудов 
рассказал, что они будут направ-
лены на всеобщее повышение пен-
сий.

Вначале экономический эф-
фект будет не очень впечатляю-
щий — более 600 млн рублей в год, 
но со временем он будет расти.

Да и не только в экономии 
дело. Зампред профильного Ко-
митета Госдумы по федеративно-
му устройству Виктор Казаков 
считает, что инициатива приве-
дет к тому, что чиновники будут 
дольше работать на благо госу-
дарства, а это сохране-
ние квалифицирован-
ных кадров.

СОЦИОЛОГИЯ Во что может вылиться общая усталость от кризиса

Куда рубль вывезет

Хронометр к запуску готов: к 2032 
году пенсионный возраст чиновни-
ков составит у женщин 63 года, 
у мужчин — 65 лет.
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

В столице появился 
маршрут для тури-
стов «Белорусы 
Москвы» / стр. 3

В НОМЕРЕ

Акцент

 Для тех, кому страховая пен-
сия уже назначена, пересмо-
тра после вступления закона 
в силу не предполагается
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ПРЕССА На «Российскую 
газету» открыта льготная 
подписка 

В подарок — 20%

Татьяна Шадрина

СЕГОДНЯ стартовала первая в этом году Всероссий-
ская декада подписки. Десять дней с 12 по 22 мая можно 
будет подписаться на газеты и журналы на второе полу-
годие 2016 года со скидкой от 5 до 25 процентов. 

В рамках декады «Почта России» дополнительно к 
скидкам издательств снижает цену на доставку: на 5 
процентов для федеральных изданий и на 10 — для реги-
ональных и местных СМИ. Если суммировать их с до-
полнительной 15-процентной скидкой, которая предо-
ставлена социально-значимым изданиям в этом году 
на всю подписную кампанию (ранее она действовала 
только в период подписных декад), то скидка, напри-
мер на «Российскую газету», будет 20 процентов. 

Всего в перечне социально-значимых СМИ около 
двух тысяч изданий, которые получили право на скид-
ки по доставке. Список был подготовлен Экспертным 
советом по региональным печатным СМИ при мин-
комсвязи. «Помимо предоставления возможности 
подписаться на периодику с существенными скидками 
декады привлекают широкое общественное внимание 
к популяризации 
института подпи-
ски, делают ее на-
стоящим общекуль-
турным событием, 
к которому многие 
хотят приобщиться. 
В 2015 году в ходе 
четырех Всероссий-
ских льготных де-
кад подписки, про-
веденных «Почтой 
России» совместно 
с издателями, было оформлено более 8,5 миллиона до-
полнительных подписок. В этом году мы тоже ожидаем 
высоких результатов», — отметила заместитель гене-
рального директора по почтовому бизнесу «Почты 
России» Инесса Галактионова. Пока статистики по 
этому году нет, так как кампания, которая стартовала 
сегодня, первая в этом году, напомнили «РГ» в пред-
приятии.

Подписку со скидкой на «Российскую газету» мож-
но оформить не только для себя, но и подарить ее род-
ным и близким на сайте https://podpiska.pochta.ru/
press/%D0%9F1261, в том числе для получателей в дру-
гих регионах России. Помимо этого во всех филиалах 
«Почты России» продолжается акция по благотвори-
тельной подписке «Дерево добра». Каждый желающий 
может оформить подписку на периодические издания в 
адрес детских домов, школ-интернатов, а также домов 
престарелых и ветеранов.

В центральных отделениях «Почты России» городов 
и районных центров установлены баннеры «Дерево до-
бра», информирующие клиентов о благотворительной 
акции. Все желающие могут подарить подписку, само-
стоятельно выбрав издание из подписных каталогов и 
социальное учреждение из списков, предложенных 
операторами почтовой связи.

Следующая декада подписки по традиции, скорее 
всего, будет объявлена на первое полугодие 2017 года, 
отмечают эксперты. 

ВЛАСТЬ  Владимир Путин оценил работу новейших боевых комплексов

Образцовая точность 

Крым вышел в свет

 «Собственно говоря, 
не сомневаюсь, если по-
требуется, мы любую 

другую блокаду прорвем, если 
кому-то захочется нас потрени-
ровать», — добавил Путин.

Глава государства поблагода-
рил инженеров и рабочих за то, 
что блестяще справились с очень 
важной для страны задачей.

В общей сложности по энерго-
мосту пойдет свыше 800 мегаватт 
электроэнергии. С учетом собст-
венной генерации это даже боль-
ше, чем требуется в регулярном 
режиме, оценил президент. Во 
всяком случае, это обеспечит 
бесперебойное энергоснабжение 
производственных, инфраструк-
турных и социальных объектов и 
позволит выдержать нагрузку во 
время отпусков, когда на полуо-
стров приедут миллионы отдыха-
ющих. Всего будет 1270 мегаватт 
— а летний пиковый уровень по-
требления — 1100—1150. «С уче-
том резервных мощностей, если 
потребуется, мы и 1800 сможем 
обеспечить», — заверил Путин.

Предстоит завершить целый 
комплекс работ по модерниза-
ции энергетического хозяйства 
полуострова. Президент вспом-
нил, как приезжал в Симферо-
поль и увидел, что в диспетчер-
ской оборудование не менялось с 
50-х годов. Для нового строитель-
ства и реконструкции до 2020 

года предусмотрено свыше 50 
млрд рублей. Появятся две элек-
тростанции — в Симферополе и 
Севастополе. В 2017 году их сум-
марная мощность составит 470 
мегаватт, а в 2018 году они при-
бавят еще столько же.

«На полуострове будет мощ-
ный инфраструктурный резерв 
для перспективного развития 
экономики, открытия новых 
производств, укрепления соци-

альной сферы и развития ЖКХ», 
— заключил глава государства, 
поручив минэнерго держать это 
под постоянным контролем.

Еще один телемост был посвя-
щен разгулу стихии в другой ча-
сти страны. На Дальнем Востоке 
и в Сибири бушуют пожары. 
Причина — пал травы, а также 
жара и ветер. О том, что делается 
для их ликвидации и профилак-
тики, президент поговорил с 
представителями МЧС и руко-
водством пострадавших регио-

нов. Нужно в первую очередь по-
мочь людям, указал он.

Создана межведомственная 
рабочая группа, ведется косми-
ческий мониторинг ситуации. 
«Нужно, конечно, особое внима-
ние уделить профилактике пожа-
ров и других возможных негатив-
ных природных явлений, с тем, 
чтобы обеспечить нормальную 
ситуацию в местах отдыха гра-
ждан», — поручил Путин.

В восьми регионах действуют 
116 очагов природных пожаров, 
доложил начальник Националь-
ного центра управления в кризи-
сных ситуациях МЧС Виктор 
Яцуценко. В Амурской области, 
Бурятии и Забайкальском крае 
введен режим чрезвычайной си-
туации в лесах. «Основные уси-
лия сосредоточены на защите на-
селенных пунктов, объектов эко-
номики и инфраструктуры», — 
подчеркнул докладчик. За про-
шедшие сутки удалось не допу-

стить распространения очагов 
на 70 населенных пунктов. Одна 
из причин — несанкционирован-
ный пал растительности, под-
твердил Яцуценко. Только за 
прошедшие сутки зафиксирова-
но свыше 700 термоточек. 

Дальше докладывали пред-
ставители регионов. В Амурской 
области ликвидировано 75 про-
центов пожаров в течение суток 
после обнаружения. Засуха и 
сильные ветры — дуют непрерыв-
но, объяснили президенту. Но 
сейчас обстановка под контр-
олем: начались дожди. Из Забай-
калья доложили: 37 лесных по-
жаров в 13 районах, пять ликви-
дировано за сутки и 10 локализо-
вано. Угрозы населенным пун-
ктам нет. Но было штормовое 
предупреждение. В Бурятии с 9 
на 10 мая поднялся шквальный 
ветер и небольшое количество 
пожаров разбросало на огром-
ной площади.

Руководитель Рослесхоза 
Иван Валентик подтвердил: наи-
более сложные пожары вызваны 
запрещенным палом травы. Пока 
в названных трех регионах ситу-
ация под контролем. На них при-
ходится больше половины дейст-
вующих лесных пожаров и 95 
процентов их площади. На туше-
ние выделено дополнительно 175 
млн рублей. Были заключены со-
глашения о предупреждении воз-

никновения пожаров с главами 
21 региона Сибири и Дальнего 
Востока. На очереди — подписа-
ние документа с Крымом.

Глава Якутии удивил всех за-
явлением, что весна в регион 
пришла «на десять лет раньше», 
но тут же поправился — конечно 
же, на десять дней. Он также по-
жаловался, что не хватает спец-
техники для защиты лесов — обес-
печенность 50 процентов.

«Правильное замечание и по 
поводу финансирования, и по по-
воду техники», — прокомменти-
ровал президент его доклад.  

Президент также указал гла-
ве МЧС по ходу работы доклады-
вать, что делается и что плани-
руется сделать в ближайшее вре-
мя — имея в виду, что пожароопа-
сный сезон в целом по стране 
еще не начался. И безусловно, 
нужно в первую очередь обра-
тить внимание на помощь тем, 
кто остался без жилья, кто нахо-
дится в местах временного раз-
мещения. Также следует посмо-
треть еще раз на места массово-
го пребывания людей на период 
летних отпусков.

Один из телемостов президента 
был посвящен ликвидации 
пожаров на Дальнем Востоке 
и в Сибири.

Акцент

 В общей сложности по энерго-
мосту пойдет свыше 800 мега-
ватт электроэнергии

Видео смотрите на сайте 
www.rg.ru/sujet/5597

Следующая декада 
подписки по тради-
ции будет объявле-
на на первое полу-
годие 2017 года
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СОТРУДНИЧЕСТВО

Налоговики
получат
доступ 
к информации
об офшорах 
в 80 странах

ЗА ЧИСТУЮ 
МОНЕТУ

Татьяна Зыкова

РОССИЯ сможет получать на-
логовые данные о счетах физиче-
ских лиц и российских компа-
ний из более чем 80 государств, 
включая Панаму.

Сегодня от имени России Фе-
деральная налоговая служба 
(ФНС) подпишет Международ-
ное соглашение об автоматиче-
ском обмене финансовой ин-
формацией на форуме Органи-
зации экономического сотруд-
ничества и развития (ОЭСР) по 
вопросам налогового админи-
стрирования. Форум проходит в 
Пекине.

Данные о российских налого-
плательщиках и их доходах с 
2018 года начнут стекаться к на-
шим налоговикам от иностран-
ных банков, депозитариев, бро-
керов, фондов коллективных ин-
вестиций и страховых компа-
ний. 

В ФНС, комментируя долго-
жданное событие, напомнили о 
том, что в России до 1 июля 2016 
года проходит налоговая амни-
стия — кампания по доброволь-
ному декларированию физиче-
скими лицами активов и счетов 
(вкладов) в иностранных бан-
ках. По федеральному закону 
налогоплательщики, подавшие 
специальные декларации, осво-
бождаются от последующих сан-
кций со стороны государства. 
Налоговики при этом выступа-
ют гарантом неразглашения све-
дений из деклараций. 

«В 2018 году ФНС России 
сможет составить полную кар-
тину о налоговых делах россий-
ских налоговых резидентов за 
рубежом. Эта информация мо-
жет послужить поводом для про-
верок, — предупреждают в нало-
говой службе. — Гражданам сто-
ит воспользоваться имеющими-

ся сегодня возможностями и до-
бровольно подать декларации, 
так как прятать отныне свои до-
ходы от российских налоговых 
органов в зарубежных странах 
станет намного сложнее, а через 
три года — невозможно». 

По данным ОЭСР, с низким 
уровнем прозрачности налого-
вой системы остаются всего во-
семь юрисдикций. Еще 12 в 
основном «соответствуют стан-
дарту налоговой прозрачности». 
Это Бермудские, Каймановы и 
Сейшельские острова, острова 
Мэн, Гернси, Джерси, Маврикий 
и Аруба.

Как поясняют в ФНС, предо-
ставление финансовой инфор-
мации о физических лицах будет 
проходить в рамках единого 
стандарта отчетности. Он охва-
тывает различные виды инве-
стиционного дохода граждан, 
включая проценты, дивиденды и 
аналогичные виды дохода, а так-
же рассматривает ситуации, в 
которых налогоплательщик пы-
тается скрыть капитал или акти-
вы, по которым допущено укло-
нение от уплаты налога.

Единый стандарт отчетности 
требует также ответов на запро-
сы не только о физических ли-
цах, но и о посреднических юри-
дических лицах или схемах, с 
помощью которых налогопла-
тельщики пытаются избежать 
уплаты налогов. То есть речь 
идет о финансовых институтах, 
к которым будут предъявлять 
требования о внимательном из-
учении деятельности фиктив-
ных компаний, трастов или 
схем для охвата различных си-
туаций. В том числе и тех, при 
которых налогоплательщик по-
пытается скрыть основной ка-
питал, но готов уплатить налог с 
дохода.

Как сообщала российская 
справочно-информационная си-
стема «СПАРК-Интерфакс», 
страны, где находится наиболь-
шее число компаний — совла-
дельцев российских юридиче-
ских лиц, это Кипр (8310 компа-
ний), Сейшельские и Виргин-
ские острова (примерно по 2500 
юридических лиц), а также Бе-
лиз (более 1200).

К соглашению 
об автоматическом 
обмене финансовой 
информацией в том 
числе с  Россией 
присоединилась 
Панама

Кира Латухина, Сочи

В
чера президент Владимир 
Путин продолжил совеща-
ние с руководством мино-

бороны и предприятий ОПК в 
Сочи — на этот раз в более широ-
ком составе. Участники решили 
поговорить прежде всего о пер-
спективных образцах вооруже-
ний и техники, а также сконцен-
трироваться на вопросах их при-
менения.

«Именно на разработку и про-
изводство такой техники выделя-
ется более 70 процентов средств 
госпрограммы вооружений», — 
напомнил Верховный главноко-
мандующий.

«Высоких оценок заслуживает 
работа новейших авиационных 
комплексов, как Су-30СМ, Су-34, 
Су-35, вертолетов Ми-28Н, Ка-
52», — сказал президент. «Свои 
тактико-технические характери-
стики подтвердили высокоточ-

ные боеприпасы и крылатые ра-
кеты», — также оценил он.

«Высокоточное оружие боль-
шой дальности воздушного и 
морского базирования впервые 
применялось в боевых условиях 
в Сирийской Арабской Респу-
блике в борьбе с террористами», 
— напомнил Владимир Путин.

Полученный опыт нужно все-
сторонне изучить. «И на основе 
сделанных выводов определить 
оптимальные шаги по дальней-

шему совершенствованию си-
стем вооружения и повышению 
боевой мощи Российской армии 
и флота», — решил глава государ-
ства.

Президент предложил собрав-
шимся доложить прежде всего о 
проблемных вопросах и предпо-
лагаемых путях их решения.

Кроме того, вчера Владимир 
Путин назвал цель и задачи юби-
лейного  саммита  Россия  — 
АСЕАН. В этом году отмечается 
20-летие установления диалого-
вого партнерства с Ассоциацией 
государств Юго-Восточной Азии. 
В преддверии саммита в Сочи, 
который пройдет 19—20 мая, пре-
зидент обратился к его участни-
кам.

Путин уверен, что саммит ста-
нет знаковым событием и будет 
способствовать решению акту-
альных проблем Азиатско-Тихоо-
кеанского региона (АТР). Опыт 
взаимодействия накоплен значи-
тельный — и в политической, и в 
экономической, и в гуманитар-
ной областях, оценил он. Россия 
активно взаимодействует с асеа-
новской «десяткой» в решении 
международных вопросов, и это 
стало важным фактором обеспе-
чения стабильности и экономи-
ческого роста в АТР.

Достигнутые результаты — хо-
рошая основа для вывода отно-

шений на качественно новый 
уровень стратегического пар-
тнерства. Именно это президент 
и назвал главной целью юбилей-
ного саммита. На повестке — во-
просы, связанные с совершенст-
вованием архитектуры регио-
нальной безопасности, с пои-
ском новых путей противодейст-
вия возрастающим угрозам меж-
дународного терроризма, воин-
ствующего экстремизма, тран-
снациональной преступности, 
перечислил он.

«Другая важная задача — рас-
крытие богатого экономическо-
го потенциала наших отношений, 
наращивание объемов товароо-
борота и взаимных инвестиций», 
— отметил глава государства. Он 
рассчитывает, что в ходе Делово-
го форума Россия — АСЕАН в 
преддверии саммита будут пред-
ложены эффективные меры по 
расширению кооперации в сфе-
рах энергетики, транспорта и ин-
фраструктуры, сельского хозяй-
ства, науки и технологий.

Также предполагается рас-
смотреть возможности контак-
тов по линии Евразийский эко-
номический союз — АСЕАН, а в 
перспективе — и сопряжения ра-
боты этих структур. Также акту-
ально налаживание практиче-
ского взаимодействия АСЕАН и 
ШОС.

Акцент

 Свои тактико-технические 
характеристики подтвердили 
высокоточные боеприпасы 
и крылатые ракеты

Участники совещания обсудили перспективные образцы вооружений и техники.
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СОТРУДНИЧЕСТВО

Россия
продолжит
работу
на Байконуре

БЕЗ ТЕРНИЙ 
К ЗВЕЗДАМ

Виталий Петров, Астана

РОССИЯ не станет прерывать 
сотрудничество с Казахстаном в 
сфере космоса, однако просит 
его обеспечить доступ россий-
ских граждан, постоянно прожи-
вающих на территории страны, 
к бесплатному медицинскому 
обслуживанию в полном объеме. 
ЭТИ темы председатель Совета 
Федерации Валентина Матвиен-
ко подняла вчера во время свое-
го официального визита в цен-
тральноазиатскую республику. 
«Новый российский космодром 
Восточный и Байконур являются 
не конкурентами, а партнера-
ми», — заявила спикер по итогам 
переговоров с главой сената пар-
ламента Казахстана Касым-Жо-
мартом Токаевым.

Во-первых, напомнила она, 
существует договор об аренде 
Байконура до 2050 года, кото-
рый создает прочную правовую 
основу для совместной работы. 
Во-вторых, на Восточном реали-
зована первая очередь строи-
тельства, позволяющая запу-
скать легкие ракеты, и лишь вто-
рым этапом станет создание ус-
ловий для запуска тяжелых ра-
кет, а третьим — пилотируемых. 
«В любом случае мы не собира-
емся прекращать сотрудничест-
во с Казахстаном по эксплуата-
ции и использованию Байкону-
ра», — заверила Матвиенко.

Касым-Жомарт Токаев в свою 
очередь подчеркнул, что в Аста-
не придают большое значение 
визиту российского спикера — в 
том числе с точки зрения обеспе-
чения законодательных реформ 
в двух странах. Валентина Мат-
виенко немедленно придала им-
пульс этой теме, попросив казах-

станских коллег законодательно 
решить вопрос с обеспечением 
граждан России, проживающих 
в республике, медпомощью в 
полном объеме. «В России гра-
ждане Казахстана имеют полный 
объем бесплатных медицинских 
услуг. Однако в Казахстане рос-
сийские граждане могут полу-
чить без оплаты только экстрен-
ную медицинскую помощь. Все 
обследования и жизненно важ-
ные лекарства, например инсу-
лин, оплачиваются ими отдель-
но», — посетовала она. В связи с 
этим глава Совфеда призвала 
обе палаты парламента Казахс-
тана поддержать принятие меж-
правительственного соглаше-
ния, призванного решить эти 
проблемы.

Провела Валентина Матвиен-
ко переговоры и с президентом 
республики Нурсултаном На-
зарбаевым. Она заверила, что в 
России высоко оценили его при-
сутствие на Параде Победы на 
Красной площади. «Это еще одно 
подтверждение особого, приви-
легированного характера отно-
шений между Россией и Казахс-
таном», — полагает председатель 
Совфеда.

Назарбаев со своей стороны 
сообщил о проведении осенью 
совместного форума Евразий-
ского экономического союза и 
Евросоюза, на котором будет об-
суждаться развитие стратегиче-
ских и дружеских отношений 
между объединениями. Соответ-
ствующая договоренность была 
достигнута им в ходе беседы с 
председателем Европейской ко-
миссии Жан-Клодом Юнкером. 
Собирается лидер Казахстана и 
на Петербургский международ-
ный экономический форум, ко-
торый по традиции пройдет в 
июне. Более того, сейчас прора-
батывается вопрос о возможно-
сти проведения в рамках ПМЭФ 
отдельного экономического фо-
рума «Россия—Казахстан». Нур-
султан Назарбаев намерен 
встретиться с руководством 
крупнейших российских компа-
ний, что лишний раз подчерки-
вает заинтересованность Казах-
стана в расширении экономиче-
ского и инвестиционного со-
трудничества с Россией.

От президента Матвиенко уе-
хала не с пустыми руками: На-
зарбаев вручил ей орден Друж-
бы II степени — за плодотворную 
работу по сохранению взаимно-
го согласия в обществе, заслуги в 
укреплении мира и дружбы меж-
ду народами.

Новый российский 
космодром 
Восточный 
и Байконур являют-
ся не конкурентами, 
а партнерами

ДУМА Глава минкомсвязи не поддержал идею о прослушке граждан
без их согласия

Нетелефонный разговор 

Пенсия по чину

Ряд представителей парламентской оппозиции 
назвали поправки «звонком» о том, что пенси-
онный возраст будет повышен для всех граждан, 

и принципиально отказались голосовать за инициативу. 
Член «Единой России» Валерий Трапезников, ком-

ментируя такую возможность ТАСС, не исключил внесе-
ния в него корректировок в течение 2—4 лет после 1 янва-
ря 2017 года. 

По мнению Трапезникова, скоро может наступить 
критический момент, когда количество работающих 
сравняется с количеством пенсионеров, тогда и пенсии 
платить будет нечем. Он также аргументировал свою по-
зицию тем, что продолжительность жизни в России по-
степенно достигает европейского уровня. 

Напомним, что на этом же настаивает экономиче-
ский блок правительства — называется планка в 65 лет и 
для мужчин, и для женщин. Однако конкретных решений 
на эту тему пока нет. 

Валерий Трапезников и другие депутаты, не исключа-
ющие распространения поправок на всех россиян, под-
черкивают, что власти не будут спешить и сначала «об-
катают» принятый закон на чиновниках. «Этот вопрос 
решаться с кондачка не будет», — подтвердил депутатам 
Пудов.

ВОПРОС РЕБРОМ

Не ущемляются ли слуги народа в пенсионных правах по сравне-

нию с населением, ведь согласно 19-й статье Конституции все гра-

ждане равны, в том числе независимо от занимаемой должности? 

У минтруда на этот счет — свои аргументы. Федеральные и другие 

категории служащих, в силу действующего закона и статуса, «об-

ложены» ограничениями. Эти ограничения связаны, например, с 

обязательным декларированием доходов, запретом на занятие 

иными видами деятельности и т.п. «Поэтому это не дискримина-

ция по какому-либо признаку, это одно из видов ограничений, ко-

торое касается получения иного вида дохода, а пенсия это тоже 

доход», — объяснил депутатам замглавы минтруда Андрей Пудов.
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Правительство Кабинет министров готовится отчитаться
перед президентом об исполнении его указов от 2012 года

Май в развитии
Владимир Кузьмин

И
сполнение майских 
указов президента 
от 2012 года не мо-
жет останавливать-
ся из-за непростых 

экономических условий, счита-
ет премьер-министр Дмитрий 
Медведев. Других условий все 
равно нет, а приоритеты никто 
не отменял.

Председатель правительства 
провел совещание, на котором 
заслушал доклады министерств о 
том, как идет работа по достиже-
нию задач, поставленных еще в 
2012 году президентом в так на-
зываемых майских указах. Эти-
ми документами глава государст-
ва определил приоритеты и цели 
развития в разных сферах. Каж-
дый год в мае правительство при-
ходит к президенту с отчетом о 
проделанной работе. «По понят-
ным причинам она не прекраща-
ется. Работа большая, сложная, 
масштабная, рассчитанная на 
значительную перспективу», — 
заметил премьер.

— Часть тех решений, которые 
были запланированы указами, 
исполнена, часть работ продол-
жается, — заявил глава кабмина. — 
Кроме того, очевидно и то, что ра-
ботать нам приходится в более 
сложных условиях, чем были в 
момент подписания документов, 
но других условий у нас нет. Мы 
все равно должны двигаться впе-
ред, максимально использовать 
те возможности, которые имеют-
ся. А самое главное — в самих до-
кументах зафиксированы прио-
ритеты развития страны, кото-
рые никакой корректировке не 
подвергались.

Особое внимание он призвал 
уделять документам, непосред-
ственно влияющим на жизнь лю-
дей. Уже достигнуты успехи по 
таким направлениям, как повы-
шение продолжительности жиз-
ни, достигнут перелом в демогра-
фическом тренде. Есть примеры, 
когда работа завершена: реали-
зована программа по строитель-
ству детских садов. 

— Но есть и те направления, по 
которым существуют известные 
сложности, — напомнил Дмитрий 
Медведев, предложив заодно 
подумать над дальнейшими ша-
гами правительства. 

Вчера же премьер провел за-
седание правительства, откры-
вая которое сообщил о подписа-
нии ряда свежих документов. В 
частности, изменен порядок 
размещения в банках временно 
свободных средств федерально-
го бюджета и внебюджетных 

фондов, денег госкомпаний и го-
скорпораций. «Ряд требований 
по этому направлению стано-
вится более жестким. К примеру, 
это относится к размерам капи-
тала банка: минимально необхо-
димый уровень существенно вы-
растает — в 2,5 раза — особенно 

для тех банков, которые работа-
ют с ресурсами внебюджетных 
фондов», — сообщил премьер-
министр.

Банки, в которых размещают-
ся государственные средства, 
должны иметь генеральную ли-
цензию Банка России, собствен-

ные средства в размере не менее 
25 миллиардов рублей, участво-
вать в системе обязательного 
страхования вкладов физиче-
ских лиц, и еще у них должна от-
сутствовать просроченная за-
долженность по банковским де-
позитам.

При этом кабинет министров 
устанавливает дополнительные 
требования, как минимум одно-
му из которых должна соответст-
вовать кредитная организация: 
либо банк находится под прямым 
или косвенным контролем Банка 
России или государства, либо в 

отношении банка Агентством по 
страхованию вкладов реализу-
ются меры по повышению капи-
тализации.

Все это, рассчитывают в пра-
вительстве, поспособствует га-
рантиям сохранности временно 
свободных государственных 
средств.

Также главой правительства 
утвержден перечень поручений 
для исполнения указа президен-
та от 1 апреля 2016 года «О На-
циональном плане противодей-
ствия коррупции на 2016—2017 
годы». Министерству труда и 
социальной защиты совместно 
с министром по вопросам От-
крытого правительства Михаи-
лом Абызовым дан срок до 15 
мая, чтобы внести в антикор-
рупционные планы федераль-
ных государственных органов 
власти изменения, направлен-
ные на достижение конкретных 
результатов в работе по преду-
преждению коррупции, мини-
мизации и ликвидации послед-
ствий коррупционных правона-
рушений.

Они же вместе с Экспертным 
советом при правительстве 
должны продолжить работу по 
подготовке предложений для со-
вершенствования этических 
основ государственной и муни-
ципальной службы в части, каса-
ющейся соблюдения госслужа-
щими ограничений, установлен-
ных в целях противодействия 
коррупции. 

В очередной раз внимательно-
му анализу будет подвергнуто ис-
полнение законодательства, ка-
сающегося получения подарков 
отдельными категориями лиц. 
Соответствующий доклад пре-
мьер-министр ждет до 1 сентября 
2017 года. А министерство юсти-
ции вместе с минтрудом должны 
представить предложения о со-
вершенствовании мер дисципли-
нарной ответственности в отно-
шении лиц, замещающих в поряд-
ке назначения государственные 
должности и государственные 
должности субъектов.

Премьер призвал особое внимание 
уделять сферам, непосредственно 
влияющим на жизнь людей.

Акцент

 В майских указах зафиксиро-
ваны приоритеты развития 
страны, которые никакой кор-
ректировке не подвергались 
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Татьяна Замахина

П
рослушка телефонов гра-
ждан, создание министер-
ства пропаганды и «дубли-

рующего Интернета» — эти и дру-
гие нашумевшие темы обсудил с 
депутатами Госдумы глава мин-
комсвязи Николай Никифоров 
на «Правительственном часе».

Вопрос о возможности «то-
тальной прослушки работодате-
лями своих работников» задал 
член «Справедливой России» 
Дмитрий Ушаков. Речь о разработ-
ке технического решения, которое 
позволит работодателям перехва-
тывать и анализировать содержа-
ние разговоров сотрудников по их 
мобильным телефонам. О разра-
ботке системы объявила компа-

ния InfoWatch Натальи Каспер-
ской, что вызвало резонанс среди 
пользователей Интернета. Эту 
тему журналисты поднимали и в 
разговоре с пресс-секретарем 
президента РФ Дмитрием Песко-
вым, который заявил, что вопрос 
не в компетенции Кремля.

Позицию властей разъяснил 
глава минкомсвязи. Отвечая де-
путатам, он заявил о незыбле-
мости прав граждан РФ на при-
ватность телефонных разгово-
ров. Доступ к их содержанию 
может быть получен только че-
рез судебное решение, заявил 

министр связи. Например, в 
случае проведения разыскных 
мероприятий.

Однако позже в разговоре с 
журналистами по итогам «Пра-
вительственного часа» он все же 
допустил вариант использова-
ния системы. «Возможно, в тру-
довое соглашение между сотруд-
ником и работодателем будет 
включен дополнительный пункт, 
— размышлял Никифоров, — о 
том, что сотрудник добровольно 
соглашается на то, что работода-
тель будет контролировать его 
звонки». В общем, пока сфера 
применения системы не понятна, 
подытожил он.

В думском Комитете по ин-
формационной политике в свою 
очередь объявили предложение о 
введении такой прослушки не-
конституционным.

Еще одна тема, которая волно-
вала депутатов, это «поток гря-
зи», который льется с экранов на 
граждан. В связи с этим Никифо-
рову было предложено поспособ-
ствовать в создании министерст-
ва пропаганды.

«Вряд ли могу себе предста-
вить Россию, в которой появится 
министерство пропаганды», — 
усомнился Никифоров, отметив, 
что цензуры у нас нет. — Ответст-
венно заявляю, что государство в 
эту информационную политику 
в РФ не вмешивается».

Поговорили в Госдуме и об 
опасности «монополии на Ин-
тернет», а также о попытках 
противостоять в этом смысле 
США, которые подмяли под себя 
этот сектор. Обещания амери-
канцев передать управление ба-
зовой инфраструктурой Интер-
нета из своей юрисдикции в «не-
кую международную, многосто-
роннюю платформу управле-
ния» остаются словами, отме-
тил министр.

В связи с этим Россия, сказал 
Никифоров, реализует меропри-
ятия по созданию отдельных эле-
ментов дублирующей инфра-
структуры Интернета. Это необ-
ходимо для того, чтобы на всей 
территории РФ не было перебоев 
в его работе «в условиях тех или 
иных очередных политических, 
санкционных выдумок наших 
уважаемых коллег». Инциденты 
уже были — у крымских компа-
ний аннулировались доменные 
имена в сети Интернет. Как под-
черкнул собеседник депутатов, 
это «делалось совершенно кон-
кретно по указу администрации 
президента США».

Глава минкомсвязи призвал 
депутатов доработать законо-
проект об обязательном хране-
нии записи телефонных разгово-
ров, текстовых сообщений и изо-
бражений. «Предложенная ре-
дакция к принятию невозмож-
на», — сказал он. Дело в том, что 
необходимость хранения такого 
огромного объема информации 
повлечет за собой большие за-
траты для операторов. Ранее по-
правки на эту тему внесли пред-
седатель Комитета Госдумы по 
безопасности и противодейст-
вию коррупции Ирина Яровая и 
глава Комитета Совета Федера-
ции по обороне и безопасности 
Виктор Озеров. Это предложение 
стало частью «антитеррористи-
ческого пакета», который недав-
но был одобрен профильным ко-
митетом к принятию в первом 
чтении. Предоставлять данные, 
согласно законопроекту, следует 
бы по запросу спецслужб. Сейчас 
операторы в РФ также в течение 
трех лет хранят только сведения 
об абонентах (паспортные дан-
ные), их абонентских номерах и о 
производимых с использованием 
этих абонентских номеров рас-
четах.

Акцент

 Доступ к содержанию 
телефонного разговора 
может быть получен 
только через суд

ДИПЛОМАТИЯ  Дата
выборов на Донбассе
не согласована 

Киев 
преткновения

Екатерина Забродина, Берлин 

ВЧЕРА министр иностранных дел России Сергей Лавров 
совершил блицвизит в Берлин, где собрались главы МИД 
стран «нормандской четверки» (РФ, Германия, Франция, 
Украина), чтобы в очередной раз обсудить урегулирова-
ние на Украине.

Глава внешнеполитического ведомства ФРГ Франк-
Вальтер Штайнмайер, принимавший коллег на живопи-
сной вилле Борзиг, сетовал, что минский процесс зашел в 
тупик и пришло время его реанимировать. Однако дого-
вориться о сроках выборов на Донбассе, чего добивают-
ся Москва, Берлин и Париж, не удалось. Все из-за новых 
условий, которые выдвигает Киев в обход Минских со-
глашений.

Встреча министров началась с курьеза: украинский 
министр Павел Климкин решил похвалить хозяев и ука-
зал на географическую карту с «правильными», как он 
выразился, очертаниями Крыма. Штайнмайер не под-
держал энтузиазм киевского гостя: «На следующие пе-
реговоры можем взять другую карту», — загладили не-
ловкость немецкие 
дипломаты. Франк-
Вальтер Штайн-
майер, Сергей Лав-
ров, Жан-Марк 
Эйро и Климкин не 
заставили журнали-
стов томиться в дол-
гом ожидании. По 
итогам встречи, ко-
торая продолжалась 
около трех часов, Сергей Лавров признал, что прорыва 
не произошло, хотя все стороны на словах подтвердили 
приверженность соглашениям. «Мы обратились к укра-
инской стороне с призывом, чтобы она не уходила от 
тех обязательств, которые за ней закреплены, и с нашей 
стороны обещали использовать влияние на Донецк и 
Луганск», — подтвердил российский министр. Это каса-
ется вопросов, связанных с режимом прекращения 
огня, отводом и складированием вооружений, оказани-
ем гуманитарной помощи пострадавшим регионам. 
При этом Лавров отметил, что Киев настойчиво избега-
ет прямого диалога с представителями Донецка и Лу-
ганска.

По его словам, украинские власти находят «новые 
предлоги, чтобы отложить реализацию самой главной 
договоренности о согласовании всего пакета политиче-
ских аспектов урегулирования». Прежде всего речь идет 
о том, чтобы принять закон о выборах в органы местного 
самоуправления на юго-востоке Украины, закрепить 
особый статус этих территорий как в отдельном законе, 
который до сих пор не вступил в силу, так и в конститу-
ции страны, а также провести амнистию для участников 
конфликта. До тех пор пока этот пакет мер не согласован 
и не одобрен Верховной радой, говорить о конкретных 
сроках проведения местных выборов в Донбассе не име-
ет смысла. Дипломатический источник «РГ» подтвердил: 
шансы на то, что они состоятся не позднее июля этого 
года, к чему украинцев настойчиво призывают Берлин и 
Париж, практически равны нулю. «Последние пару ме-
сяцев украинская сторона продвигает новую идею, увя-
зывая возможность провести выборы в Донбассе с тре-
бованием «полной безопасности для свободной агита-
ции». Но это очередная уловка. Надеемся, что наши не-
мецкие и французские коллеги это понимают», — расска-
зал собеседник «РГ». Кроме того, Киев продолжает вы-
ступать за ввод в Донбасс военизированной полицей-
ской миссии ОБСЕ, хотя такой мандат организацией не 
предусмотрен.

Штайнмайер 
увидел, 
что минский про-
цесс зашел в тупик

Куда бы ни шагнула техника, тотальная прослушка работодателями своих работников — из области абсурда.
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Деловой завтрак

Игорь Иванович Майданов  
Руководитель управления Федеральной службы 
государственной регистрации, кадастра и картографии 
по Москве 
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АКЦИЯ А вы готовы ездить
на работу на велосипеде?

Двухколесная 
карьера

Сергей Жуков

БОЛЕЕ 10 тысяч москвичей присоединятся 20 мая к Все-
российской акции «На работу на велосипеде», сообщили 
в столичном департаменте транспорта. В этот день орга-
низаторы просят оставить своих железных «коней» в га-
ражах и проехать до места службы на двух колесах.

По пути на работу велосипедистов побалуют водой, 
фруктами, сладостями. Выдавать угощения будут в спе-
циальных «энергетических точках» на набережных и воз-
ле станций метро. На станциях городского велопроката 
будут действовать специальные тарифы. Размер скидок 
сейчас обговаривается с организаторами акции, уточни-
ли в дептрансе. Московский велосезон, напомню, в этом 
году начался с 2600 велосипедами и 300 точками прока-
та. За лето количество двухколесного транспорта плани-
руется увеличить до 3300, а число станций — до 370. Но 
это еще не все сюрпризы. На десяти станциях в качестве 
эксперимента обещают впервые поставить электровело-
сипеды. На первый взгляд, это обычный велик, но «осед-
лав» такого «зверя», понимаешь разницу. Он оборудован 
специальным приводом и блоками питания, поэтому 
если педали крутить особо не хочется, можно смело рас-
слабиться и насладиться легкой велопрогулкой по горо-
ду. Длительность поездки, правда, ограничена: на одном 
заряде можно проехать примерно 20 км.

Пока же москвичи и гости города могут кататься на 
традиционных велосипедах. Чтобы взять их напрокат, 
нужно один раз зарегистрироваться, используя один из 
трех вариантов: сайт velobike.ru, мобильное приложение 
или терминал оплаты, установленный на станциях про-
ката. Цены с прошлого года не изменились: абонемент на 
сутки стоит 150 рублей, на месяц — 600, а на весь сезон — 
1200. Первые полчаса поездки бесплатны, за остальное 
время придётся платить.

ПРОГНОЗ До 50 долларов
поднимется цена нефти

Баррелей много 
не бывает 

Тарас Фомченков

САУДОВСКАЯ Аравия резко, на 33 процента, увеличит 
добычу нефти на одном из месторождений, доведя ее до 
миллиона баррелей в сутки. Это может привести к резко-
му падению цен, возникают угрозы для рубля и россий-
ского бюджета. Но есть и другие факторы, которые спо-
собны быстро свести к нулю влияние этой инициативы. 

О намерениях страны, которая является неформаль-
ным лидером ОПЕК,  заявил глава государственной не-
фтедобывающей компании Амин Насер. Он подчеркнул, 
что целью увеличения добычи является борьба за рынок, 
спрос на арабскую нефть повышается и рост добычи 
призван его удовлетворить. 

И все же опрошенные «Российской газетой» эксперты 
сомневаются в чистоте помыслов. Особенно в той части, 
которая касается возможностей добычи на запланиро-
ванной отметке. Прежде всего потому, что «резкое ее 
увеличение в нынешней ситуации технологически не-
возможно», считает ведущий эксперт Союза нефтегазо-
промышленников Рустам Танкаев. 

«Существуют определенные технические проблемы, 
которые не удастся обойти, — поясняет эксперт. — По-
следнее время Сау-
довская Аравия уве-
личивает добычу 
уплотняя сетку сква-
жин. Однако однов-
ременно растут и 
операционные за-
траты». По оценке 
Танкаева, Саудов-
ская Аравия сейчас 
использует все до-
ступные методы, 
чтобы снизить цены 
на нефть на рынке: «В том числе и чисто психологиче-
ские, к которым я отношу и это заявление. Тем более, что 
в прошлом году добыча в этом государстве достигла тех-
нологического максимума. И я не думаю, что страна смо-
жет превысить уровень добычи прошлого года». 

В то же время нефть, добытую «сверх плана в конце 
квартала», не придется складывать в закрома, продолжа-
ет Рустам Танкаев.  «Дорогая нефть уже почти ушла с 
рынка (к ней относится сланцевая нефть США, нефть би-
туминозных песков Канады, долины реки Ориноко,  с 
платформ в Мексиканском заливе). Ее было около 10 
процентов мировой добычи, сейчас осталось около поло-
вины от этого объема. Когда и эта нефть уйдет из-за 
слишком высоких операционных затрат по ее добыче, то 
мировой спрос на «черное золото» превысит предложе-
ние, и вопроса куда продать добытую «обычную» нефть 
уже не возникнет, ее возьмут все», — считает эксперт. 

Тем не менее, уверен он, подобное заявление способ-
но снизить цены на нефть. «Обвалить — вряд ли. Однако 
из-за этой инициативы вполне возможно в течение бли-
жайшей недели увеличенная амплитуда колебаний цен. 
И это будут колебания именно спекулятивного характе-
ра, не имеющие под собой реальных экономических при-
чин», — говорит Рустам Танкаев. Рубль может на некото-
рое время просесть по отношению к доллару. 

Эксперт предполагает, что в ближайшие месяцы цена 
на нефть способна дойти до 50 долларов за баррель и ста-
билизироваться. Этот уровень обеспечит реальные дохо-
ды и не позволит прийти заново на рынок сланцевой не-
фти. Соответственно, укрепит курс национальной валю-
ты.  Кстати, в этой ценовой планке сегодня заинтересова-
ны многие страны. И Саудовская Аравия в том числе. 

А что же с «нефтяной гонкой»? Стоит ли нам принять 
в ней участие? Стоит, уверен Рустам Танкаев, более того, 
мы уже в ней участвуем. «Россия продолжает наращи-
вать добычу, мы делали это и в прошлом году. При этом 
по нефти мы находимся на первом месте в мире, в Сау-
довской Аравии в 2015 году, например, добыли 505 мил-
лионов тонн «черного золота», а в России — 534 миллио-
на тонн», — говорит он. К гонке может подключиться и 
уже работает в этом направлении  Иран. «В этой стране 
растет добыча, растет экспорт. Однако с Ираном не-
сколько другая ситуация. После снятия санкций в этом 
государстве резко выросло потребление нефти. И в ре-
зультате говорить о полноценном участии этой страны в 
гонке на мировом рынке пока нельзя», — резюмирует он. 

ПРОЕКТ Новый законопроект предлагает обязать ГАИ взять на учет машины,
находящиеся в залоге

Прокатят в долг
Владислав Куликов

В 
Госдуму внесен законопро-
ект, предлагающий ввести 
государственную регистра-

цию залогов, когда под залог бе-
рется автомобиль. 

Иными словами, людям, чьи 
машины в залоге, придется ста-
вить галочку в ГАИ. Соответству-
ющую поправку предлагается 
внести в Гражданский кодекс.

Как полагают авторы инициа-
тивы, подобная норма защитит 
покупателей на вторичном рын-
ке от мошенничества. Внесла за-
конопроект в Госдуму Калинин-
градская областная Дума.

В свое время существовала 

действительно большая пробле-
ма: люди покупали машины, ра-
довались, а потом выяснялось, 
что автомобиль находится в за-
логе у банка. Так что на машине 
висели долги. У хозяина был не-

приятный выбор: либо расплачи-
ваться за другого, фактически 
платя второй раз за машину, при-
чем с процентами. Либо расста-
ваться с машиной, которую заби-
рали по суду.

Долгое время узнать о нехоро-
шем «прицепе» было невозмож-
но. Тем не менее сейчас уже про-
блема исчезла. По закону реестр 
уведомлений о залогах движимо-
го имущества сегодня ведет Фе-
деральная нотариальная палата.

Одним из ключевых аргумен-
тов, когда принималось решение, 
кому поручить ведение подоб-
ных реестров, стал финансовый 
вопрос. Создание подобной си-
стемы не стоило государству ни 
копейки. Между тем как на созда-
ние государственной системы ре-
гистрации залогов пришлось бы 
выделять средства из бюджета.

Именно поэтому, кстати, раз-
личные государственные ведом-
ства, которым предлагалось со-
здать подобную систему, не про-
являли никакого энтузиазма. По-
этому и сейчас эксперты скепти-
чески оценивают идею вернуться 
к старым идеям и создать подоб-
ные реестры в ГАИ.

«На сегодняшний день про-
блема защиты добросовестного 
покупателя от злоупотреблений 
фактически решена, — сообщили 
«РГ» в Федеральной нотариаль-
ной палате. — Любой гражданин 
может бесплатно, в любое время 
суток проверить на сайте Реестра 
уведомлений о залогах движимо-
го имущества, создателем и опе-
ратором которого является ФНП, 
обременено ли интересующее 
его транспортное средство зало-
гом. Любой нотариус на террито-
рии Российской Федерации мо-
жет выдать выписку из реестра, 
которая подтверждает наличие 
или отсутствие транспортного 
средства в реестре». Выписка не-
обходима для суда, чтобы дока-
зать, что человек проверял авто-
мобиль, и машина оказалась чи-
ста. Если потом возникнут про-

блемы, виноват будет уже банк, 
не пославший уведомление в ре-
естр.

«Сейчас это уже подтвержде-
но практикой Верховного суда, 
обозначившего в своем опреде-
лении в качестве главного факто-
ра при рассмотрении спора све-
дения Реестра уведомлений о за-
логах движимого имущества», — 
поясняют в Федеральной нотари-
альной палате.

По словам экспертов палаты, 
«в настоящий момент законо-
проект предлагает некую аб-
стракцию с неизвестными преи-
муществами и множеством веро-
ятных недостатков. В то время, 
как нотариат предоставляет эф-
фективно функционирующую 
систему, аналоги которой, в част-
ности, используются в ряде евро-
пейских государств». 

Например, недавно Липецкий 
областной суд в апелляционной 
инстанции отклонил иск банка, 
требовавшего забрать у добросо-
вестного покупателя машину.

Автомобиль был продан в 
кредит в марте 2013 года. Но 
уже в апреле того года должник 
продал машину другому челове-
ку, а сам куда-то исчез. Новый 
хозяин продал авто 14 января 
прошлого года. При этом по-
с л е д н и й  п о к у п ател ь  н а в ел 
справки в реестре, там данное 
авто не значилось. Официаль-
ный ответ от нотариуса и спас 
покупателя от больших непри-
ятностей: суд второй инстанции 
отклонил иск банка. Верховный 
суд России признал эту пози-
цию правильной.

КОНФЛИКТ

Во Франции
противники
реформы
кодекса труда
не сдаются

ФРОНДА 
У ПАРЛАМЕНТА

Вячеслав Прокофьев,
Российская газета, Париж

В ПАРИЖЕ произошли новые 
столкновения между полицией и 
противниками реформы трудо-
вого законодательства. На этот 
раз профсоюзные активисты, 
участники стихийного молодеж-
ного движения «Ночь на ногах» 
устроили протестную акцию у 
стен Бурбонского дворца, где за-
седает Национальное собрание — 
нижняя палата французского 
парламента.

Свыше пятисот человек вы-
крикивали антиправительствен-
ные лозунги, некоторые даже по-
пытались прорваться сквозь 
плотный кордон заранее пере-
брошенных к парламенту поли-
цейских спецназовцев в полной 
боевой выкладке, но были отбро-
шены. После того как стражи по-
рядка применили слезоточивый 
газ, манифестанты стали расхо-
диться. Тем не менее движение 
транспорта в районе Бурбонско-
го дворца еще долго было забло-
кированным, а усиленные отря-
ды полиции по-прежнему оста-
ются на своих местах.

Что привело к новой вспышке 
насилия в самом центре Пари-
жа? Дело в том, что французское 
правительство решило исполь-
зовать «силовой метод», чтобы 
придать силы крайне непопуляр-
ной реформе кодекса труда, ко-
торую в местных профсоюзах 
называют «историческим рег-
рессом». Понятно, что у властей 
совершенно иное видение этого 
новшества. По идее нынешнего 
правительства либерализация 
рынка труда, предусмотренная в 
законе, должна создать необхо-
димые условия для активизации 
деятельности предпринимате-
лей, что, в конце концов, приве-
дет к созданию новых рабочих 
мест в стране, где безработица 
давно уже перешагнула психоло-
гический рубеж в 10 процентов 
и является в представлении 
французов социальной пробле-
мой номер один.

Учитывая накал страстей, ко-
торый вызвал законопроект, 
премьер-министр решил утвер-
дить его без обсуждения в парла-
менте, воспользовавшись по-
правкой 49-3 Конституции стра-
ны. Она позволяет правительст-
ву взять на себя ответственность 
за закон, с которым не согласны 
многие депутаты. Против него, 
отметим, высказалась правоцен-
тристская оппозиция, часть «зе-
леных», а также коммунисты. В 
таком случае парламентские 
прения считаются закрытыми, 
однако противники закона полу-
чают право выдвинуть вотум не-
доверия исполнительной власти, 
что и произошло.

Сразу после объявленного 
премьер-министром Манюэлем 
Вальсом «силового варианта», 
правые и центристы внесли на 
рассмотрение Национального 
собрания вотум недоверия пра-
вительству. Голосование пройдет 
в четверг во второй половине 
дня.

Какие шансы отправить ны-
нешний кабинет министров в от-
ставку? Минимальные. Социа-
листы имеют в нацсобрании 
большинство и все хорошо прос-
читали. Даже при условии, что к 
правым и центристам примкнет 
кое-кто из левых, им вряд ли 
удастся набрать необходимое 
число голосов. В любом случае 
такого еще не было ни разу со 
времен основания Пятой респу-
блики в 1958 году, хотя вотум не-
доверия в сходных условиях вно-
сился оппозицией восемьдесят с 
лишним раз. Что касается про-
фсоюзов, то они объявили, что 
17 и 19 мая проведут новые ма-
нифестации против  трудовой 
реформы.  По опросу службы 
TNS-Sofres, рейтинг президента 
Франсуа Олланда, и так побив-
ший все рекорды со знаком «ми-
нус», опустился  в мае еще ниже:  
французскому президенту дове-
ряют  лишь 13 процентов фран-
цузов.

Банки Россияне снова потянулись за ипотечными кредитами

Ставки против стенок
Роман Маркелов 

В 
России резко выросли 
объемы предоставлен-
ных населению ипо-
течных кредитов в ру-
блях. При этом займы 

на жилье в иностранной валюте 
уже больше никого не интересу-
ют — с начала года их выдано 
меньше двадцати. Объем выдачи 
ипотеки вырастет в 2016 году 
еще на 20 процентов, но без сни-
жения ставок по таким креди-
там, прогнозируют эксперты 
«Российской газеты».

Рост ипотечного рынка зафик-
сировал Банк России. По данным 
мегарегулятора, в январе — марте 
2016 года банки предоставили за-
емщикам 188,3 тысячи жилищ-
ных кредитов на 323,4 миллиарда 
рублей. По сравнению с первым 
кварталом 2015 года прирост вы-
дач составил 48,3 процента в 
основном за счет рублевых зай-
мов. 

Ипотека в иностранной валюте 
снижается уже третий год подряд, 
отмечают в ЦБ. В январе — марте 
2016 года россияне получили 
только 19 таких займов всего 
лишь на 483 миллиона рублей. 
Средневзвешенная ставка по ним 
составила к тому моменту 7,7 про-
цента, по рублевой ипотеке — 
12,86 процента. В феврале она на-
ходилась на отметке 12,1 процен-
та, что стало минимальным значе-
нием с весны 2014 года.

Желания заемщиков прио-
брести в кредит жилье в начале 
2016 года пробудила в том или 
ином виде ипотека с государст-
венной поддержкой. Некоторые 
российские банки зафиксирова-
ли более чем двукратный рост 
заявок на жилищные кредиты по 
сравнению с первым кварталом 
2015 года. «Аномально высокий 
спрос на кредиты в рамках про-
граммы господдержки можно 
объяснить ожиданиями населе-
ния по ее прекращению. Люди 
старались максимально конвер-
тировать имеющиеся положи-
тельные решения от банков в вы-
дачи», — рассказал «Российской 
газете» старший вице-прези-
дент, директор департамента 

ипотечного кредитования ВТБ 
24 Андрей Осипов. 

Программа по субсидирова-
нию процентных ставок по ипоте-
ке на первичном рынке, действую-
щая с весны 2015 года, была про-
длена в феврале, что пока позволи-
ло кредитным организациям, уча-
ствующим в ней, держать ставки в 
районе 12 процентов годовых. 
Примерно 33 процента квартир, 
приобретенных в ипотеку в прош-
лом году, пришлось именно на 
программу с господдержкой.

«На активность заемщиков 
повлияла и невозможность от-
кладывать принятие решения об 
улучшении жилищных условий 
на более длительный срок. В 2015 

году ряд клиентов сформировали 
отложенный спрос», — отмечает 
директор департамента продаж 
подразделений сети Абсолют 
Банка Иван Любименко. Как ра-
нее писала «Российская газета», 
этот фактор также стал одним из 
ключевых и в росте числа креди-
тов на бытовую технику и авто-
мобили, зафиксированном в на-
чале года. В случае с жильем се-
рьезного спада кредитования в 
дальнейшем ожидать не стоит — 
часто возможность владеть соб-
ственной недвижимостью здесь и 
сейчас преобладает над необхо-
димостью копить на покупку 
квартиры в будущем, говорит 
Иван Любименко.

Все эти факторы позволяют 
надеяться банкирам, что всплеск 
интереса граждан к ипотеке в на-
чале года не останется только 
всплеском. «В целом динамика по-
ложительная, рынок ипотеки в 
2016 оживится, и прогнозируется 
рост объемов выдач в целом по 
году порядка 15—20 процентов», — 
считает начальник отдела залого-
вого кредитования Бинбанка 
Анастасия Якупова. 

Что же касается стоимости 
ипотеки для населения, то уро-
вень процентных ставок по ней бу-
дет практически напрямую зави-
сеть от последующих решений 
Банка России по ключевой ставке. 
Пока как минимум до конца июня 
она останется на отметке 11 про-
центов, держась на этом уровне с 
августа 2015 года. 

«Мы не ждем значительного 
изменения уровня процентных 
ставок», — говорит заместитель 
председателя правления банка 
«ДельтаКредит» Ирина Асланова. 
Она напоминает, что конечный 
спрос на ипотеку зависит от ста-
вок по таким кредитам, цен на не-
движимость и реальных доходов 
населения.

Последний фактор для ипо-
течного рынка в ближайшее вре-
мя также будет являться одним 
из ключевых. Основная масса за-
емщиков далеко не богатеет, ре-
альные располагаемые доходы 
упали в 2015 году на четыре про-
цента. Вкупе со снижающейся 
инфляцией, годовой уровень ко-
торой составил в апреле 7,3 про-
цента, реальная ставка по ипоте-
ке (номинальная с вычтенной 
инфляцией) может вырасти. В 
конце 2017 года ЦБ планирует 
довести показатель роста потре-
бительских цен до 4 процентов. 
Таким образом, в будущем фак-
тическая цена жилищного кре-
дита для ряда заемщиков на фоне 
неснижения (или малого сниже-
ния) ключевой ставки может 
оказаться гораздо выше ожидае-
мой из-за падения платежеспо-
собности.

Желание россиян владеть жильем 
здесь и сейчас удержит ипотечное 
кредитование от спада.

Выбирая машину, надо обязательно проверить ее у нотариуса — не висят ли на ней какие-то долги.

Акцент

 Сегодня нотариат уже ведет 
реестр заложенных автомо-
билей, и выписка от нотариу-
са спасает покупателей в суде

Создан велосипед под управлением Android 
www.rg.ru/art/1230583

Следите за темой на сайте 
www.rg.ru/sujet/5625

Россия продолжает 
наращивать добычу 
нефти и занимает 
первое место 
в мире

Читайте также: Какой 
регион стал лидером по 
объему выданных кредитов
www.rg.ru/art1256346

Читайте также: Верховный 
суд разрешил бить 
собственные машины 
www.rg.ru/art/1253315
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Акцент

 Выдача ипотеки в 2016 году 
увеличится, но серьезного 
снижения процентных ставок 
ожидать не стоит
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Французское 
правительство 
использовало 
«силовой метод», 
чтобы придать силы 
крайне непопуляр-
ной реформе кодек-
са труда

ЦИФРА

33
ПРОЦЕНТА
квартир, купленных в ипотеку 
в прошлом году, пришлись 
на программу с господдержкой
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Жителям
Хомса раздали продукты

Хлеб вашему 
дому

Юрий Гаврилов

ГРУППИРОВКИ запрещенной в РФ международной 
террористической организации «Джебхат ан-Нусра» 
продолжают срывать  «режим тишины». Об этом сооб-
щил российский миротворческий Центр в Хмеймиме.

По данным наших военных, в течение суток в провин-
ции Алеппо со стороны поселка Мухэин-Хандрат боеви-
ки трижды обстреляли из минометов населенный пункт 
Хандрат. А в самом городе Алеппо двум ударам имею-
щихся у террористов реактивных систем залпового огня 
подверглись кварта-
лы Шейх-Максуд, 
Мейдан и аэропорт 
Эн-Найраб. Остает-
ся напряженной и 
обстановка в север-
ной Латакии. Там бо-
евики вели миномет-
ный огонь по прави-
тельственным вой-
скам вблизи Икко. 
Тем не менее грани-
цы «зеленой в зоны» 
в Сирии постоянно 
расширяются. За 
сутки было подписаны соглашения о прекращении бое-
вых действий с представителями двух селений в провин-
циях Хомс и Хама.  Количество селений, с которыми име-
ется такая договоренность, увеличилось до 99. 

Сложнее вести диалог с отрядами вооруженной оппо-
зиции. Но и он дает свои результаты. По данным Минобо-
роны России, действующее в провинции Хама воинское 
формирование согласилось прекратить огонь. Всего по-
добных соглашений с оппозиционерами уже 53. 

Правда, некоторые отряды, официально не причисля-
емые к террористическим, по-прежнему организуют 
провокации. Так, боевики «Ахрар аш-Шам» из миноме-
тов обстреляли подразделения сирийской армии у Бари-
ша (провинция Латакия). А члены группировки «Джейш 
аль-Ислам» вели минометный огонь по кварталу Аз-За-
гра города Алеппо. По идее, вслед за нарушениями эти 
отряды могли бы подвергнуться авиационным ударам. 
Однако ответных атак на их позиции не было.

Зато была очередная гуманитарная операция в про-
винции Хомс. В ее освобожденные от террористов райо-
ны российские военные доставили 400 килограммов 
хлеба, выпеченного на нашем полевом хлебозаводе. 

ОБОРОНА  Кабмин утвердил
правила кредитов 
для оборонки 

Подлодка 
с гарантией

Юрий Гаврилов

ПРАВИТЕЛЬСТВО РФ своим постановлением продли-
ло действие правил, регулирующих кредитование обо-
ронных предприятий, занятых исполнением военных 
контрактов. Гарантом возврата заемных денег в данном 
случае является государство.

Документ за номером 400 подписал премьер Дмит-
рий Медведев. Новое постановление будет действовать в 
нынешнем году и откроет организациям ОПК доступ к 
банковским средствам на общую сумму 209 млрд ру-
блей. Речь, заметим, идет не о бюджетных траншах, целе-
вым образом выделяемых на финансирование гособо-
ронзаказа. Разрабатывать и выпускать продукцию для 
минобороны и других силовых ведомств России про-
мышленные объединения и заводы смогут в том числе с 
помощью самостоя-
тельно взятых кре-
дитов. 

Чтобы у добросо-
вестных исполните-
лей военных кон-
трактов не возника-
ло проблем с получе-
нием денег в банках, 
кабинет министров 
еще в декабре 2010 
года своим поста-
новлением № 1215 
утвердил правила 
предоставления го-
сударственных гарантий при кредитовании «оборонщи-
ков» в банках без дополнительного обеспечения. В доку-
менте четко расписали, кто и на каких условиях может в 
течение пяти лет получать там деньги на реализацию во-
енных контрактов. А когда этот период подошел концу, 
правительство продлило срок действия правил и внесло 
туда некоторые изменения.

Смысл подобной финансовой схемы в общем-то поня-
тен. На создание, испытание и налаживание серийного 
выпуска любой оборонной продукции — будь то подлод-
ка, танк, самолет или ракетный комплекс — требуются 
годы. Их разработкой и производством занимается це-
лая промышленная кооперация, включающая десятки, а 
то и сотни КБ, заводов и НИИ. Поэтапно синхронизиро-
вать деятельность предприятий оборонки с их финанси-
рованием по линии гособоронзаказа чрезвычайно слож-
но. Поэтому в былые годы нередко случалось так: участ-
вующий в исполнении военного контракта завод выпол-
нил определенное головным предприятием задание, го-
тов приступить к следующему, а денег на это нет. 

Чтобы завод не простаивал, работал на перспективу, 
и была узаконена схема его кредитования под государст-
венную гарантию. В итоге выиграли все. Армия — что ее 
заказы выполняются без срыва графика. Оборонное 
предприятие — что получило средства. Банки — что день-
ги им в любом случае возвратят.

Понятно, что такие займы исчисляются цифрами со 
многими нулями ( по постановлению правительства — не 
менее 500 млн рублей). И выдают их далеко не всякому 
оборонному предприятию. Получению кредита предше-
ствует целая процедура, в том числе имеющая целью 
проверить, не стоит ли организация ОПК на грани бан-
кротства. 

Зато, когда деньги получены, работу можно смело 
продолжать. Тут главное, чтобы предприятие уложилось 
в установленные сроки погашения займа. А еще — не рас-
тратило кредитные средства на иные, чем выпуск воен-
ной продукции, цели. Чтобы такого не происходило, со-
здан специальный механизм контроля.

Татьяна Зыкова

Д
ревесину ценных пород де-
ревьев — дуба, бука и ясеня 
— будут маркировать  ради-

оэлектронными метками рос-
сийского производства. Прави-
тельство поручило минпромтор-
гу, минкомсвязи и минприроды 
до декабря  2016 года обсудить 
этот процесс при лесозаготовках 
и на таможне. Но испытание ме-
ток может пройти уже в июне. 
Ценными  эти породы признаны 
потому, что  имеют ограничен-
ный ареал обитания и высокую 
цену на мировом рынке. Их ис-
пользуют  в изготовлении дверей, 
мебели, изящной деревянной 
тары для элитного алкоголя и 
ювелирных украшений, музы-
кальных инструментов, шпона 
для отделки домашнего и офисно-
го интерьера, даже автомобилей. 

Как рассказали «РГ» в мин-
природы, маркировка ценной  
древесины, это известный техно-
логический прием, с помощью 
которого наносятся  условные  
графические знаки  для  иденти-
фикации деревьев или отдельных 
бревен. В  мировой практике мар-
кировка  также применяется 
только для особо дорогой древе-
сины  и используется в первую 
очередь для биржевой торговли.

По лесному   законодательст-
ву РФ три ценные породы дере-
вьев (дуб, бук и ясень) и сейчас 
при экспорте необходимо по-
штучно метить, указывая компа-
нии или фамилию, имя и отчест-
во индивидуального предприни-
мателя, идентификационный  но-
мер  налогоплательщика.  Инфор-
мация  стекается в ЕГАИС «Учет 
древесины и сделок с ней», поя-
сняет главный метролог Феде-

ральной таможенной службы   
Сергей Дежкин. По данным ФТС, 
с 1  июля 2015 года по май 2016 
года в  ЕГАИС  внесены сведения  
более чем о 400 тысячах поштуч-
но маркированных бревен  дуба,  
бука  и  ясеня. 

«Это очень мало», — коммен-
тируют в минприроды. По  эк-
спертным оценкам,  ежегодное 
количество ценных бревен, под-
лежащих маркировке, составля-
ет 800 тысяч штук. 

То есть половина ценной дре-
весины «эмигрирует»  нелегаль-
но.  И графическая маркировка 
не решает проблемы контрабан-
ды. Главный контролер — Феде-
ральная  таможенная  служба, ко-
торая пропускает дорогой лес че-
рез «узкое горлышко» на специ-
ально   оборудованных пропуск-

ных пунктах, в данном случае го-
това перейти на инновационные 
радиоэлектронные чипы. 

Масштабы контрабанды  ог-
ромны. Только в прошлом году  
таможенники возбудили 116 уго-
ловных дел по статье о незакон-
ном перемещении через тамо-
женную границу Евразийского 

экономического союза стратеги-
чески важных ресурсов в круп-
ном размере. А по недостоверно-
му  декларированию древесины и 
изделий из нее возбудили  более 
2,8 тысячи дел об администра-
тивных правонарушениях на 
сумму  2,2 миллиарда рублей. 
Вдвое больше, чем в 2014 году. 

Радиоэлектронные  метки  
(RFID) — относительно новый 
способ учета, который с этого 
года в порядке эксперимента 
впервые будет использоваться в 
России и  странах ЕАЭС для 
контроля за оборотом  готовых 
шуб из натурального меха. Но 
для древесины потребуется осо-
бый подход. 

«Маркировка  представляет 
собой прибивание специальны-
ми гвоздями к торцу  круглого   
лесоматериала   пластиковой   
бирки,  содержащей  внутри 
RFID-метку.  Метки  изготовле-
ны  из  радиопрозрачного  мате-
риала и снабжены RFID-тран-
спондером,   позволяющим   хра-
нить и передавать данные», — 
поясняют в минприроды. Счи-
тывать информацию с бирок 
можно бесконтактно, с доволь-
но большого, до пяти метров, 
расстояния. Такое  «потоковое  
чтение» специализированной 

антенной используется в других 
странах. 

Под метки нужна дорогостоя-
щая инфраструктура —  термина-
лы сбора  данных,  RFID-считыва-
тели.  Сами RFID-метки должны  
обладать  повышенной  надежно-
стью  к механическим  воздейст-
виям,  устойчивостью  к  атмос-
ферным осадкам  (дождь, снег,   
наледь,  перепады  температур  от  
-40  до  +30  градусов). Обладать 
возможностью считываться че-
рез массив бревен толщиной бо-
лее трех метров.  Это трудные по-
зиции. В минприроды «РГ» рас-
сказали, что специалисты ведом-
ства дважды  участвовали  в сове-
щаниях минкомсвязи,  информи-
ровали  об  отсутствии в стране 
RFID-меток, удовлетворяющих 
техническим требованиям по 
маркировке ценной древесины. 

«К чипированию следует под-
ходить осторожно, так как в от-
сутствии конкурентного рынка 
оно может привести к чрезмер-
ной нагрузке на бизнес. Введение 
таких технологий должно быть 
постепенным, с переходным пе-
риодом тестирования и подготов-
ки для заготовителей и экспорте-
ров», — сообщили в минприроды.

В ФТС с этим согласны и уже 
направили предложения о разра-
ботке  единых требований к спо-
собу нанесения информации на 
маркировочную бирку и техни-
ческим средствам ее считыва-
ния. Минкомсвязи   в  настоящее 
время  готовит план по госзакуп-
кам     российской микроэлек-
тронной продукции с 2017 года. 
До  июня  2016  года  несколько 
предприятий обязались  подгото-
вить RFID-метки отечественного 
образца для испытаний по мар-
кировке. 

ИНТЕРНЕТ

Российские
пользователи
запутались 
в «пиратах»

ФИЛЬМОТЕКИ 
ОПУСТЕЛИ

Юлия Воронина

ПОЛОВИНА российских семей 
будет платить за легальный кон-
тент в Интернете к 2025 году. Та-
кой прогноз дает экспертное со-
общество. 

Однако правообладатели до 
сих пор теряют средства из-за 
деятельности «пиратов». Воз-
можные способы снижения до-
ступности пиратского контента 
обсудили вчера на Медиакомму-
никационном форуме-2016. 

«После вступления в силу ан-
типиратского законодательства 
отрасль правообладателей кон-
солидировалась,  и потребление 
легального контента — фильмов, 
книг в Сети, действительно, воз-
росло, — подтвердил  замести-
тель начальника управления Ро-
скомнадзора  Евгений Зайцев. — 
А возможность пожизненной 
блокировки привела к тому, что 
посещаемость пиратских ресур-
сов сильно сократилась. Напри-
мер, сейчас посещаемость тор-
рента Rutracker из России со-
ставляет всего 250 тысяч пользо-
вателей, в то время как до блоки-
ровки посещаемость составляла 
1,2 миллиона человек».

Одной из основных проблем 
остается низкий уровень осве-
домленности интернет-пользо-
вателей о наличии легального 
контента в Рунете. Люди не всег-
да понимают, какой продукт они 
используют, для них на первом 
месте пока стоит удобство по-
требления, а не легальность.

И, конечно, по мнению эк-
спертов рынка, играет роль от-
носительно высокая плата за до-
ступ к легальному видео. Но за 
последние годы появилось боль-
ше вариантов платной подписки 
и снизились цены. 

«Несмотря на это, небольшое 
число интернет-пользователей 
все равно никогда не будет пла-
тить за контент. По нашим оцен-
кам, таких пользователей около 
4 процентов», — отметил эксперт 
Российской ассоциации элек-
тронных коммуникаций Максим 
Бобкин. 

Впрочем, правообладатели 
несут убытки не только из-за 
«пиратов», но и из-за блокирато-
ров рекламы, которые сегодня 
все активнее применяют интер-
нет-пользователи.

 «Люди устали от засилья ре-
кламы, это привело к массовой 
разработке и распространению 
программного обеспечения для 
блокировки рекламы в любом 
виде: видеороликов, всплываю-
щих окон и так далее, — расска-
зал управляющий директор 
Finam Global Александр Михеев. 
— Сейчас по всему миру около  
200 миллионов человек, у кото-
рых установлены блокираторы 
рекламы. Тенденция переходит и 
на мобильные устройства». По 
оценкам экспертов, ущерб от 
блокировки рекламы для он-
лайн-издателей по итогам 2015 
года составил 21,8 миллиарда 
долларов. 

По мнению управляющего 
директора Finam Global Алек-
сандра Михеева, бороться с 
этой технологией бессмыслен-
но, но можно использовать ее 
против «пиратов», лишая их до-
ходов, определяя и блокируя 
рекламные блоки на пиратских 
ресурсах. 

Лишение «пиратов» доходов 
становится сегодня одной из 
главных задач для правооблада-
телей. «С началом работы зако-
на о пожизненной блокировке 
пиратских ресурсов количество 
рекламы на них сильно сократи-
лось, но наша задача лишить не-
легальные ресурсы любых дохо-
дов, в том числе связи с платеж-
ными сервисами», — заявил гене-
ральный директор ассоциации 
«Интернет-видео» Алексей Быр-
дин. По его словам, второй важ-
ной инициативой остается зако-
нопроект о блокировке «зеркал» 
— ресурсов, которые копируют 
сайты, заблокированные по ре-
шению суда. 

«Законопроект уже прошел 
первые обсуждения в Роском-
надзоре и Минкомсвязи России 
и в ближайшее время может 
быть вынесен на общественное 
обсуждение», — отметил Алексей 
Бырдин. 

Есть в натуре
« П от р е б и т е л ь с к и е 
привычки половины 
россиян можно на-

звать экологичными: натураль-
ность товаров, то есть без кон-
сервантов, красителей и другой 
«химии», при покупке ценят 53 
процента респондентов, учиты-
вают пользу для здоровья 50 
процентов, доверяют продук-
там местных отечественных 
производителей 51 процент, — 
приводит данные опроса насе-
ления Тимур Аймалетдинов. 

Между тем, отмечается в ис-
следовании НАФИ, 13—16 про-
центов россиян отличаются 
осознанным потреблением, то 
есть избегают «пластиковых» 
помидоров и яблок, консерви-
рованных продуктов, ищут на 
упаковках пометки «био», 
«эко», «без ГМО» или «орга-
ник», а также лучше реагируют 
на еду в простой минимали-
стичной экологичной упаковке. 
Почти треть опрошенных ре-
спондентов ищут сезонные и 
фермерские продукты. 

Интересно, что продовольст-
вие с пометками «био», «эко», 
«органик» чаще всего покупают 
люди в возрасте от 18 до 24 лет. 
Молодежь, по мнению аналити-
ков, более просвещенная в вопро-
сах здорового питания, к тому же 
чаще путешествует по европей-
ским странам, где видит примеры 
экологического поведения насе-
ления — от раздельной сортиров-
ки мусора до покупки продуктов 
на популярных фермерских база-
рах или в специализированных 
секциях гипермаркетов. 

Категории «фермерские про-
дукты» и «сезонные продукты» 
больше востребованы среди 
45—59-летних россиян, работа-
ющих пенсионеров и домохозя-
ек, а продукты «без химии» 
привлекают опрошенных от 25 
до 44 лет. Наименьший интерес 
к натуральным, экологичным и 
более дорогим продуктам про-
являют неработающие пенсио-
неры, экономящие каждую ко-
пейку. 

То, что в России сегодня бо-
лее 15 миллионов потребителей 
голосуют кошельком за эколо-
гические продукты питания, 
подтверждает глава «Infoline-
Аналитики» Михаил Бурми-
стров. «С одной стороны, растет 
сеть магазинов дискаунтеров с 
низкими ценами и агрессивны-
ми промо-мероприятиями и 
скидками, где покупатель с не-
высокими доходами может при-
обрести товары безопасного ка-
чества по низким ценам. С дру-

гой — растет интерес населения, 
включая даже такую социально 
незащищенную группу, как пен-
сионеры, к свежим мясным и 
молочным продуктам местного 
производства из фермерских хо-
зяйств, от белорусских постав-
щиков, из хозяйств при мона-
стырях, а также к ярмаркам, на 
которых можно купить свежие и 
сушеные фрукты, мед и так да-
лее», — рассказывает эксперт.

Также растет интерес к спе-
циализированным магазинам 
малых форматов — молочным, 
мясным, рыбным, пекарням и 
кондитерским,  говорит он. 
«При этом один и тот же потре-
битель может покупать для себя 
б о л е е  

дешевую продукцию в магази-
нах, ориентированных на низ-
кие цены, а детям, для гостей и 
торжественных случаев прио-
бретать более дорогую и све-
жую фермерскую продукцию, — 
продолжает Михаил Бурми-
стров. — Ряд потребителей разде-
ляют магазины по товарным ка-
тегориям: например, мясо поку-
пают в специализированных 
мясных фермерских магазинах, 
а колбасные изделия — в диска-
унтерах». 

Минус еще в том, что 40 про-
центов россиян, по данным ис-
следований «Infoline-Аналити-
ки», до сих пор не читают данные 
о составе продуктов на этикетках 
и искренне уверены в том, что пе-
ред ними натуральные сыр или 
колбаса, а не сырный и колба-
сный «продукт». 

Между тем в НАФИ обращают 
внимание на то, что при произ-
водстве и продаже продуктов с 
пометками «био», «эко», «без 
ГМО», «без усилителя вкуса» в 
отличие от других стран у нас не 
требуется подтверждения досто-
верности информации и обяза-
тельной сертификации. 

Зачастую пометки использу-
ются как обычный рекламный, то 

есть маркетинговый 
ход, а некоторые круп-
ные производители 
для убедительности 
ссылаются на при-

надлежащие им научно-исследо-
вательские институты. «Норма-
тивов для экологичных продук-
тов нет, а раз так, нет и контроля, 
возникают условия для злоупо-
треблений», — говорит Тимур Ай-
малетдинов. 

Случаи, когда продукты с по-
меткой «био» и без нее продают-
ся по одинаковой цене, должны 
изначально навести покупателя 
на размышления о недостоверно-
сти этикетки или рекламной ак-
ции. По мнению Михаила Бур-
мистрова, перед производителя-
ми и торговцами сегодня стоит 
задача о правильном соотноше-
нии цены и потребительских 
свойств безопасной, натураль-
ной или экологичной продукции. 
«Пока такое соотношение не со-
блюдается», — говорит собесед-
ник «РГ». 

Что касается исследования 
НАФИ, то реже всего потребите-
ли пока смотрят на экологич-
ность одежды и обуви. С одной 
стороны, не сформировалось от-
ношение к тому, на-
сколько вредными 
могут быть ткани, 
краски, фурнитура, 
из которых произво-
дятся эти виды товаров. 
С другой — за натураль-
ную одежду и обувь 
приходится в разы боль-

ше платить, так что для многих 
это не актуально, поясняют авто-
ры исследования. 

Распределение ответов росси-
ян на вопрос, «насколько для вас 
важно, что производство и эк-
сплуатация покупаемого вами 
товара наносит минимальный 
ущерб окружающей среде?» по-
казало низкие результаты. При 
этом большинство потребителей 
не готовы доплачивать за товары 
производителей, которые забо-
тятся о снижении ущерба окру-
жающей среде от деятельности 
своих предприятий или от своей 
продукции (61—71 процент). 

Более половины россиян готовы 
доплачивать за «натуральность» 
продуктов от 10 до 30% стоимости.

К торцу круглого лесоматериала будут прибивать пластиковую бирку, 
а считывать информацию можно будет с расстояния пяти метров.

Акцент

 Половина ценной древесины 
экспортируется нелегально. 
За год возбуждено
 более 116 уголовных дел

Акцент

 Почти 70 процентов  россиян 
предпочитают продукты мест-
ного производства: молоко, 
соки, фрукты, овощи, мясо

Следите за темой на сайте 
www.rg.ru/sujet/4536

В этом году оборон-
ные предприятия 
смогут взять 
в банках кредитов 
под госгарантию 
на 209 млрд рублей

Боевики «Джейш 
аль-Ислам» обстре-
ляли из минометов 
жилой квартал 
Аз-Загра сирийско-
го города Алеппо

Лишение интернет-
пиратов доходов 
становится сегодня 
одной из главных 
задач для право-
обладателей 
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О ВКУСАХ И ТОРГОВЫХ МАРКАХ 

ПОКУПАЕМ МЕСТНОЕ
На востребованность россиянами продуктов местных производителей указы-

вает и новое глобальное исследование международной аналитической компа-

нии Nielsen о потребительских вкусах и торговых марках. 

«Почти 70 процентов россиян предпочитают продукты локального производст-

ва в категориях молоко, йогурт, соки, фрукты и овощи, мясо и морепродукты, 

детское питание, а также мороженое», — перечисляется в исследовании. 

В этом же ряду газировка и безалкогольные напитки (48 процентов), шоколад 

(46 процентов), печенье (61 процент), питьевая вода (61 процент), готовые за-

втраки (44 процента), лапша быстрого приготовления и рис (38 процентов), кон-

сервированные овощи и томаты (57 процентов).

ЦИФРА

15
МИЛЛИОНОВ
потребителей в России сегодня 
голосуют кошельком за экологи-
ческие продукты питания, подсчи-
тали эксперты

КОНТРОЛЬ Ценную древесину  пометят радиоэлектронными бирками

Чип спросил у ясеня 
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Куда рубль вывезет
На дне и наяву
2015 год был отмечен 
некоторым всплеском 

надежд на то, что у кризиса есть 
«дно», и от него можно будет ско-
ро «оттолкнуться» вверх. Опросы 
фиксируют рост тревоги в умона-
строениях граждан, а в еще боль-
шей степени — апатии и безразли-
чия. Лишь 18% граждан оценива-
ют ситуацию в стране как «спо-
койную и нормальную» (год на-
зад так думал каждый четвертый 
— 24%). Две трети (65%) считают 
обстановку «напряженной». 
Правда, людей, склонных видеть 
во всем «катастрофу», больше 
тоже не становится — их лишь 8%. 

В любые времена лучше быть 
богатым и здоровым, чем бед-
ным, старым и больным. Опти-
мизм и сейчас свойственен тем, 
кто достаточно молод, активен и 
хорошо зарабатывает. Среди 
этих групп четверть и треть ре-
спондентов соответственно на-
зывают ситуацию «нормальной, 
спокойной». А вот наименее ком-
фортно чувствуют себя малообе-
спеченные люди (73% из их чи-
сла говорят о кризисе, 13% — о 
«катастрофе») и… нет, не самое 
старшее поколение, а россияне в 
возрасте 41—50 лет, так называе-
мые «предпенсионеры». Из них 
смотрят в будущее с опаской 
69%, с ужасом — 6%. 

Отмечают социологи и еще 
одну негативную тенденцию. Ее 
можно назвать «утратой иллю-
зий». В прежние два года люди 
более оптимистично думали о за-
втрашнем дне, чем оценивали се-
годняшний. В марте 2016 г. они 
заметно чаще стали считать, что 
в ближайший год их материаль-
ное положение ухудшится, а 
прошлое «не так уж и плохо по 
сравнению с тем, что нас ждет». В 
целом к концу 2015 г. позитив-
ные сдвиги в экономике отмеча-
ла четверть граждан, сегодня — 
меньше пятой части опрошен-
ных, а 69% фиксируют ухудше-
ние. Правда, и в бочке дегтя есть 
ложка меда. Стало меньше одноз-
начно негативных оценок — люди 
чаще говорят, что в ближайшее 
время «ничего не изменится». 
Отчаяния в обществе нет, но апа-
тия и усталость накапливаются. 
По сравнению с прошлым годом 
эти показатели выросли почти в 
два раза. Страх и тревога, наобо-
рот, снизились с 33% до 29%. Аг-
рессия и другие деструктивные 
эмоции остались на прежнем не-
высоком уровне — 12%. Есть свои 
плюсы даже в минусах.

Социологи имеют дело с людь-
ми и их мнениями, поэтому вы-
нуждены быть в какой-то степе-
ни и психологами. Мало кто готов 
открыто признать, что в послед-
нее время стал «каким-то не-
рвным» и озлобленным. Но обыч-
но человек проецирует свое со-
стояние на окружающих — это, 
мол, они выглядят неважно и 
сильно изменились, просто кош-
мар! Данные мониторинга пока-
зывают, что в своем окружении 
(дома, на работе, среди друзей) 
граждане отмечают рост нега-
тивных настроений. На 10 про-
центных пунктов (до 26%) выро-
сло число тех, кто наблюдает в 
ближних своих раздражение и аг-
рессию, на 3% — тревогу (до 
31%). Спокойных соседей у нас 
стало на 4 п.п. меньше (26% про-
тив 30% год назад). 

Работа с волчьим оскалом
Не лучшая ситуация сегодня у 

большинства россиян и на рабо-
те. Рост безработицы входит в пя-

терку проблем, внушающих нам 
наибольшую тревогу (после ро-
ста цен, в том числе на услуги 
ЖКХ, падения уровня жизни, со-
кращения доступа к бесплатной 
медицине и образованию). Дан-
ная проблема беспокоит треть 
респондентов (31%). И не зря. За 
последний год без работы более 
чем на квартал оказывался каж-
дый пятый россиянин трудоспо-
собного возраста (20%) (в горо-
дах — 16%, в селах — более трети). 
Потом многие (70%) новое место 
работы все же нашли. В городе это 
проще, на селе сложнее. Социоло-
ги заключают: налицо не просто 
текучесть кадров. В условиях 
кризиса она сопровождается пе-
риодами длительной безработи-
цы, особенно распространенной 
в группах риска, например, среди 
молодежи от 18 до 30 лет, около 
четверти которой вынуждены 
бездельничать более 3 месяцев 
подряд. При том, что стремились 
к прямо противоположному. 

В каждом десятом российском 
домохозяйстве имеются безра-
ботные или трудоспособные 
люди, постоянной работы не 
имеющие. Еще полгода назад та-
ких было на четверть меньше. 
Стало больше домохозяйств с не-
работающими пенсионерами 
(33% против 28—29% осенью 
2015 г.). Это очень высокий пока-
затель. Причин столь резкого 
ухудшения, скорее всего, две: го-
сударство отказалось индексиро-
вать работающим пенсионерам 
пенсии, а они, в свою очередь, от-
казались от работы; при «опти-
мизации штатов» под сокраще-
ние попадают, прежде всего, 
люди старшего возраста. На дохо-
дах семьи все это сказывается, 
естественно, не лучшим образом.

Платить стали меньше, а рабо-
таем мы больше. Продолжитель-
ность рабочей недели продолжа-
ет расти и в настоящее время со-
ставляет в среднем по России 
45,3 часа вместо узаконенных 40 

часов (что характерно, главным 
образом, для предприятий него-
сударственного сектора эконо-
мики, преимущественно малых и 
средних). Массовые увольнения 
сопровождаются массовыми пе-
регрузками  оставшихся. Оплату 
сверхурочных получают при 
этом меньше половины упорно 
трудящихся граждан. Понятно, 
что кризис в данном случае ви-
нить не надо: просто работодате-
ли норовят переложить свои про-
блемы на плечи сотрудников. 

Экономить будем
Россияне, которых в кризи-

сную пору непрерывно «оптими-
зируют» все кому не лень, пыта-
ются устроить оптимизацию и в 
собственной жизни. Иначе никак 
не выжить. Методы у большинст-
ва граждан достаточно незамы-
словатые и сводятся к двум глав-
ным направлениям: экономия на 
всем и поиск дополнительных до-
ходов. Первое чаще, потому что 
второе сложнее. По данным опро-
сов, наши сограждане прежде 
всего решают экономить на воз-
можностях нормально отдох-
нуть, съездить в отпуск и вообще 
проводить досуг: так поступают 
49%. При этом надо учитывать, 
что многие и раньше не могли 
позволить себе путешествия или 
курорты. Идет урезание расхо-
дов на одежду (61%), еду (51%), 
кино—театры—концерты (42%), 
покупку дорогостоящих предме-
тов длительного пользования — 
мебели, машины, компьютера и 
пр. (39% — тоже учитывая, что не 
все и раньше могли себе это по-
зволить), платную медицину 
(27%), хобби (21%). 17% опро-
шенных уже не в состоянии по-
могать материально родствен-
никам и друзьям, как делали 
раньше; 11% сокращают расхо-
ды на образование, в том числе и 
собственных детей. Только 7% 
гордо сообщают, что экономить 
не привыкли и как-нибудь вы-
крутятся. И лишь 6% семей дохо-
ды позволяют по-прежнему 
жить на широкую ногу. 

Социологи предупреждают: 
экономия на образовании и ме-
дуслугах (особенно в среде дей-
ствительно нуждающихся в хоро-
шем лечении) может аукнуться 
быстро и очень надолго. «Челове-
ческий капитал» трудно копится 
и очень легко разбазаривается.

Что вы будете делать, если 
кризис затянется? Выходов люди 
видят не так уж и много. Больше 
половины (52%) уповают исклю-

чительно на режим строжайшей 
экономии. 46% готовы искать 
дополнительный заработок.  Хо-
тяискать не значит найти: разо-
вые приработки имеются сегод-
ня только 15% россиян, работа-
ют по совместительству лишь 
четверо из ста. Так же обстоит 
дело и с помощью родственни-
ков. Обратится за ней, если 
жизнь заставит, каждый пятый. 
Однако далеко не всем удастся 
получить желаемое, родственни-
ки тоже не рокфеллеры.

Время небольших ожиданий
И вот тут на сцене появляются 

политики. 2016 и 2017 годы озна-
менованы множеством предвы-
борных кампаний от местного до 
федерального масштаба. Имя 
кандидатам легион, и все они бу-
дут добиваться благосклонности 
избирателей. Но вовсе не факт, 
что с успехом.

Кампании начнутся на фоне 
явного кризиса доверия граждан 

к властным и общественным ин-
ститутам. Пожалуй, только пре-
зидент может быть спокоен: его 
рейтинг по-прежнему на недося-
гаемой для всех прочих высоте, 

ему доверяют три четверти 
(72%) россиян. И если эта цифра 
колеблется, то лишь немного, как 
триколор на ветру. Доверие к 
остальным властным персонам и 

их собраниям неуклонно падает 
— как и благосостояние граждан в 
кризис, их уверенность в буду-
щем и оптимизм.

Лидерами «антирейтинга» 
стали федеральный кабинет ми-
нистров и региональные власти. 
Уровень доверия к правительст-
ву снизился с 52% до 38%, к гла-
вам субъектов Федерации — с 
43% до 30%. Доверять меньше 
стали фактически всем: люди 
устали от политики и «отчужда-
ются» от нее как могут, уходя в 
собственные дела и проблемы. 
Вопрос — в глубине «воздушной 
ямы». Госдуме, Совету Федера-
ции и местным властям доверя-
ют сегодня лишь 22% россиян 
(год назад от 29% до 32%), поли-
тическим партиям — всего 12% 
(вместо прежних 17%). Накану-
не выборов федеральному пар-
ламенту особенно неприятно уз-
нать, что 45% граждан отказыва-
ют в доверии Госдуме, и это мак-
симальная цифра среди всех цен-
тральных органов государствен-
ной власти. 

Выросло доверие только к ар-
мии — с 65% до 67%. Может гор-
диться и печатная пресса — 30% 
россиян, уважавших ее мнение, 
так и не изменили свою пози-
цию. Не очень заметно, всего на 3 
процентных пункта, но снизился 
рейтинг доверия к православной 
церкви, хотя он все равно велик 
— 47%. Российская академия 
наук получила в народном голо-
совании 41%. А вот профсоюзы, 
равно как и судебные органы, 
всего 22%. Правозащитникам 
верит треть россиян (31%). А 
35% наших сограждан полити-
кой не интересуются вовсе, 68% 
при этом никак не участвуют в 
общественной жизни. Уровень 
доверия тем или иным общест-
венным институциям сильно за-
висит от уровня материального 
благосостояния. Люди обеспе-

ченные более склонны доверять 
власти, бедные же часто испове-
дуют «правовой нигилизм» и о 
государстве высказываются, 
скорее, нелестно.

Всего 15% граждан полагают, 
что хоть как-то способны повли-
ять на политику государства в це-
лом, 20% — на действия регио-
нальных и 25% — местных вла-
стей. Тех, кто ближе, не так ува-
жают — зато готовы на них по 
мере сил «давить».

И все-таки 80% опрошенных 
считают, что выборы — это важ-
но для страны, поскольку без 
них наступит «безвластие». 
Кого же россияне хотят видеть в 
Охотном Ряду? С помощью соци-
ологов удалось нарисовать не-
кий собирательный портрет. Де-
путат-2016 — прежде всего про-
фессионал. Причем не чиновник 
или партфункционер, а специа-
лист в экономике (39% голосов), 
юрист (34%), ученый (31%), во-
енный (28%), рабочий (27%), 
крестьянин (23%),  учитель 
(20%), врач (18%). Гражданских 
активистов или общественни-
ков хотят видеть в парламенте 
23% россиян.

По мнению граждан, в Госду-
ме не слишком-то нужны госслу-
жащие, бизнесмены, партийные 
деятели, журналисты и блогеры — 
за них высказались по 9% ре-
спондентов соответственно. Еще 
меньше требуются депутаты-ли-
тераторы (8%), спортсмены 
(7%), религиозные деятели (6%). 
Совсем плохи дела у «звезд», ак-
теров или эстрадных певцов. 
Только двое из каждых ста изби-
рателей хотят видеть их не в гла-
мурных журналах, а в репорта-
жах с заседаний парламента. Ка-
ждому свое. Правда, четверти ре-
спондентов абсолютно все равно, 
кого изберут в Госдуму. 

«Лишь бы человек был хоро-
ший». Как ни странно, это основ-
ной критерий выбора. Честность, 
патриотизм, простота, близость 
к народу по-прежнему в цене, та-
кие качества депутатов упомина-
ют как желательные от 80 до 94% 
россиян. Важно образование 
кандидата (83% опрошенных), а 
не его членство в оппозиционной 
партии (82% ответов «неваж-
но»). Примерно для половины ре-
спондентов значимы националь-
ность политика и его семейное 
положение. Хорошо, если он жи-
вет в регионе, от которого изби-
рается (72%). Очень ценится 
юридическая подготовка (70%). 
Но самое главное — репутация по-
рядочного человека, на которую 
обращают внимание 92% изби-
рателей. Нормальный набор, 
пригодный не только для депута-
тов, но и для обычных людей. 

Очень хочется, чтоб эти ожи-
дания не были обмануты.

На сбережениях большинства рос-
сиян далеко не уедешь. Приходится 
искать «внутренние ресурсы». 

Акцент

 Больше всего тревожатся 
люди 41—50 лет, так называе-
мые «предпенсионеры»

Акцент

 Наш антикризисный рецепт — 
строжайшая экономия. Найти 
дополнительный доход 
удается лишь пятерым из ста

СПРАВКА «РГ»
При подготовке материала использованы данные общероссийских мо-
ниторинговых социологических исследований, проведенных группой уче-
ных Института социологии РАН при поддержке Российского научного 
фонда (проект № 14-28-00218). Состав рабочей группы: академик РАН 
М. К. Горшков (руководитель), В.В. Петухов (зам. руководителя); члены 
рабочей группы – Н.В. Латова, С.В. Мареева, Н.Н. Седова, Н.Е. Тихонова, 
И.Н. Трофимова. Репрезентативная выборка четвертой волны мони-
торинга, реализованной в марте 2016 г., вновь была рекордно широкой — 
4 тысячи респондентов из всех социальных слоев и регионов РФ вместо 
обычных 1600—2000 человек. 

В одну реку нельзя войти дважды, история не по-
вторяется. И все-таки есть ли сходство у кризисов 
2008 и 2014—16 гг., какие рецепты сопротивления 
экономической стихии россияне выработали и 
применяют?
Михаил Горшков | Нынешний кризис общество 

воспринимает более спокойно, чем все предыду-

щие. Но нельзя не отметить, что сегодня люди уже 

устали ждать, пока ситуация наладится. Апатия, раз-

дражение, рост тревоги — все это неизбежно будет 

расти, если не произойдет ощутимых сдвигов к луч-

шему. Запас прочности и связанный с ним оптимизм 

был к концу 2014 года достаточно велик, поэтому мы 

получили не повтор 2008-го, а некий «смазанный» 

вариант. В конце 2015 г. опросы зафиксировали не-

который всплеск оптимизма — но стабилизация ока-

залась временной, и общество отреагировало на 

новое ухудшение весьма болезненно. Правда, и ка-

тастрофических настроений меньше, чем было 

раньше, скорее апатия: «ничего не изменится». Вера 

в лучшее сохраняется, однако людям очень трудно.

А рецепты сопротивления у наших сограждан до-

статочно простые. Люди, перераспределяют имею-

щиеся ресурсы, сокращают запросы, ищут новые 

источники доходов. То есть готовы потерять (хоро-

шо бы лишь на время) не самое нужное, а сконцен-

трироваться на чем-то жизненно важном.

Вообще-то в такие времена заботу о гражданах-на-
логоплательщиках должно взять на себя государ-
ство. Россияне на него надеются или не очень?

Михаил Горшков | Уже не слишком. Чем дальше, 

тем больше в стране становится «самодостаточ-

ных» людей, рассчитывающих исключительно на 

собственные силы. Авторитет власти в глазах насе-

ления пока еще достаточно высок, но мы фиксиру-

ем падение рейтинга доверия ко всем властным ин-

ститутам, кроме президента. Особенно сильно по-

теряли в глазах граждан правительство, Госдума, 

Совет Федерации, региональные и местные адми-

нистрации, профсоюзы — то есть именно те струк-

туры, которые напрямую отвечают за уровень и ка-

чество жизни людей. К ним предъявляют более 

жесткие требования и скидки на «трудные для всех 

времена» делать уже не хотят. Раньше, по данным 

опросов, главный источник угроз для населения РФ 

респонденты усматривали за пределами страны — к 

ним причисляли мировой экономический кризис, 

падение цен на нефть, антироссийские санкции, ох-

лаждение отношений с западными странами, «вой-

ны у порога» и так далее. Но за последний год фокус 

общественного внимания стал смещаться, и теперь 

число россиян, склонных во всех проблемах ви-

нить только влияние Запада, сократилось с 79% до 

71%. И, напротив, с 21% до 29% выросла доля тех, кто 

полагает, что главный источник трудностей нахо-

дится внутри страны, локализуется в ее собствен-

ных нерешенных проблемах. Хотя, безусловно, ак-

тивная и независимая позиция России на междуна-

родной арене вызывает у людей чувство гордости 

за свою страну и желание внести свою лепту даже 

ценой отказа от привычных благ.

Мы все хуже поддаемся пропагандистскому воз-
действию?
Михаил Горшков | Мы ему всегда поддаемся ровно 

в той степени, в какой это нас устраивает. Общест-

венное мнение нельзя «сломать и построить», если 

к тому нет глубоких внутренних предпосылок. Люди 

в массе своей эмоционально откликаются только на 

ту информацию, которая соответствует их ожидани-

ям и предпочтениям.

Вот-вот начнутся предвыборные кампании, и по-
литики будут всеми силами стремиться подобные 
ожидания оправдать. Им поверят?
Михаил Горшков | Кому как. Но в целом граждане 

демонстрируют сегодня безразличие к политике и 

разного рода ораторам, они не верят, что способ-

ны как-то всерьез повлиять на процесс принятия 

государственных решений и потому предпочитают 

решать свои собственные, частные проблемы. В 

наши дни политическим партиям не доверяют 56% 

россиян — самый высокий антирейтинг за все вре-

мя исследований. Это — следствие слабости рос-

сийской партийной системы, отсутствия реальной 

конкуренции, нарушения логики избирательного 

цикла. На политиков и властные институты гражда-

не переносят свое недовольство ситуацией в це-

лом, и чем хуже материальное положение челове-

ка, тем более негативно он настроен «к этим, кото-

рые наверху». Но надо отметить и то, что снижение 

доверия к властным институтам произошло и в 

группе хорошо обеспеченных россиян, что доста-

точно тревожно. Средний класс и его «ядро» всег-

да должны быть для государства опорой и над-

еждой, именно они формируют его благополучие, 

работают, платят налоги…Так что кампании, види-

мо, будут сложными, нервными, обещания полити-

ков — цветистыми, а доверие к ним в обществе — 

ниже среднего. 

Я бы не стал говорить о настоящем «кризисе дове-

рия», это явно преждевременно. Но невооружен-

ным глазом видно, что экономические трудности, 

которые мы переживаем, вносят существенные 

коррективы во взаимоотношения власти и общест-

ва. Политической руководящей элите придется при-

ложить все усилия, чтобы сохранить контроль над 

ситуацией и удержать экономическую и обществен-

но-политическую ситуацию в стране накануне вы-

боров в рамках разумного. В любом случае резуль-

таты выборов станут своеобразным «итогом пяти-

летки» и отправной точкой для развития диалога 

граждан и власти в будущем. 
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Итоги опросов комментирует академик РАН, директор Института социологии РАН Михаил Горшков
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НАГРАДА Лауреатов Патриаршей 
литературной премии определят
тайным голосованием

Восемь в коротком 
списке

Наталья Лебедева

18 МАЯ в Храме Христа Спасите-
ля пройдет торжественная цере-
мония вручения Патриаршей ли-
тературной премии. Председа-
тель Издательского совета Рус-
ской Православной Церкви ми-
трополит Калужский и Боров-
ский Климент напомнил, что 
Премия была учреждена Патри-
архом Кириллом, чтобы поддер-
жать талантливых писателей, ко-
торые трудятся на ниве просве-
щения нашего общества.

В этом году было подано 
56 заявок, а экспертный совет 
выбрал 9 человек, вошедших в 
шорт-лист. Но один из номинан-
тов, писатель Ксения Кривошеи-
на, отозвал свою заявку. По сло-
вам Владыки, без объяснения 
причин. Так что на звание лауре-
а т а  П а т р и а р ш е й  п р е м и и 
2016 года претендуют писатели  
Николай Блохин (иерей), Алек-
сандр Громов, Борис Екимов, 
Алексей Карпов, монахиня Ев-
фимия (Елена Пащенко), Вале-
рий Сергеев, Борис Тарасов, Ан-
дрей Ткачёв (протоиерей). Имя 
победителя или победителей (по 
положению может быть до трех 
лауреатов), будет определено 
прямо во время церемонии.

— В этом году по просьбе пи-
сателей, входящих в экспертный 
совет и палату попечителей, в 
бюллетене для голосования 
можно будет указать не одно 
имя, а три, — говорит митропо-
лит Климент. — Часто выделить 
кого-то одного среди таких же 
достойных бывает очень не-
просто.

Лауреат Патриаршей премии 
2013 года, писатель Алексей 

Варламов напомнил, что премия 
дается не за какое-то отдельное 
произведение, а как говорят, по 
совокупности литературных за-
слуг и нравственного выбора.

— Премия находится на пере-
сечении двух сообществ, лите-
ратурного и церковного, — ска-
зал он. — Поэтому получить та-
кую высокую оценку своего 
творчества значит очень много 
для любого писателя.

Отвечая на вопрос, а нужны 
ли сегодня бумажные книги, 
ведь все можно прочитать в 
электронном виде, митрополит 
Климент ответил, что сама бума-
га несет свою информацию.

— Берешь хорошую книгу, и 
она как бы теплом отдает, а по-
сле плохой — руки помыть хочет-
ся. У каждого слова своя энерге-
тика, — подчеркнул он и добавил, 
что нужно поддерживать тех, 
кто пишет о хорошем и добром,  
этого так не хватает нашему об-
ществу.

Алексей Варламов отметил, 
что сегодня своеобразным ба-
стионом хорошей литературы 
остаются толстые литературные 
журналы, где работают профес-
сионалы, любящие и понимаю-
щие литературу. Это шанс для 
молодых писателей, — объяснил 
он, — если тебя напечатали в 
журнале, с этим, как с рекомен-
дацией, можно идти в издатель-
ство. И сам книжный рынок, по 
его словам, меняется. Коммер-
ческая литература вынуждена 
потесниться под натиском дос-
тойных писателей, таких как Па-
вел Басинский, Евгений Водо-
лазкин или Гузель Яхина, чьи 
произведения становятся бес-
тселлерами.

ПРАЙМЕРИЗ В Москве 
подписали меморандум 
о честных выборах

Правила игры

Богдан Степовой

МОСКОВСКОЕ отделение партии «Единая Россия» об-
народовало меморандум за чистоту выборов. Такое ре-
шение партийцы приняли перед началом дискуссии «Го-
лосование за «Единую Россию»: эмоциональное и раци-
ональное», которая вчера прошла в рамках партийного 
образовательного проекта «Школа кандидата».

С идеей обнародовать меморандум за чистоту выбо-
ров выступила участница праймериз Лилия Насакина, 
выдвинувшая свою кандидатуру по 208-му избиратель-
ному округу. Состоит этот документ из нескольких пун-
ктов: вести борьбу, придерживаясь этических норм, от-
носиться с уважением друг к другу и к представителям 
оргкомитета праймериз, а также признать результаты 
голосования. «Мы конкуренты, но не противники, — под-
черкнула Лилия Насакина. — Победить, конечно, должен 
сильнейший. Но сделать это честно, открыто и исключи-
тельно цивилизованно. И меморандум будет напомина-
нием, что участники праймериз относятся друг к другу и 
к оргкомитету выборов со взаимным уважением». 

В ближайшее время документ предложат подписать 
всем участникам праймериз в Москве — их более 300. 
Пока же свою подпись под ним поставили несколько де-
сятков человек — часть посетивших «Школу кандида-
тов». «Подписав меморандум, я взял на себя обязатель-
ство вести себя во время выборов честно и уважать кон-
курентов» — так прокомментировал свой шаг участник 
праймериз, депутат Госдумы Анатолий Выборный. «Ме-
морандум должен сделать выборы открытыми, — сказал 
«РГ» секретарь московского отделения партии «Единая 
Россия» Николай Гончар. — Любые выборы, пусть и пред-
варительные, — процесс эмоциональный. Теперь канди-
даты смогут пойти на выборы с открытым сердцем, не 
сомневаясь в честных результатах». Руководитель ис-
полкома московского отделения «Единой России» Олег 
Смолкин отметил, что подпись под документом лучше 
всего свидетельствует о желании кандидата работать 
«внутри цивилизованного и честного политического 
процесса».

Ожидается, что борьба в ходе праймериз будет се-
рьезной: в них принимают участие 154 члена «Единой 
России» и 38 сторонников партии. Остальные — либо бес-
партийные, либо люди, не афиширующие свою партий-
ную принадлежность. Напомню, праймериз «Единой 
России» пройдут по всей стране 22 мая. В Москве в Еди-
ный день голосования будут открыты около 700 избира-
тельных участков, где сможет проголосовать любой же-
лающий. По итогам праймериз будет сформирован спи-
сок кандидатов в депутаты от партии власти на выборах 
в Госдуму, которые пройдут в сентябре этого года.

ОБРАЗОВАНИЕ Вчера начались 
Всероссийские 
проверочные работы

В 4 «Б» все 
под контролем

Ирина Ивойлова

1 200 000 российских четвероклассников напишут в мае 
Всероссийские проверочные работы по трем предметам. 
Это русский язык ( он состоит из двух частей), математи-
ка и окружающий мир. Вчера у школьников был диктант, 
13 мая пройдет вторая часть работы по русскому языку, 
17 мая — математика, 19 мая — окружающий мир. В этом 
году проверочные работы будут писать 30 тысяч школ, 
это примерно три четверти всех учебных заведений. 

— Всероссийские проверочные работы — объективные 
контрольные, которые всегда есть в школе. Отличие 
только в том, что задания для проверочных работ разра-
батывались на федеральном уровне, а результаты будут 
занесены в базу данных и проанализированы. Основная 
задача — провести по итогам самодиагностику школ, что-
бы выявить учеников, которым нужна поддержка, по-
нять, как дальше должны развиваться федеральные стан-
дарты, что менять в программах и подготовке учителей, 
— рассказал глава Рособрнадзора Сергей Кравцов. 

Он пояснил, что проверять работы будут сами школы. 
Итоги не должны повлиять ни на годовые оценки, ни на 
перевод учеников в пятый класс. Во всяком случае, Росо-
брнадзор настоятельно не рекомендовал это делать. 
В этом году школы могут выбрать, писать сразу по всем 
трем предметам или только по одному-двум, и сами ре-
шать, выставлять или нет в журнал оценки по Всероссий-
ским контрольным, заменять ими обычные итоговые ра-
боты или нет. Руководитель Центра национальных и 
международных исследований качества образования Ро-
собрнадзора Сергей Станченко рассказал, что в ближай-
шее время варианты заданий по всем трем предметам 
будут выставлены в Интернете. Русский язык разбит на 
два этапа: диктант и практическая часть, в которой 16 
заданий. В контрольной по математике 11 заданий. Ни-
каких вариантов ответов нет. Ученик должен дать един-
ственно правильный. 

ВЫСТАВКИ Завтра в Москве откроется «Интермузей»

Вид на Пальмиру
Елена Яковлева 

З
автра в Москве в Манеже от-
крывается  «Интермузей» — 
18-й Международный фе-

стиваль музеев. Накануне орга-
низаторы фестиваля рассказали 
об особенностях его программы 
в этом году.

Директор Эрмитажа заранее 
приоткрыл тайны музейной про-
граммы фестиваля: целый этаж 
эрмитажного раздела на этот раз, 
по его словам, будет посвящен 
Главному штабу и Пальмире. 
«Дело в том, что арка Главного 
штаба — точно такая же, как арка в 
Пальмире, соединяющая вместе 
два разных направления, — сказал 
он «РГ». — Санкт-Петербург не 
только носит название «Северной 

Пальмиры», но у нас есть с ней и 
архитектурное сходство».

В Эрмитаже находится знаме-
нитый  Пальмирский таможен-
ный тариф — большая плита с 
надписями на греческом и ара-
мейском языках,  он сохранился 
только потому, что когда-то был 
передан в великий российский 
музей. Сегодня Эрмитаж пытает-
ся превратить историю с ним  в 
игру из жизни древней Пальми-
ры на тему, что сколько стоило и 
какие караваны приходили в 
этот город. Будут также сделаны 
голографические реконструк-
ции пальмирских памятников. А 
на акции, придуманной специ-
ально для детей, можно будет 
раскрасить макет знаменитого 
пальмирского льва аль-Лат, раз-

рушенного фанатиками. Паль-
мира требует сегодня самых раз-
ных форм рассказа о ней, и му-
зейного прежде всего. И, конеч-
но, восстановления. Участие Рос-
сии в этом восстановлении будет 
активно обсуждаться на «Интер-
музее»,  этому будет посвящен 
специальный «круглый стол» 
«Музеи-защитники культурного 
наследия и исторической памя-
ти».

 Главной  станет тема фестива-
ля — «Музей без границ. Социаль-
ная миссия музея в пространстве 
мультикультурного диалога». 

«Цель нашего фестиваля — 
привлечение внимания к музею 
как к важнейшему инструменту в 
пространстве межкультурного 
диалога», — сказал первый за-
мминистра культуры РФ, предсе-
датель оргкомитета мероприя-
тия Владимир Аристархов. 

В фестивале, не имеющем ана-
логов в мире, примут участие 300 
музеев. К российским добавятся 
китайские, иранские, азербай-
джанские, белорусские. А специ-
альными гостями станут музеи 
из Донецка и Луганска, сотруд-
никам которых есть что расска-
зать о музейной жизни в услови-
ях боевых действий. Для специа-
листов музейной сферы пройдут 
150 мероприятий. Отдельную 
секцию посвятят работе музеев с 
людьми с ограниченными воз-
можностями.

Пока известно, что в финал 
конкурсной программы фестива-
ля вышли 17 российский музеев, 
в том числе  и некоторые неожи-
данные. Интерес к «Интерму-
зею» в мире  остается достаточно 
высоким. В этом году к специаль-
ным программам фестиваля при-
бавится множество мероприя-
тий для широкой публики — лек-
ции, творческие встречи. В кино-
зале покажут фильмы, созданные 
в музеях и о музеях.

РЕШЕНИЕ

Верховный суд 
запретил 
объединение 
«Русские»

ПРИЗНАНЫ 
ВНЕ ЗАКОНА

Владимир Федосенко

ВЕРХОВНЫЙ суд РФ вчера рас-
смотрел апелляционную жалобу 
на запрет движения «Этнополи-
тическое объединение «Рус-
ские». В октябре прошлого года 
Мосгорсуд с третьего раза удов-
летворил представление проку-
ратуры и признал экстремист-
ским движение «Русские», за-
претив его деятельность на тер-
ритории России. 

Точнее, сами националисты 
только с третьего раза смогли 
обжаловать решение о ликвида-
ции, потому что Мосгорсуд два-
жды отказывался принимать их 
жалобу, подаваемую на решение 
Нагатинского районного суда 
столицы, как ненадлежаще 
оформленную. 

Чуть раньше, в августе 
2015 года, столичная прокурату-
ра проверила националистское 
объединение «Русские». В выво-
дах надзорного ведомства о при-
знании его экстремистским за-
писано, что «программные доку-
менты этой организации на-
правлены на возбуждение вра-
жды в отношении группы лиц, 
объединенных по признаку на-
циональной принадлежности, и 
содержат призывы к началу на-
ционально-освободительной 
борьбы за создание собственно-
го национального государства». 

Эти выводы поддержали в 
суде представители министерст-
ва юстиции и Федеральной служ-
бы безопасности.

Решение Мосгорсуда о ликви-
дации также было принято на ос-
новании того, что члены органи-
зации неоднократно привлека-
лись к уголовной ответственно-
сти за экстремизм. Кроме того, 
представитель прокуратуры в 
суде уточнил, что в Интернете, 
на странице лидера движения 
Дмитрия Дёмушкина в «ВКон-
такте», содержалась экстре-
мистская информация. Аккаунт 
позже был заблокирован как 
опасный. 

Представитель «Русских» по-
пытался переубедить суд, зая-
вив, что прокуратура не пред-
ставила доказательств экстре-
мистской деятельности объеди-
нения. Он также напомнил суду, 
что официально объединение не 
зарегистрировано. И якобы поэ-
тому нельзя его запретить или 
разрешить. 

В тот же день лидер объедине-
ния Дмитрий Демушкин заявил о 
самороспуске организации. 
«Я, как лидер объединения, объ-
являю о роспуске и прекращении 
деятельности ЭПО «Русские» на 
территории РФ. Я не согласен с 
решением суда, но вынужден 
подчиниться, дабы освободить 
от уголовных преследований 
всех членов объединения», —  со-
общил он через адвокатов.

За последнее время полицей-
ские задерживали лидера объе-
динения «Русские» Дёмушкина 
десять раз. В конце прошлого 
года он пытался организовать 
«Русский марш» в столице и 
даже пытался согласовать с вла-
стями Москвы место и дату про-
ведения акции, но ему было от-
казано.

Другой лидер националистов 
Александр Поткин (Белов) сей-
час находится под арестом по об-
винению в хищении у казахстан-
ского БТА-банка и отмывании 
денег. Он также обвиняется в 
призывах к экстремистской дея-
тельности в Казахстане.

Напомним, движение «Рус-
ские» было создано в мае 
2011 года на базе «Славянского 
союза» Дмитрия Дёмушкина и 
«Движения против нелегальной 
иммиграции» (ДПНИ) Александ-
ра Поткина (Белова). Обе эти ор-
ганизации были запрещены в 
России решением суда. 

Также были запрещены еще 
несколько организаций экстре-
мистской направленности. 
По мнению экспертов, в послед-
нее время популярность право-
радикального движения в Рос-
сии падает. Это связано, по мне-
нию юриста Александра Верхов-
ского, «с расколом внутри само-
го движения, но это не значит, 
что движение исчезнет. Вероят-
но, время нынешних организа-
ций и этих лидеров прошло». 

Проект В правилах появятся новые знаки дорожного движения

Только для чистых

Владимир Баршев 

Н
овые и довольно нео-
бычные требования 
появятся в Правилах 
дорожного движе-
ния. Вводятся также 

новые дорожные знаки и инфор-
мационные таблички. 

Соответствующий проект по-
правок в постановление прави-
тельства, которым утверждают-
ся правила,  вынесло на общест-
венное обсуждение министерст-
во транспорта. 

Так, этими поправками в пра-
вила вносится новый термин — 
«электромобиль». Это транспор-
тное средство, приводимое в дви-
жение исключительно при помо-
щи электрического привода 
(электротяги) и заряжаемое с по-
мощью внешнего источника 
электроэнергии.

Одновременно с этим терми-
ном появятся и новые знаки. 
Например, знак, обозначаю-
щий, что на заправке можно за-
рядить также и электромобиль. 
А также информационные та-
блички «только для электромо-

билей» и «кроме электромоби-
лей». 

Помимо этого будет утвержде-
на и соответствующая дорожная 
разметка «только для электромо-
билей». Предполагается, что та-
блички и дорожная разметка бу-
дут применятся в местах парков-
ки или запрета на нее. Возможно 
также их применение на выделен-
ных полосах. Ведь в Европе элек-
тромобили пользуются всеми воз-
можными благами. У нас также об-
суждается идея о предоставлении 
им возможности движения по вы-
деленкам или бесплатной парков-
ки. Для этого не надо вносить от-
дельный пункт в правила. Хватит 

появления дополнительных ин-
формационных табличек.  

Появление этих поправок свя-
занно с тем, что количество эколо-
гичного электротранспорта в 
стране растет, несмотря на высо-
кую стоимость этих машин. Кроме 
того, правительство реализует 
Комплексный план мероприятий 
поддержки производства и ис-
пользования экологически чисто-
го транспорта. А для его успешного 
воплощения в жизнь требуются 
доступные зарядки для машин, а 
также некоторые преференции 
для их владельцев. 

Тем более что, согласно стати-
стике, по состоянию на начало 

года в России зарегистрировано 
647 электромобилей шести раз-
личных моделей.

Правда, перед тем как эти но-
вые знаки появятся на дорогах, по-
требуется сначала изменить ГОСТ. 
То есть прописать стандарт этих 
новых указателей. А это требует, 
как правило, довольно длительно-
го времени.

Однако это не единственная по-
правка в правила. Также предлага-
ется запретить маршрутным тран-
спортным средствам высаживать 
пассажиров в местах, где запреще-
на остановка, кроме остановоч-
ных пунктов. На сегодняшний день 
есть два вида маршрутного тран-
спорта. Это некий удар по так на-
зываемым маршруткам. В боль-
шинстве случаев они останавлива-
ются там, где попросит пассажир, 
игнорируя при этом правила до-
рожного движения. Да и четкого 
запрета в правилах на подобное их 
поведение не было. Однако это за-
частую создавало заторовые, а то и 
аварийные ситуации на дороге. Те-
перь такой запрет появится. Води-
тели маршруток смогут остано-
виться, чтобы взять на борт пасса-

жира или высадить его, только там, 
где остановка не запрещена.   

Кстати, к движению по выде-
ленным полосам допустят автобу-
сы, которые обслуживают массо-
вые мероприятия. Но после полу-
чения соответствующего разреше-
ния от местных властей. 

Еще одна поправка в правила 
дает возможность взрослым дви-
гаться на велосипеде по тротуару, 
если он сопровождает ребенка-ве-
лосипедиста до 14 лет. Сейчас это 
касается только тех, кто сопрово-
ждает велосипедистов до 7 лет. 
Дело в том, что велосипедистам до 
14 лет нельзя двигаться по дороге. 
А взрослым — нельзя двигаться на 
велосипеде по тротуару или пеше-
ходной дорожке. Таким образом 
получается странная ситуация: 
ребенка и сопровождающего его 
взрослого разделяют между собой. 
Именно по этой причине, чтобы не 
разделять ведущего и ведомого, и 
было принято решение поправить 
Правила дорожного движения. 

Новый знак сообщит о заправке, на которой можно зарядить машину. Добавятся также информационные таблички: «для электромобилей» и «кроме электромобилей»,
а также новая дорожная разметка.

В фестивале, не имеющем аналогов в мире, примут участие 300 музеев.

Акцент

 На начало года в России заре-
гистрировано 647 электромо-
билей шести различных 
марок

В октябре прошлого 
года Мосгорсуд 
признал национа-
листическое 
движение «Русские» 
экстремистским

С поправками можно 
ознакомиться на сайте: 
www.regulation.gov.ru

Сергей Кравцов посмотрел, как проходит диктант 
у четвероклашек в Пушкинском лицее №1500.
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КОНФЛИКТ

Евродепутаты 
отложили 
вопрос 
об отмене виз 
для Турции

АНКАРЕ 
ПОСТАВИЛИ 
ПОДНОЖКУ

Анна Федякина

НА НЕОПРЕДЕЛЕННЫЙ срок 
Европарламент отложил рас-
смотрение турецкого досье по 
отмене визового режима с ЕС. 
При этом депутаты дали понять, 
что недовольны поспешностью 
Еврокомиссии при решении 
этого вопроса и продолжат об-
суждение визовой проблемы 
только после выполнения ту-
рецкой стороной всех обяза-
тельных условий.

На данный момент невыпол-
ненными остаются еще пять из 
72 условий, выдвинутых Анкаре. 
Как отмечается в официальном 
докладе Еврокомиссии, наи-
большее беспокойство у евро-
парламентариев вызывает тот 
факт, что Анкара до сих пор не 
доработала законодательство в 
сфере защиты личных данных и 
борьбы с терроризмом. В свою 
очередь, президент Турции Ред-
жеп Тайип Эрдоган заявил, что 
его страна не пойдет на реформу 
антитеррористического закона, 
который позволяет привлекать к 
уголовной ответственности 
представителей оппозиции, 
журналистов и общественных 
деятелей, высказывающих кри-
тику в адрес властей. К слову, 
обиду на Еврокомиссию депута-
ты Европейского парламента за-
таили еще со времен теневой 
(как ее называют в Страсбурге) 
сделки между Турцией и ЕС по 
преодолению миграционного 
кризиса. Эксперты Европарла-
мента отметили несоответствие 
целого ряда положений доку-
мента правовым нормам ЕС и 
международного права. Кроме 
того, по оценкам евродепутатов, 
соглашение между Брюсселем и 
Анкарой отражает политиче-
скую волю, но не является юри-
дически обязательным. После 
того как Еврокомиссия одобри-
ла отмену виз, решение должен 
утвердить Европарламент. За-
тем вопрос будет передан в Со-
вет ЕС, где необходимо получить 
одобрение всех 28 стран-членов, 
после чего решение снова воз-
вращается в Европарламент.

ГЕОПОЛИТИКА Министр 
обороны ФРГ использует 
«фактор России» 
для укрепления 
немецкой армии

Кому угрожает 
Урсула?

Евгений Шестаков

СУМЕЕТ ли Евросоюз в перспективе удержать под 
контролем военную машину Германии? Вопрос не празд-
ный, в ситуации, когда потерпевшие во Второй мировой 
войне поражение страны начинают под различными 
предлогами восстановление наступательного потенциа-
ла своих армий. Это уже происходит в Японии, те же про-
цессы начались в Германии. При этом формальным пово-
дом для усиления бундесвера стала потенциальная «рос-
сийская угроза».

Министр обороны Германии Урсула фон дер Ляйен со-
общила об увеличении численности немецкой армии. 
Объявленный рост на первый взгляд небольшой. С ны-
нешних 177 тысяч военнослужащих бундесвер увеличит 
численность на 14,4 тысячи солдат и 4,4 тысячи гра-
жданских специалистов. Еще 2,3 тысячи солдат Герма-
нии понадобится к 2023 году.

Однако в данном 
случае куда важнее 
не «прирост» немец-
кой армии, а его гео-
политические при-
чины, которые ста-
вит во главу своей 
оборонной полити-
ки Берлин. Герма-
нии, как следует из 
заявлений фон дер 
Ляйен, не хватает во-
енных для участия в 
16 миссиях за рубе-
жом, в том числе в 
проводимых НАТО 
на восточных грани-
цах России учениях. 
Для того чтобы сдер-
живать Москву, к слову, никогда странам альянса не уг-
рожавшую, в Восточную Европу перебросят четыре ба-
тальона — два американских, один британский и один не-
мецкий. Причем Берлин возьмет на себя формирование 
подразделения, которое разместится в Литве. (Как в этой 
связи не вспомнить сделанное в 1941 году заявление 
Временного Литовского правительства, выразившего 
«благодарность спасителю Европейской культуры рей-
хсканцлеру Великой Германии Адольфу Гитлеру и его от-
важной армии, освободившей Литовскую территорию». 
– Ред). «Канцлер Ангела Меркель добросовестно предо-
ставит один батальон, который будет стоять в 100 милях 
от Санкт-Петербурга, — очевидно, чтобы напомнить рус-
ским о 872-дневной осаде этого города нацистами», — 
прокомментировал планы Берлина в опубликованной 
«Вашингтон таймс» статье директор Американского 
университета в Москве Эдуард Лозанский. 

Объявленное расширение бундесвера — часть долгос-
рочной стратегии Меркель. Она выступает за более ак-
тивное участие страны в обеспечении международной 
безопасности для сохранения глобальной стабильности, 
в которой нуждается немецкая экономика. Вот только уг-
розы глава немецкого правительства видит весьма спе-
цифичные, полностью совпадающие с полученными из 
НАТО директивами. По мнению заместителя председате-
ля партии «Альтернатива для Германии», альянс, кото-
рый вопреки обещаниям вплотную приблизился к рос-
сийским границам, все больше превращается в инстру-
мент «американской геополитики», шаг за шагом стано-
вясь из оборонительного союза наступательным. И руко-
водство блока рассчитывает, что Берлин займет ведущие 
позиции в НАТО, отказавшись от пацифистских настрое-
ний, установившихся после Второй мировой войны. В 
свою очередь власти ФРГ стремятся создать иллюзию, 
что участвующая в операциях альянса Германия не пред-
ставляет угрозы для европейских соседей, а все проводи-
мые ее армией модернизации нацелены на одно: проти-
востоять планам Москвы.

На фоне военных 
программ Урсулы 
фон дер Ляйен по за-
щите глобальной 
стабильности в ин-
тересах экономики 
Германии один из 
немецких экономи-
ческих журналов 
опубликовал реаль-
ную картину взаи-
модействия немец-
ких и российских 
компаний. Так вот, 
оказалось, что по-
давляющее боль-
шинство (80 процен-
тов) производителей 
ФРГ никакой угрозы 
со стороны Москвы 
не ощущают и, на-

против, активно расширяют в России производство. За-
чем же министру обороны Германии понадобилась пре-
словутая «рука Москвы»? Причина лежит на поверхно-
сти. Для этого достаточно изучить недавно вышедший 
ежегодный доклад спецуполномоченного Бундестага по 
вооруженным силам Ханса-Петера Бартельса, фрагмен-
ты которого опубликовала газета «Зюддойче цайтунг». В 
документе говорится, что «бундесверу не хватает пра-
ктически всего». В связи с ранее проведенным сокраще-
нием вооруженных сил «на 70 процентов было снижено 
материальное обеспечение армии», а  резерв персонала 
вообще отменен по причине «экономической нецелесоо-
бразности». Парламентарий предложил поднять расхо-
ды на оборону с 1,16 до 1,2 процента ВВП, назвав 2016 
год «поворотным для бундесвера».

Активные действия НАТО на востоке Европы и появле-
ние в лексиконе ключевых западных политиков термина 
«российская угроза» дали возможность Урсуле фон дер 
Ляйен использовать сложившуюся ситуацию в интересах 
своего ведомства, чтобы заставить раскошелиться самых 
твердолобых пацифистов в немецком парламенте. Но в 
Вашингтоне требуют, чтобы расходы членов альянса на 
оборону составляли не менее 2 процентов ВВП. В случае с 
немецкой экономикой, если Берлин будет строго следо-
вать предписаниям из-за океана, эта цифра превысит 60 
миллиардов евро. Так что ближайшим соседям Германии, 
возможно, стоит призадуматься, все ли действия властей 
ФРГ в оборонной сфере обусловлены гипотетическим 
страхом перед Россией. Или же Берлин просто использует 
в собственных интересах параноидальный  страх поляков 
и прибалтов перед никогда не стоявшим в повестке дня 
Кремля «российским вторжением». А ведь в ходе прока-
тившихся по Европе в прошлом веке двух мировых войн 
именно Германия каждый раз стремилась прибрать к ру-
кам и Прибалтику, и Польшу. И не без успеха...

Урсула фон дер 
Ляйен использует 
«российскую 
угрозу», чтобы 
заставить 
раскошелиться 
самых твердолобых 
пацифистов

ГЕРОИ В Москву приехали кубинские разведчики, 
отсидевшие в США по несправедливому обвинению

Пятеро смелых
Константин Волков

В 
Москву приехала знамени-
тая «пятерка» Героев Кубы: 
пять офицеров, проведших 

по 13—17 лет в американских 
тюрьмах. 

Арестованные во Флориде в 
сентябре 1998 года, через 17 ме-
сяцев содержания в одиночных 
камерах они предстали перед су-
дом. Хотя целью внедренных в ку-
бинскую диаспору во Флориде 
офицеров было предотвращение 
терактов на Кубе, главным обви-
нением на суде стала «конспиро-
логическая деятельность в целях 
шпионажа» — потому что такая 
формулировка позволяла огра-
ничить доступ к материалам дела 
и не требовала вещественных до-
казательств. При этом в ходе рас-
следования  всем стало ясно, что 

шпионажа как такового не было, 
как и никакой угрозы для нацбез-
опасности.

Суд неправедный длился боль-
ше четырех месяцев. Всем пяте-
рым дали по совокупности мак-
симально возможные сроки по 26 
пунктам обвинения. Двое кубин-
ских офицеров Антонио Герреро 
и Рамон Лабаньино были приго-
ворены к пожизненному заклю-
чению. Главе сети нелегалов в 
Майами Херардо Эрнандесу при-
судили сразу два пожизненных 
срока плюс 15 лет. Фернандо Гон-
салесу судья назначил 19 лет 
тюрьмы, Рене Гонсалесу — 15...

— Ранним утром 12 сентября 
1998 года нас арестовали во Фло-
риде, спецслужбы США предпри-
няли для этого специальную опе-
рацию, задействовав спецназ, — 
вспоминает Херардо Эрнандес, 

бритый наголо и с небольшой бо-
родкой, похожий на Брюса Уилли-
са. — Арестовали десять человек. 
Пятеро из задержанных согласи-
лись сотрудничать со следствием, 
а мы впятером отказались, после 
чего американские власти стали 
раскручивать дело против нас. Во 
время следствия нас посадили в 
штрафные изоляторы, так называ-
емые «дыры», вначале на шесть 
месяцев, а потом еще на 11. В итоге 
мы просидели в одиночках до суда.

— Почему вам дали сразу два 
пожизненных срока?

— Меня обвинили в соучастии в 
умышленном убийстве четверых 
членов организации Hermanos al 
Rescate, состоящего из кубинских 
иммигрантов, работающих про-
тив Гаваны. Самолет с этими аген-
тами был сбит в воздушном про-
странстве Кубы в 1996 году.

Пятерых кубинцев раскидали 
по разным тюрьмам США. Эр-
нандес, например, отбывал срок 
в Калифорнии.

— За те 16 лет и три месяца, что 
я провел в тюрьме, пришлось 
увидеть многое, тем более что 
нас отправили в самые плохие пе-
нитенциарные заведения стра-
ны. Видел, как и мои товарищи, 
убийства, самоубийства, смерть 
от передозировки наркотиков. 
Больше 20 месяцев провел в кар-
цере, хотя никаких нарушений 
режима с моей стороны не было, 
— рассказывает Эрнандес.

Свиданий с родственниками 
им практически не разрешали. 
Адриана Перес О’Коннор, жена 
Эрнандеса, на свой страх и риск в 
2001 году получила американ-
скую визу и въехала в США, одна-
ко была задержана ФБР и после 
11-часового допроса выслана. 
Правда, матери Эрнандеса не-
сколько раз все же удалось прие-
хать повидать сына. Но потом она 
заболела и скончалась, пока он 
был в тюрьме.

В то время, пока «кубинская 
пятерка» отбывала сроки, в мире 
расширялось движение в ее под-
держку. Факты нарушения в ходе 
судебного процесса признали Со-
вет по правам человека ООН и  
«Международная амнистия». Гос-
дума РФ в 2007 году обратилась к 
Конгрессу США с призывом пере-
смотреть дело «пятерки». «Если 
бы не международная поддержка, 
нам было бы в тюрьме намного 
сложнее, — сказал Херардо Эрнан-
дес. — В экстремальной ситуации 
надо откуда-то черпать силы. Та-
ким источником стало осознание, 
что тысячи людей по всему миру 
помнят о нас и стараются облег-
чить нашу участь». 11 мая «ку-
бинская пятерка» встретилась со 
спикером Госдумы Сергеем На-
рышкиным. 

КАЗУС В Италии 
открыли 
экспозицию 
картин 
из фондов 
мафии

О ВКУСАХ 
НЕ СПОРЯТ

Нива Миракян, 
«Российская газета», Рим

УНИКАЛЬНАЯ выставка произ-
ведений искусства, изъятых ита-
льянской финансовой гвардией у 
одного из боссов преступной 
группировки «Ндрангета», от-
крылась в провинции Реджо-ди-
Калабрия (юг Италии).

В экспозицию под символиче-
ским названием «Из тени в свет» 
включены 125 работ, оказавших-
ся некогда в коллекции большого 
ценителя искусства мафиозо по 
кличке Король видеопокера Джо-
акино Камполо. Среди выстав-
ленных картин, 22 из которых яв-
ляются подделками, два полотна, 
принадлежащих кисти великого 
Сальвадора Дали: «Источник 
жизни» и «Ромео и Джульетта», а 
также произведения других из-
вестных художников — Лучио 
Фонтаны, Ренато Гуттузо, Анто-
нио Лигабе и Марио Сирони. 
Власти решили выставить эти эк-
спонаты, хранящиеся в послед-
ние четыре года в запасниках 
Банка Италии, на всеобщее обо-
зрение, чтобы продемонстриро-
вать «победу государства над ор-
ганизованной преступностью». 
Картины были конфискованы у 
Камполо в 2010 году. В свое вре-
мя он собрал богатую коллекцию 
для отмывания денег, выручен-
ных от созданной им сети игро-
вых автоматов. В 2011-м кала-
брийский мафиозо был признан 
виновным. Ныне 77-летний Кам-
поло на инвалидной коляске от-
бывает 16-летний тюремный 
срок под домашним арестом.

Скандал Украинских журналистов записали в террористы

Перо приравняли к врагу
Петр Лихоманов

В 
украинском журналист-
ском сообществе разра-
з и л с я  н е ш у т оч н ы й 
шторм: печально из-
вестный сайт «Мирот-

ворец», где аккумулируются лич-
ные данные «сепаратистов» и 
иных «врагов» украинского госу-
дарства, опубликовал данные всех 
журналистов — около тысячи, ког-
да-либо прошедших аккредита-
цию на территории Донецкой на-
родной республики. В общем до-
ступе оказались телефонные но-
мера и иные контакты не только 
российских журналистов, давно 
присутствующих на сайте-донос-
чике, но и корреспондентов миро-
вых СМИ, которые немало удиви-
лись посыпавшимся в их адрес уг-
розам со стороны неуравновешен-
ных украинских патриотов.

О грандиозном успехе украин-
ских хакеров, взломавших сайт 
министерства информации ДНР, в 
своем «Фейсбуке» во вторник воз-
вестил депутат парламента и со-
ветник министра внутренних дел 
Антон Геращенко. Сегодня имен-
но он курирует сайт «Миротво-
рец» и потому ожидал от украин-
ских СМИ проявлений радости, 
прогнозов скорой военной побе-
ды над Донбассом и лишних очков 
к своему политическому рейтин-
гу. Однако, как уже неоднократно 
случалось с Геращенко, которого 
политический патрон Арсен Ава-
ков нежно называет «пупсиком», 
реакция СМИ оказалась диаме-
трально противоположной.

Внезапно Антон Геращенко 
стал врагом всех «прогрессив-
ных», «патриотичных» и, без-
условно, «демократичных» работ-
ников украинских СМИ. Всех тех, 
кто в обязательном порядке назы-
вает ополченцев «террористами», 
Россию — «агрессором», а георги-
евскую ленту — «колорадской». 
Свое возмущение выразила даже 
бывшая журналистка, а ныне гла-
ва парламентского комитета по 
свободе слова Виктория Сюмар, 
сама немало сделавшая для изгна-
ния российских коллег с Украины. 
Свое личное мнение в диапазоне 
от «я очень зол» до банальной кон-
статации «Геращенко — дурак» вы-
сказали и многие работники укра-
инских СМИ в социальных сетях. 
В сумме все вылилось в их общую 
петицию. Ее подписали корре-
спонденты «Радио Свобода», ор-
ганизации «Репортеры без гра-
ниц», американского издания 
«Нью-Йорк таймс», польской «Га-
зеты Выборчей», немецкого теле-
канала «Дойче Велле», россий-
ской «Новой газеты», британско-
го журнала «Экономист» и ряда 
ведущих украинских изданий и 

телеканалов. Наконец, поддержку 
из-за океана обиженным в лучших 
чувствах коллегам пообещал и 
американский Комитет защиты 
журналистов.

«Мы, журналисты украинских 
и зарубежных СМИ и представи-
тели украинских и международ-
ных медиаорганизаций, глубоко 
шокированы действиями украин-
ских политиков и сотрудников 
сайта «Миротворец», которые вы-
ставили в публичный доступ пер-
сональные данные всех журнали-
стов, которые получали аккреди-
тацию в «ДНР / ЛНР», назвав их 
людьми, которые «сотрудничают 
с террористами», — говорится в 
преамбуле. Также подписанты жа-
луются, что им начали звонить и 
обращаться с угрозами, а от неко-
торых украинских политиков уже 
«прозвучали призывы считать 
этих журналистов «врагами Укра-
ины» и вообще закрыть им воз-
можность работать». Они даже на-
помнили Геращенко, что «подоб-
ное отношение к журналистам яв-
ляется прямым нарушением укра-
инской Конституции, Закона Ук-
раины «О защите персональных 
данных», нарушением Европей-
ской конвенции прав человека и 
считается позорным и абсолютно 
неприемлемым в цивилизован-
ном государстве, которым являет-
ся Украина». Резюме заявления 
таково: данные удалить, а против 
сотрудников сайта «Миротворец» 
возбудить уголовное дело.

Не стоит удивляться тому, что 
украинские и зарубежные корре-
спонденты заметили сайт «Ми-
ротворец» и широкий силуэт его 
куратора только спустя год после 
убийства Олеся Бузины, чьи лич-
ные данные киллеры получили 
именно из указанных источников. 
Равно как не вспоминали они об 
Основном законе и европейских 
конвенциях, глядя на судебный 
процесс львовского журналиста 
Руслана Коцабы, сидящего в тюрь-
ме только за призывы к миру. Не 
трогает их и история одесской 
журналистки и «сепаратистки» 
Елены Глищинской, родившей в 
тюрьме ребенка, которого на днях 
у матери забрала Служба безопа-
сности Украины. Очевидно, что 
«прогрессивные» СМИ замечают 
беззаконие и набухший не без их 
участия талант Антона Геращен-
ко, только когда нарушается их 
личная «прайвеси», а в душе ро-
ждается страх из-за вернувшейся 
бумерангом лжи и предчувствие 
ответственности за поддержание 
огня гражданской войны на Укра-
ине. Моральным утешением для 
них может стать то, что депутат и 
помощник министра Авакова Ан-
тон Геращенко действительно не 
ведает, что творит.
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Кубинские разведчики приехали в Москву поблагодарить россиян за поддержку.
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СМИ  Британское
правительство 
вмешалось 
в работу 
Би-би-си

ГОВОРИТ 
И ДОКАЗЫВАЕТ 
ЛОНДОН

Владислав Воробьев

ПОЧТИ 100 лет британская Би-
би-си работала по одним и тем 
же разработанным еще лордом 
Рейтом правилам. Однако в сре-
ду стало известно, что и этому 
«застою» пришел конец. Причем 
в том, что для Би-би-си впервые 
в истории корпорации наступа-
ет пора «перезагрузки», британ-
цы винят американцев. Как со-
общает ТАСС со ссылкой на 
«Дейли телеграф», в четверг ми-
нистр культуры, средств массо-
вой информации и спорта Сое-
диненного Королевства Джон 
Уиттингдейл огласит нововведе-
ния. Изменения внесут в устав-
ные принципы работы Би-би-си. 
Впрочем, не стоит рассчитывать 
на то, что британский минкульт 
произведет революцию. И все 
же, по мнению экспертов, новов-
ведения стоят того, чтобы о них 
всерьез задумались и журнали-
сты Би-би-си, и остальные бри-
танцы.  Согласно действующим 
уставным принципам, Би-би-си 
должна была лишь «информиро-
вать, образовывать и развле-
кать». С четверга же в правилах 
работы появится пункт о «чет-
ком и беспристрастном контен-
те». Иными словами, в прави-
тельстве пришли к мнению, что 
сотрудники Би-би-си перестали 
быть беспристрастными. В пра-
вительстве уверены: на работу 
британской телерадиовещатель-
ной корпорации слишком боль-
шое влияние оказывают амери-
канские телепередачи. Но непо-
нятно, что на самом деле  беспо-
коит официальный Лондон: про-
клюнувшаяся в журналистах 
«коммерческая жилка» или ко-
пирование сотрудниками Би-би-
си американской точки зрения 
на все вокруг происходящее. 

ВЕРТОЛЕТ ЕДВА НЕ ПОДЖЕГ УСАДЬБУ ПОРОШЕНКО
Военный вертолет едва не поджег поместье Петра Порошенко в элитном поселке Козин. По сообщению укра-
инских СМИ, военный вертолет Ми-8, проходя на низкой высоте, отстрелил тепловые ловушки в непосред-
ственной близости от президентской резиденции, чем едва не вызвал пожар у его соседей — четы бизнесмена 
Владимира Костерина (президента Федерации бокса Украины и главы швейцарского фонда Risk Reduction 
Foundation) и банкирши Натальи Жилиной. Полиция возбудила уголовное дело по статье «умышленное по-
вреждение имущества путем поджога». Инцидент произошел в районе Конча-Заспа под Киевом, где живет 
украинская элита. Там задолго до президентства — в 2009 году — обосновался и Петр Порошенко. Его поме-
стье занимает примерно 4,7 гектара и окружено пятиметровым забором. Попытка украинских журнали-
стов в 2014 году заглянуть за ограждение окончилось повестками для любопытных в «зону АТО». Поместье 
расположено на территории базы отдыха «Чайка», где в прошлом отдыхали работники кондитерской фа-
брики имени Карла Маркса, теперь входящей в концерн Порошенко Roshen. На этой территории стоят че-
тыре дома: двухэтажный особняк площадью около 2000 квадратных метров, представляющий копию аме-
риканского Белого дома, два гостевых особняка в два раза меньшей площади и деревянный дом для охраны и 
прислуги. Также на территории усадьбы есть причал для яхты, три беседки во дворе и еще две — на воде. К 
поместью относятся и примерно триста метров охраняемого пляжа на берегу реки Козинка, притоке 
Днепра. Кроме того, Порошенко построил себе персональную церковь. Киевские риелторы оценивают стои-
мость поместья Порошенко примерно в 20 миллионов долларов, а его критики обращают внимание, что 
оно не внесено в его налоговую декларацию — официально президент свое поместье арендует по цене примерно 
300 долларов за «сотку». 

Украинские вертолетчики тепловыми ловушками напугали главу Федерации бокса Украины Владимира 
Костерина (его дом на снимке) и едва не сожгли усадьбу президента Порошенко.

Власти ФРГ 
стремятся создать 
иллюзию, 
что участвующая 
в операциях 
альянса Германия 
не представляет 
угрозы для евро-
пейских соседей
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10 УЧАСТНИКОВ, ВЫШЕДШИХ В GRAND-FINAL 
ИЗ ПЕРВОГО ПОЛУФИНАЛА:

1. Азербайджан; 2. Россия; 3. Нидерланды; 4. Венгрия; 

5. Хорватия; 6. Австрия; 7. Армения; 8. Чехия; 9. Кипр; 10. Мальта

ПОДРОБНОСТИ

Объявлена 
программа 
27-го 
Кинотавра

ДЕБЮТЫ 
В СОЧИ

Ирина Корнеева

ОБЪЯВЛЕНА программа 27-го 
«Кинотавра». Сюрпризов перево-
площения приготовлено немало: 
так, например, Сергей Безруков в 
фильме «После тебя» выступит в 
качестве продюсера, а Гоша Ку-
ценко во «Враче» — в роли режис-
сера. Театральный режиссер Ки-
рилл Серебренников продолжит 
экспансию в кино и привезет на 
сочинский конкурс самый 
острый в политическом смысле 
фильм под названием «Ученик». 

О женщинах, которых объе-
диняет театр, в картине «Хоро-
ший мальчик» поведает Оксана 
Карас, а о жизни одинокого муж-
чины расскажет в «Иване» дебю-
тантка Алена Давыдова. 

Почти треть основной конкур-
сной программы снята женщина-
ми-режиссерами. Впервые в кон-
курсе сразу несколько неигровых 
фильмов. И абсолютная неожи-
данность — большая часть кон-
курсных работ — девять из 14 — 
являются дебютными. 

Президент «Кинотавра» Алек-
сандр Роднянский прокомменти-
ровал тенденцию: «Рассуждения 
об окончательном разрыве поко-
лений в нашем кино всегда вызы-
вали у меня сложные чувства. 
Ведь вся история «Кинотавра» 
является опровержением столь 
модной ныне идеи «порванной 
нити». Едва ли не на каждом из 
26 прошедших фестивалей состя-
зались режиссеры, представляю-
щие сразу три поколения отече-
ственных деятелей кино. Часто 

случалось, что новички «тесни-
ли» классиков, но никогда это не 
воспринималось как вышеупо-
мянутый «разрыв». 

Так, в 1991 году в конкурсе 
«Кино для всех» ставший режис-
сером-дебютантом Леонид Фила-
тов обошел Эльдара Рязанова, Ка-
рена Шахназарова и Игоря Мас-
ленникова. В 1992 году Гран-при 
конкурса «Кино для избранных?» 
получил Сергей Попов, оставив 
Кире Муратовой и Сергею Соло-
вьеву специальные призы.

В 1997 году Алексей Балаба-
нов обыграл Александра Соку-
рова, а через десять лет Алексей 
Попогребский «обошел» уже са-
мого Балабанова. В 2003 году де-
бютант Геннадий Сидоров и во-
все сломал всю иерархию, полу-
чив сразу и главный приз, и на-
граду за лучший дебют...

Сочинский кинопраздник 
сделал, на мой взгляд, главное — 
сохранил кино как искусство. 
Это было бы невозможно, если 
бы поколения кинематографи-
стов разъединились, как об этом 
любят говорить».

По мнению Ситоры Алиевой, 
программного директора «Кино-
тавра», сформулировавшей ос-
новные тематические направле-
ния предстоящего кинофестива-
ля, женщины в кино  — отдельная 
увлекательная история.

«Вообще-то разговоры о то-
тальной феминизации кинодела 
все же преувеличены, — отмети-
ла Ситора Алиева. — Недавно 
каннский начальник Тьерри 
Фремо сообщил, что женщин-ре-
жиссеров в мире всего лишь семь 
процентов... Просто в наше  по-
литкорректное время некоторые 
женщины-режиссеры обладают 
прежде всего даром удачно «про-
давать» свой гендерный статус. 

Надеюсь, вы убедитесь, что 
подобных проворных дамочек в 
нашем конкурсе нет. «Кинотавр» 
показывает, что сейчас женщины 
в кино — актуалистки и экспери-
ментаторши, традиционалистки 
и приверженки новых форм. А 
главное, у них никаких комплек-
сов. Они уверенно работают в до-
кументалистике, артхаусе и мей-
нстриме. Блокбастеров не снима-
ют, но зато их продюсируют!» 

Александр Роднянский: «Кинотавр» 
объединил людей разных возрас- 
тов, взглядов и авторских позиций.

Следите за фестивалем 
на сайте
www.rg.ru/sujet/5679

СОБЫТИЕ «РГ» познакомит греков с российским искусством

Ярмарка просвещения
Наталья Соколова

С
егодня в греческих Салони-
ках открывается Междуна-
родная книжная выставка, 

где Россия — почетный гость. 
«Российская газета» и ее меж-

дународный проект  Russ ia 
Beyond the Headlines, выступив-
шие организаторами стенда при 
поддержке Роспечати, подгото-
вили для посетителей книжной 
ярмарки интересную программу. 

В «писательской» делегации в 
Салониках лауреат премии «Де-
бют» Алиса Ганиева, автор «Ноч-
ного дозора» Сергей Лукьяненко, 
поэт и переводчик Максим Аме-
лин и другие. Кроме встреч с пи-
сателями и издателями, пред-
ставляющими книжные новинки, 
греки смогут попрактиковаться 
в написании русских слов, узнать 
об истории и культуре русского 
зарубежья, принять участие в по-
этических вечерах с перекрест-
ным чтением стихов российских 
и греческих поэтов.

Знают ли Россию в Греции? 
Какими грекам видятся русские? 
Чтобы узнать это, греческий ак-
тер Димитрис Георгиадис отпра-
вился по Золотому кольцу Рос-
сии, не побоявшись колдобин на 
дорогах и русской зимы. Снятый 
им документальный фильм «Ехал 
Грека» также покажут в Солони-
ках. О том, как проходили съем-
ки, Георгиадис рассказал «РГ». 

Кого из русских писателей хоро-
шо знают в Греции? 
ДИМИТРИС ГЕОРГИАДИС: Начнем с того, 
что есть читатель «продвину-
тый», а есть просто читатель. 
«Продвинутый» читатель знает 
Александра Пушкина, Михаила 
Шолохова (пять лет назад его 
впервые перевели на греческий), 
Федора Достоевского, Бориса Па-

стернака, Льва Толстого, естест-
венно, Владимира Набокова. 
Сейчас активно переводят Свет-
лану Алексиевич, Ивана Бунина. 
Хотя к переводам Бунина на гре-
ческий язык у меня много пре-
тензий. Передать его неповтори-
мый стиль, чувство языка, к со-
жалению, греческие переводчи-
ки не могут. Читаешь его в ориги-
нале, и он кажется таким рус-
ским… И передать это на другом 
языке не получается. Надо жить в 
России, чтобы хорошо понимать 
Бунина. В случае с другими авто-
рами в переводах на греческий 

все-таки удается сохранить их 
неповторимость.

Как составлялся маршрут путе-
шествия «Ехал Грека»? Насколь-
ко учитывался ваш интерес к 
определенному месту или весь 
маршрут придумывали продю-
серы? 
ДИМИТРИС ГЕОРГИАДИС: Мы отсняли 
все программы не за одну поезд-
ку. Из-за моей занятости в спек-
таклях приходилось постоянно 
возвращаться в Москву. Перед 
каждой поездкой мы с продюсе-
ром и режиссером Светланой 

Резвушкиной читали все о том 
месте, куда направляемся — что 
можем посетить, с кем пообщать-
ся. Мы всегда обсуждали, что бу-
дет интереснее мне. Для меня как 
для актера было важно познако-
миться с людьми, с судьбами. Я 
открою страшную тайну — я не 
очень сильно интересуюсь досто-
примечательностями. Хотя их в 
каждом городе много, и о них 
нужно рассказывать. Мне важно 
мнение человека о том или ином 
месте. Он ведет меня туда, зна-
чит, он хочет рассказать об этом. 
И я иду за ним. Приходилось жер-
твовать какими-то достоприме-
чательностями ради встреч с 
людьми. Я благодарен продюсе-
рам, что они были внимательны к 
моему выбору. 

Какие встречи произвели наи-
большее впечатление?
ДИМИТРИС ГЕОРГИАДИС: Моментов, 
оставшихся в сердце, было мно-
го. В Галиче очень понравилась 
встреча с поэтом-отшельником. 
Уникальный человек — живет вда-
ли от всех, в лесу, пишет такие 
пронзительные стихи и выращи-
вает клубнику. И, конечно, никог-
да не забуду тот день, когда я 
впервые в жизни нырнул в ледя-
ную прорубь. Еще был запомина-
ющийся момент, который не во-
шел в фильм: в Ростове Великом 
мы видели церковь, в иконостасе 
которой не было ни одной иконы. 
Их украли еще в революцию, но 
иконостас так и остался пустым. 
Там будто время остановилось. 
Или как мы проезжали мимо раз-
рушенных церквей в деревнях. 

Есть мнение, что в глубинке 
жизни нет, там не развивается 
культура, деревня вымирает, а 
ее жители спиваются или уезжа-
ют в большие города. Каково 

ваше впечатление от русской 
глубинки?
ДИМИТРИС ГЕОРГИАДИС: Мне кажется, 
что мы были честны со зрителем. 
Мы показали и плохое, и хоро-
шее. После выхода фильма мне в 
социальные сети пришло много 
сообщений от телезрителей. 
Одни писали мне: как это пра-
вильно, что вы показываете кра-
соту того, что называют «про-
винцией». Другие ругались: надо 
было показать, что жизнь людей 
в глубинке не так безоблачна, ка-
кой она предстает в нашем филь-
ме. Больше всего меня удивило, 
насколько велика разница между 
благосостоянием людей в Мо-
скве и в 100 км от столицы. У нас 
учитель в школе в Афинах и учи-
тель в школе на Корфу получает 
одну и ту же зарплату. Но жизнь 
малых городов России по-своему 
привлекательна. Вдали от Мо-
сквы есть возможность жить спо-
койно. Там лица совсем другие — 
люди более открытые, кажутся 
честнее. В них есть такая прият-
ная наивность, как у лучших ге-
роев русской классики, душев-
ная чистота. 

Не было страха вот так запросто 
отправиться по Золотому коль-
цу, да еще осенью-зимой — время 
года, откровенно говоря, не са-
мое подходящее для путешест-
вий по России? 
ДИМИТРИС ГЕОРГИАДИС: Желания все 
бросить не было. Мы не так много 
времени проводили в пути. Но 
страх перед поездкой был. Очень 
боялся, что с машиной могут слу-
читься какие-то неприятности. 
По-настоящему стало страшно, 
когда мы застряли в снегу по до-
роге к греку-отшельнику, живу-
щему в лесу. Проект, как мне ка-
жется, немного опасный. Но он 
того стоил. 

Фестиваль В четверг на Каннском кинорынке рулит Россия

Идет охота на кино
Валерий Кичин

К
аннский фестиваль с 
его красной дорожкой, 
дефиле звезд, парадом 
туалетов и толпами зе-
вак — лишь вершина 

айсберга, видимая часть одного 
из успешнейших бизнес-проек-
тов киноиндустрии. За гламур-
ным блеском — полторы недели 
напряженной работы, которая на 
годы вперед обеспечит нас филь-
мами на все интеллекты и вкусы.

Конечно, и сам Каннский фе-
стиваль стал в киномире одним 
из главных ориентиров. Он от-
крывает публике новые имена и 
тенденции, формирует кинема-
тографическую моду: пальмовая 
веточка на афише — путевка к сла-
ве для режиссера и одна из луч-
ших рекомендаций для зрителей. 
Но «машинное отделение» ци-
клопического кинокорабля — ры-
нок. Сюда публику не пускают, и 
даже журналистам не дано уви-
деть все, что смотрят прокатчики 
и отборщики других фестивалей. 
Они заняты охотой за будущими 
хитами афиш, у них нюх на по-
тенциальный провал или три-
умф, от их решения зависит, уви-
дим ли мы фильм, или он пропа-
дет в безвестности. Здесь кинот-
ворцы только делают независи-
мый вид — на самом деле нервы на 
пределе: решается их судьба. 

Это все началось в 1959 году, 
когда Канн решил, что ему пора 
стать еще и местом встречи про-
фессионалов киноиндустрии. 
Чтобы обсуждать текущие про-
блемы. Чтобы купить-продать 
фильмы. Чтобы поделиться про-
ектами. Сегодня Каннский кино-
рынок привлекает более 11 ты-
сяч продюсеров, дистрибьюто-
ров и фестивальных программи-
стов, за 10 дней здесь пройдут 
около полутора тысяч кинопрос-
мотров.   

В этом году на Marche du film 
рулит Россия: это ее год, и это ее 
кинематографию будут чество-
вать в четверг на торжественном 
приеме по случаю открытия меж-
дународного кинорынка. Тради-
цию заложили пять лет назад: 
центр внимания — одна из миро-
вых кинематографий. Хедлайне-
рами рынка уже были Индия, Ки-
тай, Турция и Мексика, теперь 
выбрана Россия. Что это значит — 
комментирует гендиректор Ро-
скино Екатерина Мцитуридзе:

«Сам выбор России в качестве 
хедлайнера — акт доброй воли ди-
рекции. В год, мягко говоря, не 
самый благоприятный для наших 
отношений с Западом, французы 
решили подчеркнуть, что искус-
ство не знает границ, и в такие 
моменты необходимо наращи-
вать наши культурные связи. И 
вот результат: «В фокусе — Рос-
сия». Кроме повышенного вни-

мания прессы и профессионалов 
к нашей киноиндустрии, мы по-
лучили и зримый результат: уве-
личили площадь стенда «Роскино 

— Russian cinema worldwide» и 
число рабочих мест для наших 
сейлс-компаний. Почти вдвое вы-
росла площадь Российского па-
вильона. Увеличился объем ре-
кламы, что неизбежно скажется 
на числе продаж наших фильмов. 
Мы получили все это на партнер-
ских условиях, а они гораздо ло-
яльней, чем обычные каннские 
расценки. Для сравнения: Китай 
здесь тратит около 3 млн евро на 
павильон, стенд и рекламу, Вели-
кобритания и Италия — примерно 

полтора миллиона, Россия — 450 
тысяч. Господдержки у нас мень-
ше 30 процентов, остальное за 
счет партнеров. Надо сказать, 

у тех же французов ровно наобо-
рот: субсидии от государства со-
ставляют более 70 процентов. Но 
не хочется о грустном — мы все-
таки рассчитываем на диалог с 
минкультуры. 

На приеме в честь открытия 
Кинорынка гендиректор фести-
валя Тьерри Фремо и директор 
рынка Жером Пайар будут при-
нимать гостей вместе с нашей де-
легацией. Будет специальное 
меню «а ля рюсс» — сюрприз, ко-
торый готовит дирекция Кино-

рынка. Что касается более про-
сторного Российского павильо-
на, то в нем, как всегда, состоятся 
презентации десятков киноработ 
и кинособытий. Будут представ-
лены дебютные фильмы проекта 
Global Russians — альманаха, объ-
единившего работы выпускни-
ков ВГИКа, РАТИ, Свердловского 
колледжа искусств, Кембридж-
ского колледжа искусств и науки, 
колледжа Рейвенсборн (Англия) 
и академии WordShop. В числе 
традиций — программа «В фокусе 
новое русское кино»: семь филь-
мов, готовых для международно-
го проката и фестивалей. Внима-
нию дистрибьюторов и прессы 
будут предложены анимацион-
ный фильм Гарри Бардина «Слу-
шая Бетховена», включенный в 
программу «Двухнедельник ре-
жиссеров», а также проекты, рас-
считанные на копродукцию, — 
среди них «Далекий друг» Веры 
Глаголевой и «Кровь на танцпо-
ле» Ильи Стюарта. В программе 
«Фокус на новое русское кино» 
представят свои новинки Алек-
сей Мизгирев («Дуэлянт»), Иван 
Твердовский («Зоология»), Али-
са Хазанова («Осколки»), Дмит-
рий Киселев («Время первых») и 
другие режиссеры. Состоятся 

презентации Московского кино-
фестиваля и нового международ-
ного кинофестиваля в Сочи».

Этот последний пункт про-
граммы особенно интригует: судя 
по всему, главный курорт России, 
в дополнение к «Кинотавру», мо-
жет получить еще один крупный 
фестиваль, способный составить 
конкуренцию Московскому. Из 
наших главных коммерческих 
надежд на рынке Екатерина Мци-
туридзе назвала «Экипаж» Нико-
лая Лебедева, фантастику Федора 
Бондарчука «Притяжение» о сби-
том над Москвой НЛО, спортив-
ный фильм Нурбека  Эгена 
«Versus», остросюжетную драму 
Николая Хомерики «Ледокол» и 
несколько анимаций. 

Российский павильон на Круа-
зетт впервые возник в 2008 году, 
заняв один из самых маленьких 
шатров Кинорынка площадью в 
50 квадратных метров. Теперь он 
займет 250 квадратных метров, 
вплотную приблизившись к 
крупнейшим в Канне. 

Канн-2016: все под контролем. 

КОНКУРС Российский певец 
уверенно вышел в финал 
«Евровидения-2016»

Лазареву 
дали крылья

Александр Алексеев, Денис Стрельцов

НАКАНУНЕ первого полуфинала ведущая шведская га-
зета Aftonblabet опубликовала свой прогноз на конкурс. 
Каждый из участников этого этапа удостоился неболь-
шой статьи и фотографии. И только Сергею Лазареву, ко-
торому шведские журналисты, как ранее букмекеры и 
европейские эксперты, прочат победу на «Евровиде-
нии-2016», досталось и больше места, и самая внуши-
тельная фотография. На ней российский певец, снова в 
одежде своего любимого черного цвета, будто бы парит 
на крыльях над соперниками. Первая часть дела уже сде-
лана. И Сергей Лазарев успешно пробился в финал, в чи-
сле других десяти счастливчиков. 

Конечно, у Лазарева добавилось мозолей (не просто 
ведь по два раза в день на репетициях карабкаться по 
экрану-стенке?!). Были дискуссии со стилистом (наш пе-
вец в отличие от конкурентов, пожелавших почти как 
один поярче выделиться, появился на «красной дорож-
ке» в строгом костюме, белой рубашке и в аккуратно по-
вязанном галстуке). 

А еще Лазарев дал в Стокгольме, наверное, больше 
всех интервью, поскольку приветливый и отлично гово-
рящий по-английски фаворит был буквально нарасхват 
у зарубежных журналистов. А азербайджанские СМИ до-
вольно написали про его роман с певицей из Баку Са-
мрой. Даже выложили на своих порталах их фото в духе 
love story... 

Впрочем, уже в день полуфинала вышло и интервью 
Лазарева стокгольмской газете Metro. Пожалуй, самое 
принципиальное. И в нем он говорил совсем не о любви. 
А проявил себя как боец, человек с характером. Сказал, 
что готов отлично и невозмутимо спеть, даже если какие-
то зрители в зале станут заглушать его голос своим гу-
лом: «Бу-бу-бу»… Заверил, что намерен победить несмо-
тря ни на что. И это тоже — всегда «по-нашенски»… 

А уже накануне полуфинала пришлось потрудиться 
Филиппу Киркорову, соавтору песни You Are The Only 
One и продюсеру певца. Он специально приехал в пресс-
центр. И раздавал автографы, причем желающих их 
взять оказалось немало. А журналисты из стран Балтии 
попросили у Киркорова об интервью. Потом подтяну-
лись и другие. Филипп говорил в основном о Сергее Лаза-
реве. Ведь цель у этой вылазки была вполне предсказуе-
мая: снова привлечь к нему внимание телезрителей и 
способствовать тому, чтобы все голосовали на «Еврови-
дении» именно за россиянина... 

При этом наши вновь, как и год назад, решили сэконо-
мить и не проводить размашистую вечеринку россий-
ской делегации. А прежде-то на нее привозили даже чер-
ную икру! 

Зато многие другие конкурсанты не экономили. Са-
мой пышной, пожалуй, получилась вечеринка делегации 
Израиля. На ней угощали лепешками, салатами и хуму-
сом… Отличились и украинские журналисты: они хотели 
сделать хорошие фотографии с квадрокоптера. Но поли-
ция решила, что подобные выходки угрожают безопа-
сности и нежелательны. И теперь возмутители спокойст-
вия ждут строгого вердикта прокурора. 

Ну а самой красивой и эффектной на конкурсе пока 
считают участницу из Армении Ивету Мукучян. Те арти-
сты, которые оказались рядом, потом рассказывали, что 
певец из Ирландии сделал ей предложение руки и сердца 
прямо на «красной дорожке», но моментального одобре-
ния не получил. Ведь предстоял первый полуфинал, ког-
да уж тут отвлекаться?!

Все 18 участников, конечно же, волновались, многие 
старались меньше разговаривать перед исполнением пе-
сен… 

И удивительно, как все-таки повезло Лазареву! На же-
ребьевке ему достался 9-й номер. И так уж вышло, что до 
Сергея на сцену выходили в основном артисты, которые 
исполняли веселые, быстрые, танцевальные песни. А по-
этому стали своеобразным «разогревом» для перепол-
ненного зала. Особенно постаралась финка с индийски-
ми корнями Сандья — ее песня наследовала традициям 
фанка и диско-музыки 70-х. А греческий ансамбль Argo 
показал номер в духе даже еще не существующего жанра 
— этнического R&B ... 

Но все это была по сути лишь разминка перед выхо-
дом Сергея Лазарева. Эффектный, успешный, но «разо-
грев»…

Сергей не зря опасался — только перед его номером в 
зале стало так шумно. Но это были не «бу-бу-бу», а при-
ветственные, восторженные выкрики. Тем более что и 
концертное воплощение You Are The Only One оказалось 
очень эффектным. У Лазарева в номере то за спиной вы-
растали крылья, то экран превращался в лестницу из ку-
биков, и Сергей лез по ней, на какие-то мгновения, как 
виделось со стороны, даже будто бы зависая в воздухе. А 
потом уже пел на авансцене, выросшей над ареной и зри-
телями. И снова восторги зала…

Фото и видео выступления Сергея Лазарева. 
Онлайн-трансляция второго полуфинала 
«Евровидения» 
www.rg.ru/sujet/5660

О
Л

Е
С

Я
 К

У
Р

П
Я

Е
В

А

R
E

U
T

E
R

S

Ф
О

Т
О

 П
Р

Е
Д

О
С

Т
А

В
Л

Е
Н

О
 С

Т
У

Д
И

Е
Й

 «
Л

А
В

Р
»

В
Я

Ч
Е

С
Л

А
В

 П
Р

О
К

О
Ф

Ь
Е

В
 /

 Т
А

С
С

Димитрис Георгиадис покажет в Салониках свой фильм «Ехал Грека» — 
о своих встречах на русской земле. Незабываемых, заметьте.

Все новости фестиваля, 
интервью с участниками, 
фоторепортажи
www.rg.ru/sujet/5677

Акцент

 Российский павильон 
на Круазетт займет 
250 квадратных метров, 
приблизившись 
к крупнейшим в Канне

Сергей Лазарев, снова в одежде своего любимого черного 
цвета, будто бы парит на крыльях над соперниками.
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ОБРАЗОВАНИЕ Парк Горького 
и «Музеон» приглашают 
на мастер-классы

За партой в парке

Сергей Жуков

ПАРК Горького и «Музеон» за-
пускают летнюю образователь-
ную программу «Школа». Начи-
ная с сегодняшнего дня любой 
желающий может посетить на 
открытом воздухе лекции и ма-
стер-классы, послушать концер-
ты и принять участие в научных 
экспериментах. 

В этом году познавательные 
зоны появятся в шести точках 
объединенного парка — в летних 
кинотеатрах «Музеон» и «Пио-
нер», павильоне «Школа», лек-
тории главного входа, образова-
тельном центре на Воробьевых 
горах и на смотровой площадке. 
Как рассказала «РГ» директор 
по связям с общественностью 
Парка Горького и «Музеона» 
Марта Сахарова, большая часть 
мероприятий бесплатна, но за 
некоторые знания придется за-
платить. Например, билет по-
требуется при входе на смотро-
вую площадку, которая находит-
ся над главным входом парка. 
Здесь, на высоте птичьего поле-
та, обещают устраивать лекции, 
концерты, мастер-классы по ри-
сованию и необычные выставки. 
Это главная «фишка» сезона, 
признаются организаторы. Уди-
в и т ь  м о с к в и ч е й  г о т о в ы  и 
остальные площадки. В летнем 
кинотеатре «Пионер», напри-
мер, откроется школа журнали-
стики. Секретами мастерства 
там поделятся преподаватели 
журфака МГУ, журналисты и ре-
дакторы ведущих российских 
СМИ. Еще два проекта — «Уни-
верситет, открытый городу» и 

«Открытая среда» — запустят 
здесь Высшая школа экономики 
и Шанинка. Профессора этих ву-
зов будут читать на свежем воз-
духе лекции по социальным и 
гуманитарным дисциплинам, 
урбанистике, инновациям, ин-
формационным технологиям.

Павильон «Школа», что в 
«Музеоне», превратится в от-
крытый языковой клуб, где мо-
сквичей обещают научить араб-
скому и персидскому языкам. 
Пока же здесь планируют обсу-
ждать острые проблемы образо-
вания. В дискуссионной «схват-
ке» регулярно будут сходиться 
известные люди и обычные го-
рожане. «Жарко» будет и в лет-
нем кинотеатре «Музеона», где 
23 мая стартуют открытые деба-
ты по правам человека. На се-
рьезные темы поговорят и юные 
москвичи. С конца мая в павиль-
оне «Школа» дети от 7 до 14 лет 
смогут поучаствовать в науч-
ных экспериментах и урбани-
стических исследованиях. В 
образовательном центре на Во-
робьевых горах 5 июня начнет 
работу «Арт-мастерская» — 
творческая площадка для се-
мейных мастер-классов по ри-
сованию и прикладному творче-
ству. 

ТОРГОВЛЯ В Подмосковье все
ларьки и палатки станут
социальными

Съесть, 
а не выпить

Ирина Рыбникова

ВСЕ нестационарные торговые объекты в Подмосковье 
сделают социально значимыми. «Это значит, что прода-
вать в них будут не алкоголь с сигаретами, а в первую оче-
редь молоко, хлеб, товары местных сельхозпроизводите-
лей, печатную продукцию», — заявил на заседании област-
ного правительства министр потребительского рынка и 
услуг Владимир Посаженников. 

За последние два-три года количество ларьков в Подмо-
сковье сократилось с 17 до 11 тысяч. Нестационарную тор-
говлю убирают с незаконно оформленных участков и при-
вокзальных площадей, где ларьки мешают движению тран-
спорта. Закрывают проштрафившиеся торговые точки, чьи 
хозяева не платят налогов, держат нелегальных сотрудни-

ков, торгуют контра-
фактной продукцией 
и спиртными напит-
ками в запрещенное 
время. Что интере-
сно, несмотря на мас-
штабную «зачистку» 
киосков, их в регионе 
по-прежнему больше, 
чем нужно. «По но-
вым федеральным 
нормативам у нас на-
блюдается переизбы-

ток объектов нестационарной торговли — 16%, или 1,7 ты-
сячи ларьков», — отмечает Посаженников. 

Но это не значит, что все лишние киоски теперь пойдут 
под снос. Ведь любой законный торговый объект — это не 
просто единица от норматива, но и рабочие места для ма-
лого бизнеса и возможность для мелких производителей 
продавать свой товар, не платя обязательных «взносов» 
торговым сетям. В конце концов, предпринимателей мож-
но переориентировать на то, чтобы  торговые точки они 
ставили не на центральных улицах города, где через ка-
ждые сто метров уже стоит по киоску, а, например, в ново-
стройках, спальных районах и сельских поселениях, где 
наблюдается их недостаток. Впрочем, говорит Посаженни-
ков, и жителям центральных городских улиц зачастую не 
хватает продуктов с коротким сроком реализации — горя-
чего хлеба, творога, овощей, которые можно было бы бы-
стро купить по пути с работы. Но только продавать их надо 
в киосках, отвечающих всем стандартам качества. Они на-
чинаются с внешнего вида объекта, не портящего архитек-
турный облик города, и заканчиваются доступным ассор-
тиментом товаров — желательно местного производства.

СТРОИТЕЛЬСТВО Самый
длинный тоннель 
на «желтой» ветке 
метро пройден

Ваш выход, 
«Татьяна»

Сергей Бабкин

ПОЧТИ полутонная «Татьяна» вышла вчера из-под земли 
на юго-западе Москвы. Так почти любовно метростроев-
цы назвали проходческий щит, который проделал самый 
длинный тоннель на Калининско-Солнцевской линии.

Напомню, продолжение Калининско-Солнцевской ли-
нии от «Делового центра» до «Рассказовки» — один из самых 
крупных проектов в истории отечественного метрострое-
ния. Его главная задача — соединить отдаленные юго-запад-
ные районы столицы с центром столицы. Но есть и локаль-
ные цели. Во-первых, 
разгрузить южный 
участок Сокольниче-
ской линии, который, 
несмотря даже на 
ввод трех новых стан-
ций за год, все еще не 
обеспечил эту часть 
города скоростным 
транспортом. Во-вто-
рых, жители крупных 
районов, расположен-
ных между Ломоно-
совским и Мичуринским проспектами, давно уже ждут ме-
тро. Сейчас они вынуждены ездить до ближайшей станции 
подземки на маршрутках. А это лишние деньги и время, по-
терянное в пробках. С вводом в этом году станций «Мин-
ская», «Ломоносовский проспект» и «Раменки» часть про-
блем будет решена.

А продление ветки до «Рассказовки» запланировано на 
2017 год. Тем не менее строительство этого участка уже ве-
дется активными темпами. Первая станция на этом сложней-
шем участке — «Мичуринский проспект». Вчера заммэра по 
вопросам градостроительной политики и строительства Ма-
рат Хуснуллин присутствовал при историческом событии: 
400-килограммовый щит «Татьяна» завершил проходку 
участка общей протяженностью 2804 метра. Таким образом, 
готов правый перегонный тоннель от станции «Очаково».

— Действительно, — признал заммэра, — этот участок счи-
тается одним из сложнейших из-за гидрологических усло-
вий. Тем не менее щит «Татьяна» прошел его на три месяца 
раньше, чем ожидалось. Работы идут хорошими темпами, 
так что, надеюсь, в следующем году участок метро от «Раме-
нок» до «Рассказовки» будет полностью готов.

В целом, напомнил Хуснуллин, ближайшие годы станут 
эпохальными для московского метростроения. До конца 
2016-го запустят еще один сложный участок на «салатовой» 
ветке от «Марьиной рощи» до «Петровско-Разумовской». 
Здесь из-за непростого грунта и подземных водных пластов 
проходку пришлось вести на небывалой глубине 60 метров. 
Из проектов на ближайшую перспективу стоит отметить и 
продление Сокольнической линии от «Саларьево» до посел-
ка Коммунарка в Новой Москве. Этот участок почти полно-
стью будет наземным.

НАСЛЕДИЕ В центр Москвы вернулись
отреставрированные чугунные решетки
прошлого века

Окна под землю
Александр Мелешенко

В 
самом центре Москвы на ули-
це Мясницкой установили 
две отреставрированные чу-

гунные решетки, которые нашли 
там почти год назад во время ре-
конструкции. Строители тогда по-
разились диковинной находке — 
под 30-сантиметровым слоем ас-
фальта оказались замурованы 
странные конструкции со вставка-
ми из толстого стекла. 

Как вскоре выяснили реставра-
торы и историки, уникальные чу-
гунные решетки представляют со-
бой своеобразные подземные окна 
— они предназначались для освеще-
ния подвальных этажей зданий и 
монтировались у самых стен до-
мов. В ячейки решеток ставились 
специальные стеклянные призмы, 
которые собирали солнечный свет 

и таким образом позволяли изба-
виться от необходимости освещать 
подвалы электричеством в дневное 
время. 

— Такие решетки в Москве боль-
шая редкость, две из них уже отре-
ставрированы и возвращены на 
свое место, — рассказал замруково-
дителя департамента культурного 
наследия Москвы Леонид Кондра-
шов. — Сейчас продолжается работа 
по реставрации остальных найден-
ных решеток, которые можно вос-
становить. По мере готовности мы 
будем обсуждать каждый раз в ин-
дивидуальном порядке вопрос об 
их установке. Те же сохранившиеся 
части, которые уже невозможно 
экспонировать здесь, на улице, бу-
дут переданы в Музей Москвы. 

Решетки появились на Мясниц-
кой в конце XIX — начале XX веков 
и, по прикидкам экспертов, про-

служили около 20 лет, после чего, 
уже в советское время, их заложи-
ли асфальтом. При нашем климате 
содержать такие решетки оказа-
лось непросто: зимой их забивало 
снегом и стекла из-за этого пере-
ставали пропускать свет, а весной и 
осенью они протекали из-за до-
ждей и слякоти. К тому же стеклян-
ные призмы нередко разбивали, а 
стоили они довольно дорого и най-
ти их было непросто. В итоге вме-
сто стекол в гнезда вставляли дере-
вянные пластины, которые света 
уже не пропускали. Теперь эти под-
земные окна отреставрировали, и 
они вернулись на Мясницкую. Фун-
кция у решеток отныне исключи-
тельно декоративная, по вечерам 
они будут подсвечиваться. Рестав-
рацией еще десятка таких решеток 
сейчас занимаются студенты Поли-
технического техникума № 2.

ЗДОРОВЬЕ

Лучшие врачи
бесплатно
обследуют
жителей
Новой Москвы

«КУЗНЕЧИКИ» 
В БЕЛЫХ 
ХАЛАТАХ

Сергей Бабкин

ВСЕ жители Новой Москвы смо-
гут бесплатно обследоваться у 
лучших столичных врачей. Се-
годня в поселок Знамя Октября 
поселения Рязановское приедут 
доктора разных специальностей. 

Произойдет это в ходе акции 
«Мы за жизнь», организаторами 
которой выступили ГБУЗ «Боль-
ница «Кузнечики» и Московский 
научно-практический центр на-
ркологии. Медики проведут об-
следование на сахарный диабет, 
ожирение и гипертонию, а также 
на алкогольную и наркотическую 
зависимость. Все желающие смо-
гут пройти и анонимный анализ 
на ВИЧ-инфекцию. «Это важно, — 
рассказали корреспонденту «РГ» 
специалисты постоянно действу-
ющей «горячей линии» в «Боль-
нице «Кузнечики». — Ведь если 
выявить эти заболевания на ран-
ней стадии, можно подобрать эф-
фективную терапию и даже до-
биться полного излечения». Что-
бы определить риск развития той 
или иной болезни, москвичам на-
значат современные исследова-
ния. Не просто померяют давле-
ние и определят уровень глюкозы 
в крови. Но и рассчитают так на-
зываемый метаболический воз-
раст человека, скорость обмена у 
него веществ. Работать врачи бу-
дут в поселке Знамя Октября на 
площади, перед местным домом 
культуры «Пересвет». Акция 
пройдет с 13.00 до 18.00 . Медики 
намерены охватить своими об-
следованиями как можно больше 
жителей Новой Москвы. 

В медучреждениях же Мо-
сквы исторической вчера стар-
товала еще одна акция, приуро-
ченная к Всемирному дню памя-
ти умерших от СПИДа. Как рас-
сказали в департаменте здраво-
охранения столицы, в ее рамках 
можно пройти бесплатное и ано-
нимное обследование на ВИЧ и 
получить профессиональную 
консультацию специалистов. 
Полную информацию о медучре-
ждениях, участвующих в акции, 
можно получить по телефону: 
(495) 366-62-38.

РАКУРС 

На Рязанке
откроется
сенсорный сад
для слепых

ЖИЗНЬ 
В ЦВЕТАХ

Сергей Бабкин

ЦВЕТЕНИЕ летнего луга и зелень 
свежих листьев теперь смогут 
«увидеть» незрячие. В Москве от-
кроется уникальный тактильный 
сад, который позволит слепым лю-
дям ощутить всю прелесть теплого 
времени года. Разместится он воз-
ле станции метро «Рязанский про-
спект». Об этом сообщил «РГ» 
пресс-секретарь Фонда поддержки 
слепоглухих «Со-единение» Алек-
сей Крапухин.

Он рассказал, что тактильные 
сады сейчас достаточно распро-
странены в Европе. Биологи и лан-
дшафтные дизайнеры специально 
отбирают цветы, кустарники и тра-
вы, которые могут быть интересны 
слепоглухим. Возьмем, например, 
мяту. Для большинства из нас это 
привычное и в хорошем смысле 
предсказуемое растение. А в мире 
слепоглухих все воспринимается 
острее: и необычная фактура ли-
стьев, и их шуршание, и невероят-
ный аромат, всю полноту которого 
может ощутить только целевая ау-
дитория тактильного сада. Расте-
ния можно трогать, даже пробо-
вать листья на вкус — это не оран-
жерея и не музей. Тактильный сад 
тем и ценен, что люди со слабым 
зрением оказываются в полном 
контакте и единении с природой. 
Здесь можно все: и мыть руки в 
фонтанах, и греть ладони о валуны, 
и ходить, и даже лежать на газонах. 

Детальный проект сенсорного 
сада сейчас находится в стадии ак-
тивной разработки. Его открытие в 
фонде «Со-единение» запланиро-
вали на сентябрь этого года. Посе-
щать такой сад слабовидящие смо-
гут самостоятельно или в сопрово-
ждении волонтеров. Каждый жела-
ющий может заказать экскурсию 
по саду — волонтеры обязательно 
помогут. А еще запланированы 
лекции и мастер-классы от выдаю-
щихся знатоков мира растений.

Ольга Игнатова

П
ривить вкус к отече-
ственной рыбе и уни-
кальным мясным де-
ликатесам призваны 
сразу три фестиваля, 

которые пройдут в столице в мае, 
июне и сентябре этого года.

Об этом вчера на заседании 
«круглого стола», посвященного 
вопросам импортозамещения, 
сообщил глава столичного депар-
тамента торговли и услуг Алек-
сей Немерюк. Стартует череда 
гастрономических фестивалей 
уже на этой неделе. С 13 по 22 
мая на фестивале «Рыбная неде-
ля» на 7 площадках в 75 шале в 
центре Москвы будут продавать 
как вполне традиционные, так и 
экзотические морепродукты, вы-
ловленные во всех морях и океа-
нах, которые омывают нашу 
страну. По словам Немерюка, в 
этом году к участию в фестивале 
столица смогла привлечь более 
40 российских производителей 
рыбной продукции от Балтики до 
Черного моря, от Тихого океана 
до Баренцева моря. Приедут со 
своим товаром компании с Саха-

лина, Камчатки, из Приморского 
края, Калининграда, Крыма. Они 
обещают, что москвичи смогут 
попробовать такие сорта рыб, ко-
торые пока не продаются ни в од-
ном столичном супермаркете. 
Например, лапшу-рыбу. Водится 
она, как пояснил Немерюк, в 

Японском и Охотском морях. В 
российских водах ловится в мае в 
заливе Петра Великого у Южного 
Сахалина. Так как эта рыба с до-
вольно нежной мякотью, ее реко-
мендуется жарить, а при варке 
она может просто-напросто раз-
валиться. Из Крыма привезут ке-
фаль и хамсу. Будут и креветки, 
кальмары, крабы, икра. Море-

продукты будут продаваться в 
самом разном виде — и свежие, и 
мороженые, и вяленые, и соле-
ные, и в виде консервов. 

Понятно, что чем деликате-
снее рыба, тем она дороже. «Ред-
кие сорта рыб не могут стоить де-
шево, — отметил Немерюк. — Та же 

сосьвинская селедка, или тугун, в 
прошлом году продавалась по 4,5 
тыс. руб. за кг. И люди покупали, 
так как найти ее в продаже очень 
сложно». Но никто не навязывает 
именно дорогую рыбу. По словам 
Немерюка, на прошлогоднем 
рыбном фестивале покупатели 
охотно приобретали и камбалу, и 
сардину, и форель, и многие дру-

гие традиционные сорта. Впро-
чем, будут на фестивале и скидки 
— от 5 до 50%. Но смогут предо-
ставить их крупные сетевые ма-
газины, куда также привезут 
рыбу и рыбные деликатесы. Все-
го участие в фестивале подтвер-
дили 1,5 тысячи магазинов. 

В прошлом году на таком фе-
стивале, напомнил Немерюк, в 
Москве побывали более 5 милли-
онов человек, которые купили бо-
лее 300 тонн рыбы. «В этом мы 
рассчитываем превзойти прош-
логодние показатели: и по числу 
участников, и по объему реализо-
ванной рыбной продукции», — до-
бавил Алексей Немерюк. А глава 
Федерального агентства по рыбо-
ловству Илья Шестаков подчер-
кнул, что процесс импортозаме-
щения в рыбной отрасли набира-
ет обороты. «За год мы планируем 
снизить импорт рыбы в страну 
еще на 10%, — отметил Шестаков. 
— И для этого есть объективные 
предпосылки: объемы вылова 
внутри страны за прошлый год 
увеличились на 5%». Что касается 
Москвы, то ежегодно москвичи 
съедают более 260 тысяч тонн 
рыбы. При этом 70% ее именно 

отечественного производства, а 
30, соответственно, импортного. 
И, как подчеркивает Немерюк, за-
дача-максимум — снизить импор-
тные показатели до минимума. А в 
сентябре, добавил Илья Шеста-
ков, москвичей ждет второй в 
этом году рыбный фестиваль, на 
котором будут отдавать предпоч-
тение свежайшей продукции из 
лососевых рыб. Тем же, кто все-та-
ки больше любит мясные блюда, 
стоит посетить еще один гастро-
номический фестиваль — «Наш 
продукт», который будет прово-
диться с 9 по 19 июня на 33 торго-
вых площадках. Более 300 шале 
откроется в каждом округе — на 
центральных площадях и улицах 
Москвы.

Купить там можно будет говя-
дину, свинину, баранину, мясо гу-
сей и уток, а также такие охотни-
чьи трофеи, как медвежатина и 
оленина. Причем посетителям 
обещают рассказать и показать 
различные способы приготовле-
ния необычного мяса. Можно бу-
дет попробовать бургеры с мед-
вежатиной и олениной. Москви-
чей также научат готовить дичь 
по древнерусским рецептам. 

Отреставрированные решетки вернулись на Мясницкую — их установили у стены дома № 24, строение 1.

Акцент

 Москвичи смогут попробо-
вать то, что не продают 
ни в одном супермаркете. 
Например, лапшу-рыбу

В Москве с Казанского вокзала запустили первый поезд, посвященный Году российского кино. Двухэтажный состав, который отправился в Адлер, назвали в честь народного арти-
ста СССР Вячеслава Тихонова. Всего по стране, как ожидается, будут колесить 12 таких кинопоездов. Отправятся они по наиболее востребованным направлениям — в Петербург, 
Воронеж, Казань и Самару. Назовут поезда именами звезд отечественного кинематографа. В их числе Михаил Ульянов, Любовь Орлова, Леонид Гайдай, Эльдар Рязанов и другие.

Мегаполис Завтра начинается череда гастрономических фестивалей

Большая еда

 В ларьках будут 
продавать не алко-
голь с сигаретами, 
а в первую очередь 
хлеб и молоко

Участок метро 
от «Раменок» 
до «Рассказовки» 
планируют достро-
ить в 2017 году
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КСТАТИ
Согласно рейтингу, представленному министром потре-
бительского рынка, лучше всего со стандартами качества 
нестационарной торговли справляются в Химках, Каши-
ре, Ивантеевке, Лотошинском, Ногинском, Зарайском, 
Шатурском и Сергиево-Посадском районах. А хуже всего — в 
Лобне, Лосино-Петровском, Пущино и Воскресенском райо-
не. По словам Посаженникова, к стандарту качества все 
ларьки области приведут до конца этого года.

КСТАТИ
Подробную программу летней 
«Школы» можно найти на сай-
тах Парка Горького (park-
gorkogo.com) и «Музеона» 
(muzeon.ru).
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АКТУАЛЬНО

Мосгордума
одобрила
ежегодный
доклад
столичного
омбудсмена

ЕЩЕ РАЗ 
ПРО ЖИЛЬЕ

Богдан Степовой

МОСГОРДУМА одобрила еже-
годный доклад уполномоченного 
по правам человека в городе Мо-
скве по результатам деятельнос-
ти в 2015 году. По словам столич-
ного омбудсмена Татьяны Потя-
евой, москвичи чаще всего жалу-
ются на жилищные проблемы и 
судебные тяжбы. В 2015 году  ом-
будсмену поступило более 5 ты-
сяч обращений, что на 709 боль-
ше, чем годом ранее. Из них — 
примерно 3,5 тысячи письмен-
ных и 1,5 устных. 

— Всего в 2015 году омбудсме-
ну и его аппарату удалось рас-
смотреть более 4,8 тысячи обра-
щений, — рассказала уполномо-
ченная по правам человека Тать-
яна Потяева. — Такие показатели 
говорят о том, что москвичи не 
только стали получать больше 
информации о работе аппарата 
уполномоченного, но и доверять 
омбудсмену.

По словам Татьяны Потяевой, 
в 2015 году увеличилось количе-
ство обращений по обеспечению 
имущественных прав и частной 
собственности. «Такой рост свя-
зан с ухудшением экономиче-
ской ситуации в стране, — отме-
тила Татьяна Потяева. — Много 
вопросов связано с рублевыми и 
валютными кредитами, которые 
москвичи взяли в более благопо-
лучное время». Медленно про-
двигается очередь на получение 
жилья. «Проблемы очередников 
должны учитываться даже в не-
простые с точки зрения эконо-
мики времена», — отметила Тать-
яна Потяева. «В 2015 году впер-
вые поступили жалобы от детей-
сирот по предоставлению жилья, 
— также отметила она. — Сиро-
там, достигших совершенноле-
тия, нужно было предоставить 
641 квартиру. В данный момент 
этот вопрос решен». Депутаты 
положительно оценили работу 
омбудсмена в 2015 году. 

Транспорт На улицы столицы вышли автобусы новых перевозчиков

Прощай, маршрутка!
Светлана Батова 

Р
еформа наземного тран-
спорта Москвы вступила 
в завершающую стадию. 
В праздничные дни на ли-
нию вышли автобусы но-

вых шести маршрутов частных пе-
ревозчиков, работающих по го-
родским правилам. К концу июня в 
Москве не должно остаться ни од-
ного микроавтобуса, работавшего 
по прежним правилам. Корре-
спонденты «РГ» побывали на при-
емке городом новых автобусов 
частников.

На территории частной компа-
нии, одной из новых городских пе-
ревозчиков, выпустившей в рейс 
первые 15 автобусов, выстроились 
несколько десятков микроавтобу-
сов «Форд», с другой — привычные 
москвичам «Лиазы». Все фирмен-
ного голубого цвета московского 
транспорта, с бегущими строками, 
низкопольные, с кондиционерами, 
видеокамерами и аккуратно одеты-
ми водителями за рулем.

Напомню, Москва избавляется 
от «диких» автобусных перевозок, 
которые появились в начале 90-х, 
когда общественный транспорт не 
справлялся со своими функциями. 
Предприниматели, занявшие осво-
бодившуюся нишу, на первое место 
поставили прибыль, а комфорт и 
безопасность пассажиров — на по-
следнее. Спустя 20 лет столичные 
власти ликвидировали маршруты, 
которые дублировали аналогич-
ные городские, и разыграли их на 
конкурсах. Так в Москве оказалось 
9 городских перевозчиков, задача 
которых — работать по единым пра-
вилам и единым билетам, возить 
бесплатно льготников и ходить 
строго по расписанию. Пассажиру 
же, как известно, совершенно все 
равно, кому принадлежит автобус 
— городу или частнику. 

Заммэра по вопросам транспор-
та Максим Ликсутов уверен: слово 
«маршрутка» скоро вообще вый-
дет из обихода москвичей. И в са-
мом деле, ну какая это маршрутка 
— новенький синий автобус, такой 
же комфортный, как и весь подвиж-
ной состав «Мосгортранса»? А что 
же водители, смогут уйти от при-
вычки собирать всю дорогу деньги, 
слушать шансон и курить, проска-
кивая остановки? 

«Все наши службы ориентиро-

ваны на то, чтобы водители испол-
няли свой долг перед пассажира-
ми», — от волнения немного высо-
копарно говорит Дмитрий Титов, 
руководитель компании, нового го-
родского перевозчика. Для этого 
водителям устроили тренинги. А 
еще всех тщательно проверили 
правоохранительные органы. Не 
говоря уж о том, что за всем мар-
шрутом следит спутниковая нави-
гация — автобусы имеют внутрен-
нее и наружное видеонаблюдение, 
данные которой отслеживаются в 
правительстве Москвы, в случае 
нарушения правил — штраф.

По словам Мурата Султанова, 
гендиректора второй компании, 
чьи автобусы тоже начали перево-
зить пассажиров, проблем с подбо-
ром водителей не было, на рынке 
много профессионалов, которые 

предпочитают стабильный зарабо-
ток и готовы работать по новым 
стандартам. 

 — Я обкатывал свой маршрут 

несколько дней, — рассказал «РГ» 
Алексей Гурьянов, водитель 
большого ЛИАЗа, который те-
перь ходит под номером 309, — 
раньше работал в системе «Мос-
гортранса», потом ушел в част-
ные перевозки. Сейчас вернулся, 
система социальных перевозок 
мне ближе.

Пожалуй, единственное отли-
чие от большинства мосгортран-
совских маршрутов — отсутствие 
турникетов. Ставить ли их, ре-
шать компаниям, но ни Титов, ни 

Муратов не ставят. О желании 
обойтись валидаторами даже в 
больших автобусах заявила и 
компания, выигравшая 170 мар-
шрутов. Первые три эксперимен-
тальных маршрута с прошлого 
года работают тоже без турнике-
тов. 

По словам Сергея Дьякова, ру-
ководителя «Организатора перево-
зок», который курирует реформу 
наземного транспорта, после этого 
в Москве останутся частные авто-
бусы, работающие по старым схе-
мам, но только на окраинах города. 
Это будут только межсубъектные 
автобусы, курсирующие между 
столицей и областью. Не исключе-
но, что в будущем, если между горо-
дом и Подмосковьем будет достиг-
нуто соглашение, их также выста-
вят на конкурс.

По мнению Александра Моро-
зова, сопредседателя обществен-
ного объединения «Город и тран-
спорт», реформа маршруток, во-
первых, позволит пассажирам из-
бегать переплат — здесь будут дей-
ствовать все билеты города, и в вы-
игрыше окажутся не только льгот-
ники, но и, например, пользовате-
ли «единых» билетов, которые уже 
оплатили свой проезд заранее, или 
«90 минут», позволяющие сущест-
венно экономить. А главное, все 
пассажиры получат возможность 
уехать с промежуточных остано-
вок, которые старые маршрутки в 
час пик пролетают, потому что за-
биты, а в остальное время они тут 
просто не ходят, потому что это не-
выгодно.

Частники будут перевозить пасса-
жиров на современных низкополь-
ных автобусах с кондиционерами.

Акцент

 Максим Ликсутов уверен: 
слово «маршрутка» скоро 
вообще выйдет из обихода 
москвичей

КСТАТИ
 В центре Москвы троллейбусы заменили автобуса-
ми. Причиной этого является то, что в ходе рекон-
струкции по программе «Моя улица» троллейбу-
сную сеть в пределах Садового кольца снимают. Как 
рассказали «РГ» в пресс-службе «Мосгортранса», из-
менения коснулись троллейбусов № 1 (Больница им. 
Боткина — ст. м. «Нагатинская»), вместо него те-
перь ходит автобус Т1, № 2 (Фили — ст. м. «Китай-
город») — автобус Т2, № 9 (Гостиница «Останкино» 
— Лубянская площадь) — автобус Т9, № 15 (ст. м. 
«ВДНХ» — Лужнецкий пр.) — автобус Т1, № 31 (Ста-
дион Лужники — Трубная площадь) — автобус Т31, № 
44 (Парк Победы — Александровский сад) автобус Т2. 

В пресс-службе отметили, что транспорт теперь 
должен ходить чаще: 64 троллейбуса заменили 74 
автобусами. Всех «рогатых» же отправили на уси-
ление маршрутов в других районах.
Кроме того, укорочен 12-й троллейбус — раньше он 
ходил от института Гидропроект до Китай-горо-
да, теперь доходит только до Белорусского вокзала, 
где можно пересесть на работавший раннее автобус 
12ц. Троллейбус № 33, заканчивавший маршрут у 
Китай-города, теперь доходит только до кинотеа-
тра «Ударник», но чтобы доехать дальше, можно 
пересесть на полуэкспресс № 144ц , маршрут кото-
рого, наоборот, продлили до Китай-города.
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Приложение
Перечень направлений подготовки высшего профессионального 
образования, подтверждаемого присвоением лицу квалификации 

(степени) «магистр», применяемый при реализации образовательных 
программ высшего профессионального образования, содержащих 

сведения, составляющие государственную тайну 
или служебную информацию ограниченного распространения

Укрупненная группа направлений подготовки, направления подготовки магистров
Код Наименование

290000 ВОЕННОЕ ОБРАЗОВАНИЕ
290600 Управление воинскими частями и соединениями
290900 Управление финансовым обеспечением Вооруженных Сил Российской Федерации
291100 Управление тыловым обеспечением войск (сил)
291400 Организация морально-психологического обеспечения
291700 Управление информационной безопасностью органов управления, систем и 

комплексов военного назначения
292000 Управление использованием атомной энергии и обеспечением ядерной безопа-

сности в области ядерных установок военного назначения
292300 Управление боевым обеспечением войск (сил)
292600 Управление медицинским обеспечением войск (сил)
292900 Управление производством и развитием вооружения и военной техники
293200 Управление техническим обеспечением войск (сил)
295000 Национальная безопасность и оборона государства
295100 Государственное управление в пограничной сфере
295200 Военное и административное управление

Приказ Министерства образования и науки 
Российской Федерации (Минобрнауки России)

от 28 июня 2010 г. № 731 г. Москва
Зарегистрирован в Минюсте РФ 18 октября 2010 г. 

Регистрационный № 18745
Об утверждении перечня направлений подготовки 

высшего профессионального образования, 
подтверждаемого присвоением лицу квалификации 
(степени) «магистр», применяемого при реализации 

образовательных программ высшего профессионального 
образования, содержащих сведения, составляющие 

государственную тайну или служебную информацию 
ограниченного распространения

В соответствии с пунктом 8 статьи 5 
Федерального закона от 22 августа 1996 г. 
№ 125-ФЗ «О высшем и послевузовском 
профессиональном образовании» (Собра-
ние законодательства Российской Федера-
ции, 1996, № 35, ст. 4135; 2007, № 49, 
ст. 6070), пунктом 5.2.1 Положения о Мини-
стерстве образования и науки Российской 
Федерации, утвержденного постановлени-
ем Правительства Российской Федерации 
от 15 мая 2010 г. № 337 (Собрание законо-
дательства Российской Федерации, 2010, 
№ 21, ст. 2603; № 26, ст. 3350), приказываю:

1. Утвердить прилагаемый перечень 
направлений подготовки высшего профес-
сионального образования, подтверждае-
мого присвоением лицу квалификации 
(степени) «магистр», применяемый при 
реализации образовательных программ 
высшего профессионального образования, 
содержащих сведения, составляющие госу-
дарственную тайну или служебную инфор-
мацию ограниченного распространения 
(далее — перечень).

2. Установить, что внесение изменений в 
перечень осуществляется в зависимости от 
образовательной программы высшего про-
фессионального образования соответст-
венно:

после получения информации от феде-

ральных органов исполнительной власти, в 
ведении которых находятся образователь-
ные учреждения, реализующие професси-
ональные образовательные программы, 
содержащие сведения, составляющие 
государственную тайну, о разработке в 
соответствии с пунктом 5 Правил разработ-
ки и утверждения федеральных государст-
венных образовательных стандартов, 
утвержденных постановлением Правитель-
ства Российской Федерации от 24 февраля 
2009 г. № 142 (Собрание законодательства 
Российской Федерации 2009, № 9, ст. 1110), 
федеральных государственных образова-
тельных стандартов высшего профессио-
нального образования, содержащих сведе-
ния, составляющие государственную тайну, 
по конкретному направлению подготовки;

после принятия решения Министерст-
вом образования и науки Российской Феде-
рации об утверждении федерального госу-
дарственного образовательного стандарта 
высшего профессионального образования, 
содержащего служебную информацию 
ограниченного распространения, по кон-
кретному направлению подготовки.

3. Контроль за исполнением настояще-
го приказа возложить на заместителя 
Министра Калину И.И.

Министр А. Фурсенко

Информация о проведении  
общественных обсуждений

В соответствии с требованиями Федерального закона «Об эколо-
гической экспертизе» № 174-ФЗ от 23.11.1995 г. и приказа Госкомэ-
кологии России № 372 от 16.05.2000 г. «Об утверждении Положения 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятель-
ности на окружающую среду в Российской Федерации», ООО «Дес-
на Капитал» информирует общественность о начале процедуры об-
щественных обсуждений по документации: «Экологическое обосно-
вание хозяйственной деятельности по улучшению земельных участ-
ков по адресу: Санкт-Петербург, Невская Губа (западнее Васильев-
ского острова) под застройку путем увеличения высотных отметок 
поверхности земельных участков». 

Место осуществления деятельности: г. Санкт-Петербург, Невская 
Губа (западнее Васильевского острова). Цель: улучшение земельных 
участков под застройку путем увеличения высотных отметок.

Заказчик: ООО «Десна Капитал», адрес: 191119, г. Санкт-
Петербург, ул. Марата, д. 69-71, литера А, телефон: +7(812)740-63-
70, доб. 3415.

Генеральный проектировщик: ООО «Балтморпроект», адрес: 
198035, г. Санкт-Петербург, ул. Гапсальская д. 3, оф. 416-Б, телефон: 
+7 (812) 251-41-18.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду — 2016 г.

Организаторы проведения общественных обсуждений: 
1. Администрация Муниципального совета Муниципального об-

разования № 9 (Гавань) : 199406, г. Санкт-Петербург, улица Шев-
ченко, дом 29;

2. Администрация Муниципального совета Муниципального об-
разования № 10 (Морской Округ):199226, г. Санкт-Петербург, ули-
ца Кораблестроителей, дом 21, корпус 1, литера Д.

Форма общественных обсуждений — слушания.
С документацией можно ознакомиться: 
1. в помещении Администрации МО № 9 (Гавань) с 10 мая 2016 г. 

по рабочим дням с 10.00 до 18.00 час.;
2. в помещении Администрации МО Морской Округ с 11 апреля 

2016 г. по рабочим дням с 10.00 до 18.00 час.
Обсуждения состоятся: 
1. в зале Администрации МО № 9 (Гавань) 20 июня 2016 г. в 16.00  

по адресу: Санкт-Петербург, улица Шевченко, дом 29;
2. в помещении Администрации МО Морской Округ с 11 апреля 

2016 г. по рабочим дням с 10.00 до 18.00.
Замечания и предложения в письменном виде могут быть направ-

лены в адрес Заказчика или в адреса Администрации МО № 9 (Га-
вань), Администрации № 10 (Морской Округ).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Изменение к Перечням участков недр федерального 
значения, опубликованным в «Российской газете»  

№ 180 (5259) от 13.08.2010,

№295 (6866) от 29.12.2015

(твердые полезные ископаемые)

Пункты 3, 67 изложить в редакции:

№ п/п Местоположение Наименование 
участка недр

Вид полезного  
ископаемого

1 2 3 4
67 Свердловская 

область
россыпь р. Иса, ле-
вый приток р. Салда

золото, платина

3 Чукотский АО золоторудное (зо-
лото и серебро) 
месторождение 
Кекура

золото, серебро

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Дополнение к Перечням участков недр федерального значе-
ния,  опубликованным в «Российской газете» № 37 

от 05.03.2009, № 55 от 18.03.2010, № 180 от 13.08.2010,  
№ 234 от 19.10.2011, № 281 от 14.12.2011, № 159 от 13.07.2012,  
№ 289 от 14.12.2012, № 63 от 25.03.2013, № 151 от 12.07.2013,  
№ 188 от 26.08.2013, № 253 от 11.11.2013, № 24 от 05.02.2014,  

№ 145 от 02.07.2014, № 176 от 07.08.2014, № 206 от 11.09.2014, 
№ 276 от 04.12.2014, № 103 от 15.05.2015,  
№ 123 от 09.06.2015, № 147 от 08.07.2015,  

№ 150 от 10.07.2015, № 169 от 03.08.2015, № 295 от 29.12.15.
(твердые полезные ископаемые)

№ 
п/п

Местоположение Наименование участка 
недр

Вид полезного 
ископаемого

1 2 3 4
1 Чукотский АО Стадухинский  

рудно-россыпной район
Рудное и рос-
сыпное золото

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Бабушкинский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;
Басманный районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 3 должности;
Бутырский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Гагаринский  районный суд:
— председателя районного 
суда

— 1 должность;

— мировых судей — 4 должности;
Головинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Дорогомиловский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Замоскворецкий районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Зеленоградский районный суд: 
— мировых судей — 1 должность;
Зюзинский районный суд;
— мировых судей — 2 должности;
Измайловский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Коптевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Кузьминский районный суд:
— председателя районного 
суда

— 1 должность;

— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 2 должности;

Кунцевский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Люблинский районный суд:
— судей районного суда — 5 должностей;
Мещанский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Нагатинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Никулинский районный суд:
— мировых судей — 6 должностей;
Останкинский районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
— мировых судей — 2 должности;
Перовский районный суд:
— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 4 должности;
Пресненский районный суд:
— заместителя председа-
теля районного суда

— 1 должность;

— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Савеловский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 1 должность;
Симоновский районный суд:
— мировых судей — 4 должности;
Солнцевский районный суд:
— мировых судей — 1 должность;
Тверской районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
Тимирязевский районный суд
— председателя районного 
суда

— 1 должность;

— судей районного суда — 1 должность;
— мировых судей — 1 должность;
Тушинский районный суд:
— заместителя председа-
теля районного суда

— 1 должность;

— судей районного суда — 1 должность;
Хамовнический районный суд:
— судей районного суда — 3 должности;
Хорошевский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей —2 должности;
Черемушкинский районный суд:
— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Чертановский районный суд: 
— заместителя председа-
теля районного суда

— 1 должность;

— судей районного суда — 2 должности;
— мировых судей — 3 должности;
Щербинский районный суд:
— мировых судей — 1 должность.

Заявления и соответствующие докумен-
ты кандидатов на вакантные должности 
председателей судов, заместителей предсе-
дателей судов, судей районных судов и ми-
ровых судей судебных участков города Мо-
сквы принимаются до 25.05.2016 г. в поне-
дельник, четверг с 14 часов 15 минут до 
17 часов по адресу: г. Москва, Новинский 
бульвар, дом 22 (станция метро «Баррикад-
ная»); Странова Ольга Васильевна, телефон 
691-55-41.

Квалификационная коллегия судей г. Москвы объявляет об открытии вакантных должностей председателей 
районных судов, заместителей председателей районных судов, судей районных судов и мировых судей г. Москвы:

Данный приказ в момент регистрации имел гриф «Для служебного пользования», который 
в настоящее время снят.

Фото смотрите на сайте
www.rg.ru/sujet/1560

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (АСВ) сообщает о наступлении 27 апреля 2016 г. стра-
хового случая в отношении кредитной организации Коммер-
ческий банк «БФГ-Кредит» (общество с ограниченной ответ-
ственностью) (далее — КБ «БФГ-Кредит» (ООО)), г. Москва, 
регистрационный номер по Книге государственной регистрации 
кредитных организаций 3068, в связи с введением моратория 
на удовлетворение требований кредиторов кредитной органи-
зации КБ «БФГ-Кредит» (ООО) на срок три месяца (далее — 
мораторий) на основании приказа Банка России от 27 апреля 
2016 г. № ОД-1363. 

В соответствии с Федеральным законом от 23 декабря 2003 г. 
№ 177-ФЗ «О страховании вкладов физических лиц в банках 
Российской Федерации» (далее — Федеральный закон) вклад-
чики КБ «БФГ-Кредит» (ООО), в том числе открывшие в банке 
вклады (счета) для осуществления предпринимательской дея-
тельности, имеют право на получение возмещения по вкладам 
(далее — возмещение). Обязанность по выплате возмещения 
возложена указанным Федеральным законом на АСВ, осуществ-
ляющее функции страховщика.

Возмещение выплачивается вкладчику в размере 100 процен-
тов суммы всех его вкладов (счетов) в банке, в том числе откры-
тых для осуществления предпринимательской деятельности, но 
не более 1,4 млн руб. в совокупности. По банковскому вкладу 
(счету) в иностранной валюте возмещение рассчитывается в ру-
блях по курсу Банка России на 27 апреля 2016 г. Если имеются 
встречные требования банка к вкладчику, то при расчете воз-
мещения их сумма вычитается из суммы вкладов (счетов), при 
этом погашение указанных требований не происходит.

Суммы вкладов, по которым возмещение не выплачивалось, 
будут погашаться в ходе конкурсного производства (ликвида-
ции) в отношении банка в составе первой очереди кредиторов 
(для вкладов (счетов), открытых для осуществления предпри-
нимательской деятельности, — в составе третьей очереди).

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам и о 
включении обязательств  банка в реестр требований кредито-
ров (далее — заявления о выплате возмещения) и иных необ-
ходимых документов, а также выплата возмещения будут осу-
ществляться с 11 мая 2016 г. до дня окончания срока действия 
моратория через ПАО Сбербанк, действующее от имени АСВ и 
за его счет в качестве банка-агента. Перечень подразделений 
ПАО Сбербанк и режим их работы размещены на официаль-
ном сайте АСВ в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» (далее — сеть «Интернет») (www.asv.org.ru, раздел 
«Страхование вкладов/Страховые случаи»). Кроме того, ин-
формацию о перечне подразделений банка-агента, осуществля-
ющего выплату возмещения, и режиме их работы вкладчики КБ 
«БФГ-Кредит» (ООО) могут получить по следующим телефо-
нам горячих линий: ПАО Сбербанк — 8-800-555-55-50, АСВ — 
8-800-200-08-05 (звонки на все телефоны «горячих линий» по 
России — бесплатные).

Вкладчик вправе обратиться за выплатой возмещения в лю-
бое подразделение банка-агента, указанное на официальном 
сайте АСВ в сети «Интернет».

Вкладчик может получить возмещение по вкладам (счетам), 
открытым не для осуществления предпринимательской дея-
тельности, как наличными денежными средствами, так и путем 
перечисления денежных средств на счет в банке — участнике 
системы обязательного страхования вкладов, указанный вклад-
чиком. 

Выплата возмещения по вкладам (счетам), открытым для 
осуществления предпринимательской деятельности, произво-
дится только путем перечисления суммы возмещения на ука-
занный вкладчиком счет в банке — участнике системы обяза-
тельного страхования вкладов, открытый для осуществления  
предпринимательской деятельности. Если на момент выплаты 
возмещения индивидуальный предприниматель признан несо-

стоятельным (банкротом), такая выплата производится путем 
перечисления суммы возмещения на используемый в ходе кон-
курсного производства счет должника. В этом случае к заявле-
нию о выплате возмещения  необходимо приложить справку 
(или иной документ), выданную конкурсным управляющим 
либо принявшим решение о признании вкладчика банкротом 
судом (если конкурсный управляющий не назначен), о том, 
что указанный счет является счетом должника (основным сче-
том должника), используемым в ходе открытого в отношении 
вкладчика конкурсного производства, либо расчетным счетом 
должника, открытым от его имени конкурсным управляющим, 
либо депозитным счетом суда. Если на момент выплаты воз-
мещения индивидуальный предприниматель представил доку-
мент, подтверждающий государственную регистрацию факта ут-
раты им статуса индивидуального предпринимателя, то выплата 
возмещения может осуществляться как наличными денежными 
средствами, так и путем перечисления денежных средств на счет 
в банке — участнике системы страхования вкладов, указанный 
вкладчиком.

Для получения возмещения вкладчик должен представить 
удостоверяющий личность документ, а также заполнить заяв-
ление о выплате возмещения  по установленной форме. Блан-
ки заявлений можно получить и заполнить в подразделениях 
банка-агента или скопировать с официального сайта АСВ в сети 
«Интернет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/
Бланки документов»).

С заявлением о выплате возмещения вкладчик может обра-
титься как лично, так и через своего представителя, полномо-
чия которого должны быть подтверждены нотариально удо-
стоверенной доверенностью (примерный текст доверенности 
размещен на официальном сайте АСВ в сети «Интернет»: www.
asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Бланки документов»).

Вкладчики КБ «БФГ-Кредит» (ООО), проживающие 
вне населенных пунктов, где расположены подразделе-
ния банка-агента, также могут направить заявление о выплате 
возмещения по почте в АСВ по адресу: 109240, г. Москва, ул. 
Высоцкого, д. 4. В этом случае выплата возмещения будет осу-
ществляться в безналичном порядке путем перечисления на счет 
в банке — участнике системы обязательного страхования вкла-
дов, указанный вкладчиком в заявлении о выплате возмещения, 
или наличными денежными средствами путем почтового пере-
вода по месту проживания вкладчика (кроме возмещения по 
вкладам (счетам), открытым для осуществления предпринима-
тельской деятельности). Подпись на заявлении, направляемом 
по почте (при размере возмещения 1000 и более рублей), долж-
на быть нотариально удостоверена. В случае отсутствия в насе-
ленном пункте нотариуса подлинность подписи вкладчика на 
заявлении может свидетельствовать глава местной администра-
ции или специально уполномоченное должностное лицо органа 
местного самоуправления. К заявлению при его направлении по 
почте также необходимо приложить копию документа, удосто-
веряющего личность вкладчика.

В случае возникновения разногласий, связанных с размером 
подлежащего выплате возмещения, или отсутствия данных о 
вкладчике в реестре обязательств КБ «БФГ-Кредит» (ООО) 
перед вкладчиками вкладчик может подать заявление о несо-
гласии и представить его в банк-агент для передачи в АСВ либо 
самостоятельно направить такое заявление по почте в АСВ с 
приложением подлинников или надлежащим образом заверен-
ных копий дополнительных документов, подтверждающих обо-
снованность требований вкладчика: договор банковского вкла-
да (счета), приходный кассовый ордер и т.д.

Дополнительную информацию о порядке выплаты возмеще-
ния можно получить по телефону «горячей линии» АСВ (8-800-
200-08-05), а также на официальном сайте АСВ в сети «Интер-
нет» (www.asv.org.ru, раздел «Страхование вкладов/Страховые 
случаи»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ
«АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ» ДЛЯ ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ 
ОРГАНИЗАЦИИ КОММЕРЧЕСКИЙ БАНК «БФГ-КРЕДИТ»  
(ОБЩЕСТВО С ОГРАНИЧЕННОЙ ОТВЕТСТВЕННОСТЬЮ)

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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НОВОСТИ

Теннисистки 
не без труда
побеждают 
в Риме

БЬЮТСЯ 
НА РАКЕТКАХ

Анна Бекетова

ЕЛЕНА Веснина и Екатерина 
Макарова провели на корте 2 
часа и 3 минуты, чтобы наконец 
сломить сопротивление голлан-
дки Кики Бертенс и шведки 
Юханны Ларссон. Матч второго 
круга парного разряда турнира в 
Риме завершился со счетом 7:6 
(7:5), 6:7 (5:7), [12:10] в пользу 
наших теннисисток.

Следующими соперницами 
Весниной и Макаровой станут 
победительницы матча между 
словенками Андреа Клепач и Ка-
тариной Среботник и Бетани 
Маттек-Сэндс (США) и Люси 
Шафаржовой (Чехия).

В одиночной сетке в третий 
круг пробилась Светлана Кузне-
цова, которая за 1 час 28 минут 
обыграла австралийку Саманту 
Стосур со счетом 6:4, 6:4.  За вы-
ход в четвертьфинал Кузнецова 
поспорит либо с румынкой Си-
моной Халеп, либо с австралий-
кой Дарьей Гавриловой.

Дарья Касаткина также про-
должает борьбу в Риме. Во вто-
ром круге она обыграла колум-
бийку Мариану Дуке-Марино 
(6:2, 6:2).

Мадридский 
клуб возглавил 
рейтинг Forbes

«РЕАЛ» 
ПОДОРОЖАЛ

Анна Козина

МАДРИДСКИЙ «Реал» четвер-
тый год подряд занял первое ме-
сто в рейтинге самых дорогих 
футбольных клубов мира по вер-
сии журнала Forbes. Его стои-
мость составляет 3,65 миллиар-
да долларов.

Для сравнения в прошлом 
году «Реал» оценивался в 3,26 
миллиарда долларов. Прибыль 
клуба тоже ежегодно увеличива-
ется. Выручка клуба по итогам 
сезона-2014/15 составила 694 
миллиона.

Второе место в списке Forbes 
занимает «Барселона» (3,56 
миллиарда долларов), третье — 
«Манчестер Юнайтед» (3,32).

Аналогичный рейтинг есть и 
для игроков. Его лидером стал 
нападающий «Реала» и сборной 
Португалии Криштиану Ронал-
ду, третий год подряд признан-
ный самым высокооплачивае-
мым футболистом мира. Доход 
Роналду за 2015 год составил 82 
миллиона долларов (53 — зарпла-
та и бонусы, а 29 — выплаты по 
спонсорским контрактам).  Ему 
уступили аргентинский форвард 
«Барселоны» Лионель Месси (77 
миллионов) и шведский напада-
ющий ПСЖ Златан Ибрагимо-
вич (37 миллионов).

Англичане 
перенесли 
оглашение 
состава
на Евро-2016 

С ЗАЯВКОЙ
ПРОБЛЕМЫ

Артур Нанян

ГЛАВНЫЙ тренер сборной Анг-
лии по футболу Рой Ходжсон на-
зовет список футболистов для 
участия на чемпионате Евро-
пы-2016 на четыре дня позже на-
меченного срока. Напомним, ан-
гличане будут первыми соперни-
ками России (11 июня). 

Изначально Ходжсон должен 
был огласить состав уже сегодня, 
но 68-летний специалист решил 
дождаться окончания сезона в 
это воскресенье. Рой опасается, 
что кто-то из игроков сборной 
может получить травму.

Второй причиной, побудив-
шей Ходжсона повременить с 
оглашением списка, может быть 
скандал в федерации футбола. 
Дело в том, что один из работни-
ков федерации случайно поме-
стил на сайте организации со-
став Англии на Евро-2016. Не-
смотря на то, что публикация 
была удалена через пару часов, 
она вызвала огромный резонанс.

До начала Евро англичане 
проведут товарищеские встречи 
против Турции, Австралии и 
Португалии. 

ФОРМУЛА-1 Квят осваивается
в болиде «Торо Россо»

Уселся за руль

Анна Бекетова

ДАНИИЛ Квят прошел процедуру подгонки сиденья в 
«Торо Россо», о чем конюшня из итальянской Фаэнцы 
сообщила в своем официальном «Твиттере». За команду 
российский пилот «Формулы-1» начнет выступать с 
Гран-при Испании. Пятый этап «королевских гонок» 
пройдет в ближайший уик-энд 13—15 мая на трассе Ката-
лунья недалеко от Барселоны.

Напомним, что на прошлой неделе Квят был переве-
ден из «Ред Булл» в «Торо Россо». В австрийской коман-
де, которая базируется в Великобритании, его сменил 
голландский пилот Макс Ферстаппен, прежде выступав-
ший за младшую конюшню «Ред Булл». 

Обоих гонщиков наряду с Льюисом Хэмилтоном 
(«Мерседес»), Кевином Магнуссеном («Рено»), Фернан-
до Алонсо («Макларен») и Карлосом Сайнсом («Торо 
Россо») пригласили на сегодняшнюю пресс-конферен-
цию перед Гран-при Испании, на которой Квят впервые 
официально прокомментирует свой перевод из «Ред 
Булл» в «Торо Россо».

В официальном пресс-релизе команды Даниил Квят 
эту тему не затронул и лишь поделился своими впечатле-
ниями от автодрома Каталунья.

— Мне очень нравится Барселона как город. Я полгода 
жил неподалеку. Трасса в Барселоне мне тоже хорошо 
знакома, я много раз был тут на тестах еще в детстве, — 
отметил Квят. — Первый поворот — хорошее место для об-
гонов, а третий поворот —  бесконечный. Мне нравится 
девятый поворот, он быстрейший. Я бы сказал, что он 
мой любимый на этой трассе. Последний сектор весьма 
извилистый, медленный, требует хорошей техники пи-
лотажа. Пусть даже все прекрасно знают трассу, но он не-
простой в плане подбора настроек. Вам нужно найти 
компромисс между высокой и низкой скоростью, а так-
же решить, какого поведения хотите от машины: избы-
точной или недостаточной поворачиваемости.

ВОДНЫЕ ВИДЫ Синхронистка
Ищенко стала 11-кратной
чемпионкой Европы 

Наталья 
в своей стихии 

Анна Козина

РОССИЙСКАЯ синхронистка Наталья Ищенко завое-
вала одиннадцатую золотую медаль чемпионатов Евро-
пы в карьере, победив в произвольной программе дуэтов 
на чемпионате Европы по водным видам спорта в Лондо-
не. Для партнерши Ищенко Светланы Ромашиной это 
восьмой европейский титул.  Побед на мировом уровне  у 
девушек еще больше — 19 и 18 соответственно.

За новую произвольную программу «Русалки», кото-
рую россиянки приготовили специально под Олимпиаду, 
Ищенко и Ромашина набрали 96,9000 балла. Вторыми 
стали украинки Лолита Ананасова и Анна Волошина 
(93,3333), третьими — итальянки Линда Черрути и Конс-
танца Ферро (91,2667). 

Накануне Ищенко блистала в соло. Золотое выступле-
ние Наташи в произвольной программе оценили в 
96,4000 балла. «Серебро» завоевала украинка Анна Во-
лошина (93,4000), «бронзу» — итальянка Линда Черрути 
(90,4333).

— Эту программу на музыку из кинофильма «Пагани-
ни: скрипач дьявола» я уже исполняла в прошлом году на 
чемпионате мира в Казани, — рассказала Ищенко после 
награждения. — Много работали над образом, чтобы по-

казать страсть и любовь. Но и с технической стороны 
соло должно быть безупречным. Тренер Татьяна Данчен-
ко осталась довольна выступлением, я тоже. Все получи-
лось, и я завоевала свою десятую медаль чемпионата Ев-
ропы.

Интересно, что с этого турнира в синхронном плава-
нии будут разыгрываться девять комплектов наград по 
аналогии с чемпионатом мира, то есть в женских дуэтах, 
микст-дуэтах, группах и сольных выступлениях в двух 
видах программы — технической и произвольной, а так-
же отдельно в комбинационной композиции. Раньше на 
чемпионатах Европы медали вручали по сумме двух про-
грамм, а смешанные пары в принципе дебютировали 
только на ЧМ-2015 в Казани.

Кстати, для нашего микст-дуэта в Лондоне состоялась 
очередная премьера. Александр  Мальцев выступил с но-
вой партнершей — Михаелой Каланчей. Победительница 
чемпионата мира в Казани Дарина Валитова теперь сто-
ит в составе группы и в резерве команды на Олимпий-
ские игры. 

Мальцев и Каланча завоевали для сборной по син-
хронному плаванию четвертое «золото» Лондона, на-
брав в сумме 90,4667 балла. На пьедестал также подня-
лись итальянцы Джорджо Минизини и Марианджела 
Перрупато (87,4667) и испанцы По Рибес и Берта Ферре-
рас (86,5667).  

У российских прыгунов в воду пока только одна ме-
даль в копилке — «золото» Виктора Минибаева и Над-
ежды Бажиной в командном турнире. Юлия Тимошинина 
и Екатерина Петухова стали четвертыми в синхронных 
прыжках в воду с вышки (268,92 балла). Победу одержа-
ли немки Мария Курье и Ми Фан (279,75). В тройку при-
зеров попали украинки Анна Красношлык и Влада Тацен-
ко (278,01), а также венгерки Вилло Кормош и София 
Райзингер (274,74). В прыжках с метрового трамплина 
Никита Шлейхер занял шестое место (388,50 балла). 
Украинец Илья Кваша выиграл золотую медаль (439,70). 
Второе место у итальянца Джованни Точчи (414,30), тре-
тий результат у австрийца Константина Блахи (402,55).

Наталья Ищенко любит выступать в соло, хотя и понимает, 
что олимпийских перспектив у этого вида программы нет.

Хоккей Сборная России на ЧМ-2016 получит серьезное усиление 
из «Вашингтон Кэпиталз»

Овечкин вылетел
Илья Зубко 

С
егодня вечером сбор-
ная России проведет 
свой четвертый матч 
на домашнем чемпио-
нате мира. Соперни-

ком команды Олега Знарка ста-
нет сборная Дании. Впрочем, 
главная новость заключается в 
другом.

Глубокой ночью, плавно пере-
ходящей в утро, хоккейные бо-
лельщики в России могли наблю-
дать за битвой «Вашингтон Кэпи-
талз» и «Питтсбург Пингвинз» в 
шестом матче серии плей-офф 
Национальной хоккейной лиги. 
И многие наверняка с восторгом 
восприняли гол Ника Бонино в 
овертайме, который принес 
«пингвинам» победу — 4:3 в этом 
матче и 4:2 в серии. Дело тут не 
только в симпатиях к «Питтсбур-
гу», за который играет наш Евге-
ний Малкин. Просто в составе 
«Вашингтона» сразу трое хокке-
истов с российскими паспорта-
ми, которых очень ждут в сбор-
ной. И для которых держат ва-
кантными места в заявке на чем-
пионат мира. Нападающие Алек-
сандр Овечкин и Евгений Кузне-
цов, а также защитник Дмитрий 
Орлов мгновенно получили вы-
зов в национальную команду — 
уже через пару часов после пора-
жения «столичных» соответст-
вующая новость появилась на 
официальном сайте Федерации 
хоккея России.

За нашу сборную можно 
только порадоваться — усиление 
действительно очень серьезное, 
и с этими парнями выиграть 
«золото» будет легче. Но при 
этом лично Александру Овечки-
ну хочется только посочувство-
вать. 11 лет Саша играет за «Ва-
шингтон», который с его прихо-
д о м  п о с т е п е н н о 
превратился из ря-
довой команды в од-
н о г о  и з  л и д е р о в 
Н Х Л .  О в е ч к и н 
штампует бомбар-
дирские рекорды, и 
к 30 годам у него уже 
525 заброшенных в 
регулярных чемпио-
натах шайб. Он со-
брал все возможные 
индивидуальные на-

грады и шесть 
раз становился 
лучшим снайпе-
ром. В семи се-

зонах Овечкин 
забивал 50 и 

более шайб в «регулярке» и 
столько же раз его включали в 
сборную всех звезд НХЛ. Это все 
говорит о том, что прозвище 
«Александр Великий» форварду 
дали не зря.

Но для подлинного величия 
Овечкину нужен Кубок Стэнли. 
Конечно, в мире полно больших 
игроков, которые этого трофея 
так и не завоевали. И хватает 
хоккеистов средненьких, кото-
рым повезло оказаться в нуж-
ном месте в нужное время. Но 
все-таки Кубок Стэнли — это то, 
ради чего и едут играть в НХЛ. 
Поэтому, радуясь тому, что 
Саша в очередной раз — в этом 
нет никаких сомнений — как 
настоящий патриот при-
мчится помогать сбор-
ной, просто попытаем-
ся понять, что тво-

рится у него на душе. 11 лет он 
идет к своей цели. В этом году 
она была близка, как никогда. 
«Вашингтон» играл в потрясаю-
щий хоккей и стал лучшей ко-
мандой регулярного сезона, за 
что получил Президентский ку-
бок. Овечкин, чтобы получше 
подготовиться к плей-офф и по-
беречь здоровье, даже не поехал 
на Матч звезд в Нэшвилл. Эк-
сперты дружно на-

зывали состав «столичных» по-
тенциально чемпионским — в 
нем помимо Овечкина хватает 
классных исполнителей. В плей-
офф Александр, как и полагает-
ся капитану, тоже был почти 
безупречен — в 12 матчах он на-
брал 12 очков, больше всех в ко-
манде. И в итоге один бросок в 
овертайме перечеркивает весь 
прекрасный сезон и еще как ми-
нимум на год отодвигает мечту. 
Ни разу за 11 лет «Вашингтон» 
не смог пройти дальше второго 
раунда плей-офф, который ка-
жется как будто заколдован-
ным. Тут впору заплакать от 
обиды, но Овечкин не из тех, кто 
будет лить слезы.

— Я горжусь своей командой и 
своими партнерами независимо 
от того, что произошло. Мы снова 
проиграли во втором раунде, и 
все решил один бросок, — сказал 
Овечкин журналистам после 
матча. — Каждый год у нас много 
надежд и много великих игроков, 

но чего-то не хватает. Мы спо-
собны добиться большего, 
чем выйти во второй раунд. 
У нас лучший в НХЛ вра-
тарь, солидная группа игро-
ков обороны, и все четыре 
звена могут играть здорово. 

И вы это еще увидите.
Теперь Сашу ждут 

в сборной, и глав-
ный вопрос — суме-
ет ли он быстро 
переключиться с 
Кубка Стэнли на 
чемпионат мира. 
О п ы т  в  э т о м  у 
форварда огром-
ный, и три «золо-

та» мировых первенств тому 
подтверждение.

— Они приезжают на эмоцио-
нальном подъеме. Ведь едут до-
мой, играть перед своими бо-
лельщиками. Здесь вообще ни-
каких вопросов быть не может — 
так прокомментировал пригла-
шение «вашингтонцев» Олег 
Знарок после вчерашней трени-
ровки. По его словам, ребята 
приедут в Россию «на днях». 
Когда они смогут сыграть — во-
прос открытый.

Сборной точно не поможет 
Николай Кулемин. По словам 
Знарка, у форварда «Нью-Йорк 
Айлендерс» травма голеносто-
па, и клуб не отпустил его на 
чемпионат мира. Ситуация с 
Александром Радуловым остает-
ся загадкой — главный тренер 
сборной сообщил, что результа-
ты МРТ, сделанной накануне, 
медицинский штаб еще не полу-
чил. Вопрос мог решиться вчера 
вечером.

Тем временем очередные 
матчи провели накануне другие 
команды. Швейцария обыграла 
в основное время Латвию — 5:4, а 
белорусы одержали первую на 
турнире победу, одолев слова-
ков — 4:2. Матчи Финляндия — 
Венгрия и Швеция — Казахстан 
завершились после подписания 
номера в печать. 

Акцент

 Уже через пару часов после 
фиаско «Вашингтона» 
Александр Овечкин, Евгений 
Кузнецов и Дмитрий Орлов 
были вызваны в сборную 

ФУТБОЛ Лидер Премьер-лиги ЦСКА обыграл «Уфу» и продолжает держать 
дистанцию от конкурентов

Армейцы в отдалении
Артур Нанян

П
рограмма 28-го тура Пре-
мьер-лиги завершится се-
годня тремя матчами: 

«Урал» — «Спартак», «Терек» — 
«Амкар» и «Динамо» — «Ростов».

Первыми по хронологии свою 
игру провели «Уфа» и лидер тур-
нира ЦСКА — 1:3. После непро-
стой победы над «Тереком» в ми-
нувшие выходные армейцам 
предстоял визит к одному из аут-
сайдеров турнира. Команда Евге-
ния Перевертайло все еще над-
еется избежать участия в стыко-
вых матчах, в то время как «кра-
сно-синие» с каждым следую-
щим матчем в Премьер-лиге вы-
глядят все увереннее. 

После поражения от «Зенита» 
в начале апреля ЦСКА одержал 
четыре победы и сыграл вничью 
в дерби с «Локомотивом». Как 
итог — футболисты Леонида 
Слуцкого опередили «Ростов» и 
имеют хорошие шансы на завое-
вание титула. Откровенно гово-
ря, из оставшихся трех игр в те-
кущем сезоне матч с «Уфой» 
представлялся самым простым 
для армейцев.

При этом по первому тайму 
возникало ощущение, что Слуц-
кий не настроил своих игроков на 
борьбу. Забив на 14-й минуте по-
сле точного удара Алана Дзагоева, 
уже в одной из следующих атак го-
сти позволили «Уфе» сравнять 
счет. Что удивительно, кроме мо-
мента с голом Дзагоева армейцы, 
по сути, не создали ни одного опа-
сного момента у ворот хозяев. 

В перерыве Слуцкий решился 
на небольшие перестановки, одна 
из которых уже стала доброй тра-
дицией для ЦСКА в те моменты, 
когда команде не удается показать 
себя в атаке. Речь идет о переводе в 
нападение опорного полузащит-

ника Понтуса Вернблума. Швед 
уже выступал в такой роли в этом 
сезоне в играх с «Уралом» и «Ро-
стовом», когда именно его актив-
ные действия впереди помогали 
армейцам побеждать. Получилось 
так и на этот раз: на 61-й минуте 
после передачи вышедшего на за-
мену Романа Широкова третий 

номер гостей во второй раз вывел 
ЦСКА вперед. 

— Вернблум сыграл очень важ-
ную роль в сегодняшней победе. 
По сути, это была наша первая за-
мена — перевод Понтуса в атаку. И 
это сработало, — отметил Слуцкий 
в эфире телеканала «Наш Фут-
бол».

Ну а последний мяч у армейцев 
провел лучший бомбардир «кра-
сно-синих» Ахмед Муса. Теперь на 
счету Мусы 12 мячей в Премьер-
лиге. Таким образом, нигериец 
установил свой личный рекорд в 
чемпионате России — до этого луч-
шим сезоном для форварда было 
первенство-2012/13, в котором он 
отличился 11 раз. 

Знаковым матч в Уфе стал еще 
для одного футболиста ЦСКА — 
Сергея Игнашевича. Защитник 
сборной России установил рекорд 
Премьер-лиги по количеству игр в 
стартовом составе (429). Игнаше-
вич оставил позади себя бывшего 
капитана армейцев Сергея Сема-
ка (428). 

Благодаря победе над «Уфой» 
ЦСКА обеспечил себе попадание в 
тройку и одновременно лишил 
«Краснодар» шансов на чемпион-
ство. 

— Во время матчей о таких ве-
щах не думаешь, хочется просто 
одержать победу. Начало встречи 
мы провели очень хорошо, но по-
сле гола появилась некая нервоз-
ность. Ситуация в таблице давит 
даже на такую опытную команду, 
как ЦСКА, — резюмировал Слуц-
кий. 

В свою очередь Перевертайло 
отметил: его команда до последне-
го тура будет стараться обогнать 
занимающее 12-е место «Дина-
мо». «У нас еще есть две попытки 
исправить положение, еще ничего 
не потеряно. Мы сделаем все воз-
можное, чтобы не вылететь», — 
подчеркнул наставник уфимцев. 

Еще один претендент на титул 
— питерский «Зенит» встречался 
на выезде с «Мордовией» (2:0). 
После череды неудач в первых ту-
рах весенней части чемпионата 
России команда из Саранска здо-
рово прибавила: благодаря четы-
рехматчевой серии без пораже-

ний футболисты Марата Муста-
фина поднялись с последней 
строчки на 14-ю. 

Ну а «Зениту» не остается ни-
чего другого, кроме как побе-
ждать во всех оставшихся играх и 
ждать осечек от ЦСКА и «Росто-
ва». Встреча с «Мордовией» чем-
то напомнила матч предыдущего 
тура с участием питерцев, когда 
они без особого блеска набрали 
три очка в Махачкале против 
«Анжи» (1:0). 

Не приложив сверхусилий, 
«Зенит» добился разгромной по-
беды благодаря дублю Халка и 
голу Акселя Витселя. Таким обра-
зом, питерцы поднялись на вто-
рую строчку с отставанием от 
ЦСКА на четыре очка. К слову, вче-
ра стало известно, что многолет-
ний страж ворот «сине-бело-голу-
бых» Вячеслав Малафеев завер-
шит карьеру в это воскресенье. 

Что касается Халка, то брази-
лец сравнялся по количеству за-
битых мячей с голландцем Квинси 
Промесом из «Спартака» (16), но 
продолжает отставать от нападаю-
щего «Краснодара» Федора Смо-
лова (20). В матче против «Кры-
льев Советов» (3:0) Смолов офор-
мил первый хет-трик в сезоне. Так-
же вчера «Рубин» проиграл 
«Анжи» (1:2), а «Локомотив» 
уступил дома «Кубани» (0:1). 

В игре с «Уфой» Понтус Вернблум забил свой четвертый мяч в текущем 
розыгрыше Премьер-лиги. 
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ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 апреля, четверг, 
«Матч ТВ»
16.05  Чехия — Норвегия. Прямая тран-

сляция.

20.10  Россия — Дания. Прямая тран-

сляция.

«Матч! Игра»
16.00  США — Франция. Прямая тран-

сляция.

20.00  Канада — Германия. Прямая 

трансляция.

A
P

Теперь главный вопрос в том, 
сумеет ли Овечкин быстро пере-
ключиться с НХЛ на ЧМ-2016.

ЧМ по хоккею: расписание, 
онлайн-трансляции, 
турнирная таблица 
в спецпроекте «РГ»
www.rg.ru/hockey2016

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

12 мая, четверг, 
«Наш Футбол»
16.45 «Урал» — «Спартак». 

Прямая трансляция.

19.15 «Динамо» — «Ростов». 

Прямая трансляция.

«МАТЧ! Футбол 1»
18.45 «Терек» — «Амкар». 

Прямая трансляция. 
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